
Наталия Ячменникова

П
о какой причине аме-
риканцы заказали 
еще восемь россий-
ских двигателей для 
своих ракет «Анта-

рес»? Какой космический мотор 
нужен для полета к Марсу? Есть 
ли предел конструкторской мыс-
ли в ракетном двигателестрое-
нии? Об этом корреспондент 
«РГ» беседует с генеральным ди-
ректором НПО «Энергомаш» 
имени академика В.П. Глушко 
Игорем Арбузовым.

Игорь Александрович, одна из 
важных последних новостей: 
американцы заказали 8 россий-
ских двигателей РД-181 для сво-
их ракет «Антарес». Контракт 
уже подписан?
ИГОРЬ АРБУЗОВ: Да, одна из корпора-
ций, которая обслуживает Ме-
ждународную космическую стан-
цию, приняла решение о реализа-
ции опциона на закупку восьми 
наших жидкостных ракетных 
двигателей РД-181 для использо-
вания в первых ступенях «Анта-
рес». Это вторая часть ранее под-
писанного контракта на поставку 
10 двигателей. То есть дополни-
тельно мы сделаем еще восемь.

США без российских двигателей 
все-таки обойтись никак не мо-
гут?
ИГОРЬ АРБУЗОВ: На данном этапе — 
да. В большей мере это касается 
уже довольно длительного со-
трудничества по поставке двига-
телей РД-180 для другой ракеты 
— «Атлас-5». Партнеры признают, 
что наши двигатели по совокуп-
ности показателей стоимости и 
технических характеристик — 
вне конкуренции. Это — самый 
оптимальный вариант для их но-
сителя, и США пока не 
могут заменить их соб-
ственными аналогами.

Барак Обама 

привез в Гавану 

свою семью. 

Это первый 

за 90 лет визит 

президента США 

на Кубу

Ежедневная общенациональная газета. Выходит с ноября 1990 года. Вторник, 22 марта 2016. № 59(6927)  www.rg.ru Столичный выпуск 

АВИАЦИЯ Все самолеты 
иностранных компаний 
в России тщательно 
проверяют, и не один раз

Допуск в небо

Татьяна Шадрина

МИНИСТР транспорта России Максим Соколов не 
исключил введение ограничений на полеты «Fly Dubai» в 
России, но лишь при наличии на то веских оснований.

Пока же авиакомпания заявила о возобновлении поле-
тов в Ростов-на-Дону. Сейчас идут следственные дейст-
вия, констатировал он в эфире телеканала «Россия 24». 

В России не намерены вводить и «черный список» ри-
скованных иностранных авиакомпаний, как в Европе, но 
это не значит, что в наше небо пустят всех подряд. Сей-
час на регулярных рейсах летает 95 иностранных авиа-
компаний, сообщили «РГ» в Росавиации. Плановые про-
верки регулярно проводит Ространснадзор. Проверяли 
самолеты и авиакомпании FlyDubai. Но ни у Росавиации, 
ни у Ространснадзора не было нареканий к перевозчику.

Прежде чем прийти в Россию, иностранной компании 
нужно получить допуск на полеты. Она должна обра-
титься к авиавластям и предоставить им план по безопа-
сности.  Только после проверки всех документов Росави-
ация дает разрешение на полеты, отметил глава 
Российской ассоциации эксплуатантов воздуш-
ного транспорта Владимир Тасун.

ПРАВО Арбитражные суды 
впервые признали 
граждан банкротами 

Списали долги

Владислав Куликов

ГОСДУМА готовит ко второму чтению законопроект, 
разрешающий судам общей юрисдикции предоставлять 
видеосвязь для участников арбитражного процесса. В 
первую очередь новшество предназначено для граждан, 
проходящих процедуру личного банкротства. 

Напомним, закон, разрешающий признавать банкро-
тами отдельных граждан, вступил в силу 1 октября прош-
лого года. Рассматривают подобные дела арбитражи. На-
кануне стало известно, что первые граждане уже прошли 
полный круг этой неприятной процедуры и теперь офи-
циально считаются банкротами. Первооткрывателями 
стали четыре жителя Новосибирской области. 

Но проблема в том, что арбитражные суды есть толь-
ко в региональных центрах. Именно это, кстати, было од-
ним из камней преткновения при работе над законом. 
Споры, кому поручить подобные дела, внесли немалый 
вклад в задержки с принятием закона. 

В ходе дискуссий даже звучали экзотические идеи — 
организовать мобильные офисы арбитражей. Подразу-
мевалось, что это будут микроавтобусы, оборудованные 
видеосвязью с арбитражным судом. Принимать 
в них граждан могли бы помощники судей, 
а процессы проходили бы также по видео.
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Наука Россия использует новейшие разработки, 
пока не известные никому

Зато мы делаем 
секреты

Юрий Медведев 

К
аковы сегодня достижения 
ученых Российской акаде-
мии наук? Соответствуют 

ли они мировому уровню? Како-
вы итоги реформы госакадемий, 
начатой в 2013 году? Об этом 
пойдет речь на открывшемся се-
годня в Москве Общем собрании 
РАН. 

По словам президента акаде-
мии Владимира Фортова, уче-
ному нужно спокойствие и 
уверенность, чтобы он мог 24 
часа в сутки и семь дней в не-
делю заниматься только сво-
ей наукой. Прямо скажем, 
реформа для этого не самый 
лучший период. Тем не ме-
нее ученые РАН продолжают 
выдавать около половины 
всех российских статей в пре-
стижных научных журналах. 
Среди громких работ — синтез 
четырех новых химических эле-
ментов таблицы Менделеева под 
номерами 113, 115, 117 и 118; 
участие в открытии гравитаци-
онных волн, которое уже назы-
вают самым громким за послед-

ние 50 лет; полет к Красной пла-
нете космического аппарата 
Exomars; проект коллайдера 
НИКА в подмосковной Дубне, 
где будут смоделированы первые 
мгновения возникновения Все-
ленной; новые способы борьбы с 
гриппом и его осложнениями; 
выведение уникальной породы 

крупного рогатого скота, при-
рост в весе около 1,3 кг в сут-
ки. 

Конечно, в центре вни-
мания научного форума 

будет и ход радикальной 
реформы. Как известно, 
институты РАН были 
переданы в специально 
созданное Федеральное 
агентство научных ор-

ганизаций. Сегодня 
академики по-разно-
му оценивают сло-
жившуюся в науке 

н о в у ю  с и т у а ц и ю . 
Большинство, как и прежде, ви-
дят главную проблему в явном 
недофинансировании. А 850 

миллиардов рублей, которые го-
сударство выделяет на науку, на-
зывают лукавой цифрой. Из нее 
максимум 15 процентов доходит 
до РАН. «Кошелек» всей акаде-
мической науки такой же, как у 
среднего американского уни-
верситета. И при этом она обяза-
на на равных соперничать с бо-
гатыми конкурентами. Но как 
коня накормишь, так он и побе-
жит. 

Оппоненты возражают: госу-
дарственные деньги в науке рас-
ходуются неэффективно. Сло-
вом, не в коня корм. Причина? В 
науке и сейчас правит уравни-
ловка — деньги, как и в СССР, 

распределяются по принципу 
всем «сестрам по серьгам». На 
последнем Совете по науке при 
президенте РФ впервые были 
названы вопиющие цифры: 10 
процентов научных сотрудни-
ков выдают 80 процентов науч-
ных результатов. Сторонники 
радикальных мер предлагают 
резко сократить базовое финан-
сирование, увеличив конкур-
сное. Ученые должны деньги не 
получать, а зарабатывать, выиг-
рывая гранты в жестком сопер-
ничестве. 

В этом давнем споре у ка-
ждой стороны весомые аргу-
менты. Сумеют ли они найти 

консенсус? По мнению прези-
дента РАН Владимира Фортова, 
самое трудное в реформе начи-
нается только сейчас. Ведь уже в 
этом году грядет оценка дея-
тельности институтов, деление 
их на сильные, средние и аут-
сайдеров, что повлечет немину-
емые санкции вплоть до закры-
тия. А значит, сокращение со-
трудников. Кроме того, сокра-
щать штаты очевидно придется, 
чтобы выполнить указ прези-
дента РФ о повышении зарплаты 
ученым до 200 процентов по ре-
гиону. В общем, руководителям 
придется принимать тяжелые 
административные решения, 
которые затронут судьбу инсти-
тутов и десятков тысяч людей, а 
в конечном счете — будущее рос-
сийской науки. Как пройти этот 
наиболее трудный период ре-
формы, чтобы уже в ближайшее 
время начала давать заявлен-
ные ее авторами результаты? 
Свои мнения выскажут участ-
ники Общего собрания. 

О достижениях ученых РАН — 
на с. 14

АКАДЕМИЯ Как сделать открытие в период радикальной реформы  

Не оставить РАН

2
Николай 
Патрушев 
назвал главные 
угрозы 
для Крыма

4
Виртуальное 
общение 
 становится 
популярнее 
реального

5
Сыр из 
Сан-Марино 
все-таки прие-
дет в Россию

6
Мобильную 
связь в СИЗО 
и колониях 
предлагается 
блокировать

7
Экс-директор 
аэропорта 
Домодедово 
оставлен 
под арестом

10
Количество 
видеокамер 
на дорогах сто-
лицы заметно 
возрастет

ГЕОПОЛИТИКА

Игорь Арбузов: Прогрессом двигает идея, мечта. В конструкторской мысли никогда нельзя останавливаться на достигнутом.  

Компания Apple удивила 
поклонников 
новым 
«маленьким» 
iPhone
Страница 10

Австралийский доллар  52,3358
Азербайджанский манат  43,0108
Армянский драм**  14,2608
Белорусский рубль****  33,9251
Болгарский лев  39,5565
Бразильский реал  18,9843

Венгерский форинт**  24,9469
Вон Республики Корея***  59,4023
Датская крона  10,3839
Доллар США  68,8086
Евро  77,4647
Индийская рупия*  10,3549

Казахстанский тенге**  19,9157
Канадский доллар  52,6341
Киргизский сом**  95,2935
Китайский юань  10,6099
Молдавский лей*  34,8310
Новый туркменский манат  20,2736

Норвежская крона*  81,8390
Польский злотый  18,1496
Румынский лей  17,3095
СДР  96,7545
Сингапурский доллар  50,6243
Таджикский сомони*  87,3815

Турецкая лира  23,9518
Узбекский сум***  24,1264
Украинская гривна*  25,7710
Фунт стерлингов  98,9881
Чешская крона*  28,6255
Шведская крона*  83,5472

Швейцарский франк  70,8053
Южноафриканский рэнд*  44,7009
Японская иена**  61,7699

*За 10   
**За 100   
***За 1000   
****За 10 000

Официальные 
курсы валют ЦБ России 
с 22.03.16 
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Акцент

 Ученые РАН продолжают 
выдавать около половины 
всех российских статей в пре-
стижных научных журналах

Владимир Фортов: президент 
и прораб российской науки.
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Михаил Пиотровский: 
Наша обязанность — 
не просто помочь 
отвоевать Пальмиру, 
но и восстановить ее
Страница 9
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ДУМА Элла Памфилова 
сложит полномочия 
омбудсмена 25 марта

На работу 
в избирком

Татьяна Замахина

НА ПЛЕНАРНОМ заседании 25 марта в Госдуме выступит 
уполномоченный по правам человека в РФ Элла Памфило-
ва. Это будет не просто ежегодный отчет о ситуации с пра-
вами человека, а своего рода подведение итогов ее работы 
на посту, который Памфилова занимает с 18 марта 2014 
года. После этого выступления депутаты намерены осво-
бодить ее от должности — Памфилова уходит в ЦИК, а Гос-
думе предстоит выбрать нового омбудсмена.

Напомним, что 18 марта Памфилова написала заявле-
ние о своей досрочной отставке в связи с назначением 
членом ЦИК по «президентской квоте». К новым обязан-
ностям она должна приступить 28 марта, когда состоится 
первое заседание обновленного состава комиссии.

Обязательства выступать с итоговым отчетом перед 
Госдумой у Памфиловой нет, это не внесено в регламент, 
пояснил глава профильного комитета Владимир Плигин. 
«Но эту традицию надо сохранить, и поэтому предлагается 
предоставить уполномоченному выступить с докладом в 
течение 20 минут», — 
сказал он на заседа-
нии комитета. Затем 
по сложившейся пра-
ктике фракции зада-
дут по два вопроса.

Новый уполно-
моченный должен 
быть назначен в те-
чение двух месяцев, 
сообщил также Пли-
гин. Его комитет на-
мерен до конца этой 
недели определить график для внесения кандидатур. 
Вопрос назначения и снятия с должности уполномочен-
ного находится в исключительном ведении Госдумы.

Официальных кандидатов на пост пока нет. В начале 
марта пресс-секретарь президента Дмитрий Песков гово-
рил, что Кремль уже их рассматривает, однако имен зара-
нее объявлять не будет. В свою очередь, Уполномоченный 
при президенте РФ по правам ребенка Павел Астахов зая-
вил журналистам о том, что не претендует на место Эллы 
Памфиловой. По его словам, Владимир Лукин, занимав-
ший этот пост ранее, является достойным кандидатом. 
КПРФ намерена выдвинуть на этот пост своего депутата 
Олега Смолина. Смолин боролся за должность омбудсме-
на в 2014 году, но тогда парламентарии выбрали Памфи-
лову. «Решение еще не принято, но мы обменялись мнени-
ями, я думаю, такое решение будет принято — Олег Нико-
лаевич Смолин. Очень достойный человек и блестяще в 
случае избрания справится с этими обязанностями», — 
сказал журналистам первый зампред ЦК КПРФ, первый 
вице-спикер Госдумы Иван Мельников.

В свою очередь, глава думского Комитета по делам об-
щественных объединений и религиозных организаций 
Ярослав Нилов выразил надежду, что переход Памфило-
вой в ЦИК приведет к тому, что предстоящие осенью вы-
боры в Госдуму пройдут с соблюдением всех правовых 
норм. По его оценке, Элла Памфилова — неравнодушный 
человек, болеющий за свое дело.

Списали долги 
Сейчас в судейском со-
обществе вспоминают 
о том предложении раз-

ве что как о курьезе. А проблеме 
доступности арбитражей нашли 
более простое решение: связать 
едиными каналами связи суды 
общей юрисдикции и арбитраж-
ные суды. 

Поэтому по инициативе Вер-
ховного суда России в Госдуму 
был внесен законопроект, по-
зволяющий как самим гражда-
нам, в отношении которых слу-
шается  дело,  так  и  другим 
участникам процесса в арби-
тражном суде принимать в нем 
участие посредством видео-
конференц-связи из помещений 
районных судов. 

Как отмечается в пояснитель-

ной записке, эти изменения по-
зволят судам общей юрисдикции 
и арбитражным судам рассма-
тривать и другие категории дел в 
таком порядке. Однако в первую 
очередь подобная опция нужна 
гражданам, пытающимся изба-
виться от долговой петли с помо-
щью процедуры банкротства.

По закону, обратиться с за-
явлением в суд может как сам 
гражданин, так и его кредито-
ры. Минимальная сумма долга, 
при которой разрешено начи-
нать процедуру банкротства, — 
пятьсот тысяч рублей. При этом 
просрочка должна быть не ме-
нее трех месяцев. Безусловно, 
само по себе банкротство вещь 
жесткая. Но, по мнению некото-
рых экспертов, наши условия в 

целом мягче, чем приняты в 
других странах.

С другой стороны, злоупотре-
блять своими правами людям 
также не дадут. Банкротство вве-
дено в помощь тем, кому тяжело, 
а не мошенникам. Прощать дол-
ги правильно лишь тогда, когда у 
человека действительно крити-
ческая ситуация. Как поясняют 
эксперты, в ходе распродажи в 
рамках банкротства нельзя про-
давать единственное жилье чело-
века, если это не ипотека. Нельзя 
забирать и продавать предметы 
обычной домашней обстановки 
и обихода, вещи индивидуально-
го пользования, кроме предме-
тов роскоши.

Согласно статистике, приве-
денной обществом содействия 

финансовому оздоровлению, на 
1 марта всего в стране было от-
крыто 3 тысячи 598 дел о бан-
кротстве граждан. Из них 2386 
дел находятся в процедуре реа-
лизации имущества, а 1212 — в 
процедуре реструктуризации за-
долженности. Но 14 марта уже 
зафиксировано 4 тысячи 650 
процедур банкротства физиче-
ских лиц. Иными словами, всего 
за две недели прирост более чем 
в тысячу человек.

На сегодня регионы с самой 
большой численностью банкро-
тов в пересчете на население: Во-
логодская, Новосибирская, Ар-
хангельская и Ленинградская об-
ласти с Санкт-Петербургом. 
Никто не вступил в процедуру 
банкротства в регионах: Чукот-
ском автономном округе, Респу-
блике Дагестан, Еврейской авто-
номной области и некоторых 
других.

По словам экспертов, в боль-
шинстве случаев процедура 
банкротства проходит в отно-
шении тех граждан, которые не 
могут исполнять свои обяза-
тельства по не зависящим от 
них причинам: изменение мате-
риального положения, финан-
совые и личные неурядицы. 
Первыми процедуру личного 
банкротства прошли четыре 
жителя Новосибирской обла-
сти. Они уже получили на руки 
судебные решения, в которых 
говорится, что люди «освобо-
ждаются от дальнейшего испол-
нения требований кредиторов». 

Как выяснила пресса, все чет-
веро оказались сельскими жите-
лями, у которых суд не нашел во-
обще никакого имущества, про-
стил им все и дал шанс начать но-
вую жизнь. Это только подтвер-

ждает актуальность рассматри-
ваемого Госдумой законопроек-
та. Можно представить, как тя-
жело было людям из глубинки, 
оказавшимся в очень непростой 
ситуации, заниматься юридиче-
скими проблемами в областном 
центре. Даже дорога была про-
блемой, ведь денег на дорогу 
тоже брать негде.

Например, у 28-летней Ма-
рины А. долг в момент подачи 
заявления в суд превышал 587 
тысяч рублей. Средний доход у 
женщины составлял 15 тысяч 
рублей с копейками в месяц. У 
большинства граждан, прошед-
ших или проходящих процедуру 
банкротства, похожие истории: 
у людей была работа, белые зар-
платы, надежды на будущее. 
Люди брали кредиты в банках, 
постепенно платили по счетам. 
А потом людям сокращали зар-
плату или они вовсе оставались 
без работы. 

Законом о банкротстве пред-
усмотрено три процедуры. Пер-
вая: реструктуризация долгов 
гражданина. Вторая: реализация 
имущества должника. Третья — 
мировое соглашение. В случае 
признания гражданина банкро-
том арбитражный суд вправе вы-
нести определение о временном 
ограничении права на выезд гра-
жданина из страны. В течение 
пяти лет после признания бан-
кротом гражданин должен будет 
сообщать банкам об этом пе-
чальном факте, если захочет 
вновь попросить кредит.

1

БЕЗОПАСНОСТЬ

Николай 
Патрушев 
назвал главные 
угрозы 
для Крыма

КИЕВ, ТУРЦИЯ 
И КОРРУПЦИЯ

Иван Егоров, Ялта

В КРЫМУ сохраняется угроза 
дестабилизации общественно-
политической обстановки. Об 
этом в понедельник на выездном 
совещании в Ялте заявил секре-
тарь Совета безопасности РФ 
Николай Патрушев.

— Угрозы дестабилизации об-
щественно-политической обста-
новки в Крымском федеральном 
округе пока сохраняются. Пре-
жде всего это связано с полити-
ческими вызовами и экономиче-
ским давлением со стороны на-
ших западных оппонентов, — зая-
вил Патрушев.

Кроме того, по его словам, не 
секрет, что власти Украины хоте-
ли бы дестабилизировать ситуа-
цию в Крыму в том числе с ис-
пользованием национального 
фактора.

— На приграничных террито-
риях со стороны Украины созда-
ются экстремистские, национа-
листические и военизированные 
формирования, — отметил секре-
тарь российского Совбеза. — 
Осуществляется транспортная, 
водная, продовольственная и 
энергетическая блокада Крым-
ского полуострова.

Также, по его словам, на анти-
российской основе Киев выстра-
ивает и свои отношения с поли-
тическим руководством Турции.

— Цель всех этих действий — 
создать очаг гражданской неста-
бильности, — заявил Патрушев. 

И в этих условиях, по его мне-
нию, важно повысить оператив-
ность и эффективность противо-
действия любым проявлениям 
экстремизма и ксенофобии, 
обеспечить межнациональное и 
межконфессиональное согласие.

По его словам, нельзя допу-
стить, чтобы те, кто получил ре-
лигиозное образование за рубе-
жом, были вовлечены в противо-
правную деятельность, в том чи-
сле и в качестве проповедников 
радикальных идей.

 — Необходимо проявлять ре-
шительность и последователь-
ность в противодействии попыт-
кам фальсификации истории, 
разжигания межнациональной 
розни, этнического сепаратиз-
ма, — заявил Патрушев.

Обсуждались на совещании и 
другие угрозы для качества жиз-
ни граждан России, такие, на-
пример, как неэффективное и 
нецелевое расходование бюд-
жетных средств. 

— Прошу руководителей ре-
спублики Крым и города Севас-
тополь, глав муниципальных 
образований обратить на эти во-
просы самое серьезное внима-
ние, — сказал Патрушев.

На этой фразе крымские ру-
ководители посмотрели на си-
девшего напротив них главу 
Следственного комитета России 
Александра Бастрыкина, а он в 
свою очередь внимательно по-
смотрел на них.

Напомним, что ранее в Кры-
му было возбуждено несколько 
уголовных дел против ряда чи-
новников, в том числе регио-
нальных министров и глав мест-
ных администраций, за корруп-
цию и неэффективное расходо-
вание бюджетных средств.

Среди последних позитив-
ных новостей Крымского феде-
рального округа — это то, что 
удалось заместить «санкцион-
ные товары» и сформировать 
резерв продовольствия. Была 
оказана государственная под-
держка промышленным пред-
приятиям и особенно оборонно-
промышленного комплекса. 
Полным ходом идет строитель-
ство моста через Керченский 
пролив. На очереди -— рекон-
струкция и строительство объ-
ектов водо- и энергоснабжения. 
По словам Николая Патрушева, 
также была активизирована де-
ятельность антитеррористиче-
ских комиссий по обеспечению 
безопасности объектов, в том 
числе с массовым пребыванием 
людей. 

Само совещание под руковод-
ством Патрушева проходило в 
знаменитом Ливадийском двор-
це — бывшей резиденции россий-
ских императоров.  

Президент Владимир Путин встретился с руководителями 
Санкт-Петербурга, Сахалина и Кабардино-Балкарии

Варианты развития 

Кира Латухина

В
чера у главы государст-
ва был «региональный 
д е н ь » :  п р е з и д е н т 
встречался с главами 
регионов из разных 

уголков страны.
Постоянно контролировать 

динамику экономики Санкт-Пе-
тербурга поручил президент Ге-
оргию Полтавченко. «Нужно 
только постоянно за этим наблю-
дать, чтобы не снижались ника-
кие индексы», — сказал он, выслу-
шав доклад губернатора.

«В целом грех жаловаться. Год 
мы закончили неплохо», — рас-
сказал Полтавченко. «Мы с про-
фицитом закрыли бюджет прош-
лого года, где-то порядка 8 млрд 
рублей, — доложил он. — И, что 
важно, удалось стабилизировать 
ситуацию в промышленности». 
Растут доходы бюджета, что по-
зволяет «абсолютно спокойно ре-
шать все социальные вопросы», 
заметил губернатор. Все майские 
указы по итогам прошлого года 
выполнены в полном объеме.

Упростить правила рыбного 
промысла для местных жителей 

предложил глава Сахалинской 
области. «Кризисных явлений в 
экономике нет», — сообщил Олег 
Кожемяко. Но есть проблемы, ко-
торые сейчас решаются. «Это, 
конечно, создание собственной 
продовольственной базы, — уточ-
нил он. — Высокая стоимость про-
дукции, конечно, сказывается на 

стоимости потребительской кор-
зины, то есть делает ее дорогой, 
потому что практически вся про-
дукция поступает извне».

«Поэтому приняли решение 
создать территорию опережаю-
щего развития, куда включили 
все инвестпроекты, — продолжил 
Кожемяко. — Нам, конечно, здесь 
немножко повезло. В 2014 году 
высокие цены на нефть и курсо-

вая разница позволили создать 
«подушку безопасности», поряд-
ка 50 млрд рублей. Мы создали 
корпорацию развития, которая 
управляется совместно с Фондом 
развития Дальнего Востока и на-
правлена на реализацию инвести-
ционных проектов Сахалинской 
области». К 2018 году в регионе 

рассчитывают создать собствен-
ную продовольственную базу, до-
ступную и по качеству, и по цене.

Второе направление — разви-
тие туризма. На базе горнолыж-
ного комплекса «Горный воздух» 
появятся дополнительные трас-
сы, чтобы к 2018 году там смогла 
готовиться сборная перед Олим-
пиадой в Корее. Построят и лыж-
но-биатлонный комплекс. К 2020 

году будет уже порядка 70 км 
горнолыжных трасс. 

Глава Кабардино-Балкарии 
Юрий Коков рассказал о круп-
ных объектах, которые появи-
лись в республике. В частности, 
создана академия творчества 
«Солнечный город», в ней могут 
заниматься 5000 детей. А в кон-

це прошлого года на Эльбрусе на 
высоту 3847 метров провели ка-
натную дорогу, сделали новую 
трассу. Еще построено большое 
овощехранилище. Растет ту-
ризм: в прошлом году республи-
ку посетили более 300 тысяч го-
стей, в том числе около 25 тысяч 
иностранцев.

Олег Кожемяко рассказал президенту, что к 2018 году на Сахалине планируют создать свою продовольственную базу, доступную жителям региона и по качеству, и по цене.

Если гражданин докажет, что его карманы пусты, долги ему могут списать как банкроту.

Акцент

 В Сахалинской области 
нет кризисных явлений 
в экономике

За долги по налогам 
россиян начнут 
банкротить — узнайте 
подробности на сайте
www.rg.ru/art/1195072

На приграничных 
землях со стороны 
Украины создаются 
экстремистские 
и военизированные 
формирования

Новый уполномо-
ченный должен 
быть назначен 
в течение 
двух месяцев
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О том, как Сахалин избавляется от коррупционного «наследства», 
Олег Кожемяко рассказал «Российской газете» 25.02.2016.
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ИННОВАЦИИ В России предложили 
создать виртуальный 
инкубатор для ученых

Мозги в работу

Татьяна Зыкова, Юлия Воронина

ВИРТУАЛЬНЫЙ инкубатор 
российских «мозгов» предложил 
создать в России при финансо-
вой поддержке организаций и 
фондов Индии и США руководи-
тель одной из крупных IT-компа-
ний, резидентов «Сколково».

Речь об этом зашла на «кру-
глом столе», посвященном эк-
спортным возможностям рос-
сийских компаний на индий-
ском рынке. По словам профес-
сора МИЭМ Национального ис-
следовательского университета 
«Высшая школа экономики» 
Александра Шалумова, инкуба-
тор поможет решению насущной 
проблемы российских ученых — 
масштабному финансированию 
их исследований и разработок 
без участия государства. Инку-
баторы, напомним, предназна-
чены для «высиживания» новых 
инновационных предприятий, 
оказания им помощи на самых 
ранних стадиях их развития и на 
следующих этапах.

Уже не раз подчеркивалось, 
что развитие инновационной 
сферы российской экономики и 
коммерциализация научных 
разработок являются государст-
венными приоритетами.

В последнее время в мире по-
лучают развитие как отдельный 
вид виртуальные инкубаторы или 
«инкубаторы без стен». Они по-
могают оценить коммерческий 
потенциал новаторских идей и 
проектов для создания новых 
компаний, регулировать отноше-
ния с материнской организацией 
(университетом, научно-исследо-
вательским институтом) по во-
просам интеллектуальной собст-
венности, находить потребителей 
инновационной продукции.

Окажет поддержку россий-
ским ученым также НП «Россий-
ско-Индийский научно-техноло-
гический центр». По словам заме-
стителя генерального директора 
НП Людмилы Корнауховой, центр 
занимается сбором информации о 
готовых отечественных техноло-
гиях и оборудовании, поиском ин-
дийских партнеров и разработчи-
ков, способных довести продукт 
до коммерческого состояния. 

«Научно-технологические 
приоритеты Индии, на которые 

стоит обратить внимание рус-
ским экспортерам, находятся в 
фармацевтике, ИТ, биологии, 
атомной энергии и океаниче-
ских исследованиях», — уточни-
ла Людмила Корнаухова.

Торговый представитель Рос-
сии в Индии Ярослав Тарасюк 
анонсировал создание торгового 
дома в Индии, где будут пред-
ставлены интересы нашего сред-
него и малого бизнеса.

Экcперты отрасли считают, 
что виртуальные инкубаторы 
могут стать альтернативой тра-
диционных инкубаторов и тех-
нопарков. Пока очень мало ком-
паний малого и среднего бизнеса 
России задействовано в науко-
емких сферах промышленности. 
Виртуальные инкубаторы позво-
лят без особых затрат собирать и 
анализировать все разработки и 
проекты небольших компаний и 
технологических стартапов.

 «Развитие технопарков в Рос-
сии направлено на создание ин-
новационной среды в россий-
ских регионах  — в идеале проо-
бразов Силиконовой долины, — 
отметила эксперт компании 
«Техносерв» Екатерина Андрее-
ва. — Концентрация в технопар-
ках и бизнес-инкубаторах боль-
шого количества высокоинтел-
лектуальных команд, умов, 
творческой атмосферы как раз и 
способна дать нужный эффект — 
появление новых продуктов и 
современных предприятий».  

По мнению экспертов, вирту-
альный инкубатор должен будет 
внимательно оценивать коммер-
ческую перспективность разра-
боток своих резидентов и при-
влекать инвестиции.

ИНИЦИАТИВА Минимальные цены 
на водку могут вырасти 
уже с мая 2016 года

Алкоголю 
добавят рублей

Тарас Фомченков

УЖЕ в мае официальная мини-
мальная цена на водку в розни-
це увеличится почти на 5 про-
центов. Ниже ее, напомним, ма-
газины торговать не вправе. На 
коньяк, бренди и прочий алко-
голь на основе виноградных 

спиртов цены не изменятся. 
Сможет ли такой рост «мини-
малки» для водки уменьшить 
объемы контрафактного и сур-
рогатного алкоголя, «РГ» выя-
снила у профильных экспертов 
рынка. 

Поллитровая бутылка водки 
на магазинных прилавках подо-
рожает со 185 до 194 рублей. То 
есть если покупатель увидит 
цену бутылки ниже этого поро-
га, то можно со 100-процентной 
уверенностью утверждать, что 
это контрафактный или, хуже 
того, суррогатный, произведен-
ный или разведенный из непо-
нятного сырья продукт. Но уви-

деть такую бутылку он может, 
понятно, из-под полы. Для све-
дения: официальная минималь-
ная стоимость бутылки бренди 
или коньяка — 293 или 322 ру-
бля соответственно. 

Рост минимальной цены на 
водку всего на 9 рублей связан с 
тем, что это повышение себе-
стоимости водки без налогов на 
размер инфляции — отсюда и та-
кие цифры, объясняет директор 
Центра исследований феде-
рального и региональных рын-
ков алкоголя Вадим Дробиз. 

«Минимальная стоимость на 
прилавке повысилась только у 
водки, так как в 2015 году цены 
на другой крепкий алкоголь, в 
отличие от водки, не снижали. 
При этом рынки водки и конья-
ка различны по объемам, если 
коньяка в год производится 
около 100 миллионов литров и 
еще совсем немного — бренди, 
то рынок водки составляет мил-
лиард литров в год. Разное зна-
чение, разные мотивы повыше-
ния цены», — продолжает эк-
сперт. 

Дробиз не уверен, будет ли 
минимальная цена водки в этом 
году еще расти. Более того, ре-
зюмирует он, «когда полностью 
заработает ЕГАИС, к 2017 году, 
институт минимальной рознич-
ной цены станет не нужен, так 
как вся легальная водка будет 
введена в эту систему». 

Правительство Кабинет министров проанализирует 
безопасность полетов

Небо без ошибок
Владимир Кузьмин 

З
а расследованием при-
чин авиакатастрофы в 
Ростове-на-Дону могут 
последовать изменения 
в правилах обеспечения 

безопасности авиаперевозок.
Начиная традиционное сове-

щание со своими заместителями, 
премьер-министр Дмитрий Мед-
ведев выразил соболезнования 
родственникам жертв авиаката-
строфы в Ростове-на-Дону.

Специально созданная прави-
тельственная комиссия присту-
пила к анализу причин катастро-
фы.

— Если есть технологические 
вопросы, то их нужно проанали-
зировать, и по итогам этого ана-
лиза внести предложения в пра-
вительство с тем, чтобы какие-то 
корректировки внести по техни-
ческой оснастке, если это потре-
буется, или же по правилам, ко-
торые существуют в области воз-
душных перевозок в нашей стра-
не, — заявил Медведев.

Обычной версией для таких 
авиакатастроф является ошибка 
экипажа. «Субъективный фак-
тор остается очень серьезным, и 
мы будем продолжать работу, 
связанную с квалификацией пи-
лотов, какую бы страну они ни 
представляли, — подчеркнул ви-
це-премьер Аркадий Дворкович. 
— Естественно, мы должны делать 
все возможное, чтобы как мини-
мум в небе над Россией не проис-
ходило подобных событий».

Анализ причин трагедии тре-
бует времени, а помощь родст-
венникам жертв авиакатастрофы 
— вопрос безотлагательный. Глава 
правительства потребовал ока-
зать все меры поддержки родст-
венникам погибших.

Все региональные выплаты 
начались, сообщил Дворкович. 
«Также совершаются все необхо-
димые юридические действия 
для получения компенсаций по 
страховым каналам, — уточнил 
он. — Все пассажиры застрахова-
ны в рамках обязательств, выте-
кающих из международной кон-
венции. Эти выплаты будут осу-
ществлены в сроки, в которые 
это предусмотрено».

В ходе совещания премьер-
министр рассказал о ряде подпи-
санных им документов. В теку-
щем году правительство выделя-
ет 1,7 млрд рублей на обеспече-
ние жильем бывших военнослу-
жащих и лиц, приравненных к 
ним. Постановление определяет 
порядок выделения регионам 
средств на обеспечение жильем 
ушедших в отставку военнослу-
жащих, сотрудников органов 
внутренних дел, уголовно-испол-
нительной системы, МЧС. 

Также утвержден перечень 
крупных проектов с госучасти-
ем, в том числе инфраструктур-
ных, которые финансируются за 
счет федеральных целевых про-

грамм и из средств Фонда нацио-
нального благосостояния. К ним 
отнесены строительство в Мо-
сковском регионе Центральной 
кольцевой автодороги, скорост-
ной трассы Москва — Петербург, 
моста через Керченский пролив, 
развитие транспортной инфра-
структуры Байкало-Амурской и 
Транссибирской магистрали, 
строительство взлетно-посадоч-
ных полос в ряде аэропортов и 
ряд других строек.

«Отдельное внимание также 
уделяется возведению спортив-
ных объектов в связи с теми обя-
зательствами, которые исполня-
ет наша страна в рамках подго-
товки к чемпионату мира по фут-

болу», — подчеркнул премьер, до-
бавив, что не останется обделен-
ным вниманием и целый ряд дру-
гих крупных проектов, в том чи-
сле и в сфере здравоохранения.  
Так, средства получат проекты 
по строительству федерального 
высокотехнологичного центра 
медицинской радиологии, рекон-
струкции республиканской кли-
нической больницы в Крыму.

Государство делает все воз-
можное в том числе для благопо-
лучной жизни детей-сирот. В сен-
тябре прошлого года начало дей-
ствовать постановление прави-
тельства, направленное на созда-
ние в организациях для детей-си-
рот условий, максимально при-
ближенных к условиям прожива-
ния в семье. Детские дома, до сих 
пор не соответствующие этим 
нормам, должны получить необ-
ходимое финансирование, рас-
порядился Дмитрий Медведев. 
Сейчас, подчеркнул он, новым 
требованиям соответствуют уже 
около 70 процентов таких орга-
низаций.

Премьер ждет от соответствующих 
структур предложений по итогам 
расследования авиакатастрофы.

Акцент

 Глава правительства 
потребовал оказать 
все меры поддержки 
родственникам погибших

Уже с 2017 года 
минимальные 
розничные цены 
на крепкий алкоголь 
вообще могут 
оказаться не нужны

Экспортерам рос-
сийских разработок 
стоит обратить вни-
мание на техноло-
гии в сфере фарма-
цевтики, ИТ и био-
логии

Все колонки автора
www.rg.ru/sujet/184

ПРОЦЕСС
КОЛИЧЕСТВО взаимоисключающих комментариев по 
поводу «ухода России из Сирии» примерно равно числу 
бомбардировок за те 5 месяцев, что Россия там воюет. 

Тем не менее можно застолбить несколько позиций.
Во-первых, Путин сдержал изначальное обещание — 

ни сухопутной войны, ни соответственно потерь практи-
чески НЕ БЫЛО (4 человека). Все «призраки Афгана» так 
пустыми призраками и остались.

Во-вторых, Россия сохраняет в Сирии не только свои 
базы и самолеты, но и новые комплексы С-400, а это 
принципиально важные фигуры, которые в ходе войны 
были «вдвинуты» на шахматную доску. И которые даже 
при полном своем бездействии психологически сильно 
влияют на ситуацию.

В-третьих, несмотря на все известные события, не 
было (и, очевидно, в любом случае не будет) прямого во-
енного конфликта Россия — Турция. Все призраки «нового 
1914 года» опять же так и остались пустыми призраками.

Вот эти позиции 
вполне определен-
ные.

Дальше начина-
ются «сомненья в 
виде версий». Эко-
номических, кон-
спирологических, 
психологических… 

Главный вопрос, 
который волнует бо-
лельщиков всех сто-
рон — «так кто кого 

БОЛЬШЕ ПОБЕДИЛ? И кто кому БОЛЬШЕ ПРОИГРАЛ?» 
Ведь ясно, что у всех сторон конфликта (кстати, СКОЛЬ-
КО же этих самых «сторон»?) есть и «победы», и «пора-
жения». А вот подвести общий баланс практически нере-
ально.

Потому что чем дальше от непосредственного места 
боев, тем сложнее и разнообразнее ИНТЕРПРЕТАЦИИ 
ИНТЕРЕСОВ участников. И эти интерпретации часто та-
кого характера, что «пораженья от победы ты сам не дол-
жен отличать». Тем более если иметь в виду не только 
день сегодняшний, но и ближайшую (хотя бы на год-два) 
временную перспективу.

Фундаментальный факт состоит в том, что для всех 
стран-участниц (кроме, конечно, самой Сирии, если она 
вообще останется единой страной, или для ее частей, 
если она в итоге распадется де-юре, как уже распалась 
де-факто), не столь важен «физический аспект войны» 
(людские потери, прямые расходы), сколь политически-
пиаровский. Ведь ни у США и их союзников, ни у России 
«физического аспекта» почти нет. Нет реальных людских 
потерь, а деньги на войну ушли совсем небольшие (по 
сравнению с военными бюджетами стран, скажем).

Остается политика, геополитика, пиар… А это вещи 
ПРИНЦИПИАЛЬНО НЕОДНОЗНАЧНЫЕ, зависят от кон-
текста, пропаганды. Одни и те же события можно выво-
рачивать наизнанку по-разному — и все не лишено осно-
ваний. «Факт» неотделим от его интерпретации.

Ну вот, скажем, одной из целей России, очевидно, 
было увеличить свою ОБЩЕПОЛИТИЧЕСКУЮ КАПИТА-
ЛИЗАЦИЮ, подтвердить свою роль государства, способ-
ного играть решающую (как минимум «блокирующую») 
роль не только в своем регионе, но и в других. Подчер-
кнуть статус мировой державы. 

Достигнута эта цель? Появление России (ни с кем на 
Западе не согласованное!), ее быстрые и серьезные воен-
ные успехи и сам неожиданный уход — все показывает, 
что Россия брутальный, самостоятельный игрок, на ко-
торого трудно повлиять, а вот он влиять на других может, 
да еще и как. Игрок быстрый, резкий, волевой. Все так. 
Но у всего есть и оборотная сторона. Просто так взять и 
ВЫЙТИ из этой Большой Игры тоже рискованно в том 
смысле, что тогда весь этот политически-пиаровский ка-
питал можно потерять. Чтоб с игроком считались, он 
должен быть упорным, не «спонтанным». Россия раз уж 
взялась в это играть, будет активно участвовать в мир-
ных переговорах, а чтобы иметь сильные позиции в пере-
говорах, ей необходимо держать «бронепоезд на запа-
сном пути».  

При этом Россия ставила на «свою фигуру» — Асада. 
Она сильно укрепила его позиции, но до «окончательной 
победы» дело не дошло, да оно и в принципе там невоз-
можно. При этом нельзя ни «вечно поддерживать Асада» 
— это риск в конце концов поневоле втянуться в серьез-
ную войну (с той же 
Турцией, скажем), 
ни совсем его оста-
вить — тогда ситуа-
ция может вернуть-
ся к сентябрю 2014-
го, когда казалось, 
что дни режима Аса-
да сочтены. А паде-
ние Асада, особенно 
после всего, что для 
него сделала Россия, 
будет восприни-
маться как геополи-
тическое поражение 
самой России… Где же оптимальное соотношение — под-
держивать Асада, но не попасть в капкан реальной вой-
ны? Понятно, что теоретического ответа нет, все это про-
веряется экспериментально, «на ощупь».

А ведь есть еще отношения с Ираном — союзником Рос-
сии (?), но который не желает идти навстречу России в са-
мом главном для нее (и для Ирана!) вопросе — об экспорте 
нефти. Есть Саудовская Аравия — главный конкурент 
Ирана и «абсолютный враг» Асада, которая при этом как 
раз договаривается с Россией в рамках ОПЕК. Никуда не 
делся и «запрещенный в России ИГИЛ» (недавно США 
уничтожили «военного министра ИГИЛ» родом из Чечни, 
который грозил «отомстить России»). Важнейший во-
прос с курдами. Наконец, фундаментальные для России 
во всех отношениях — политически, экономически, пиа-
ровски — проблемы отношений с США и ЕС…

Так есть ли «Победа в Сирии»?
Вопрос некорректен, потому что перед нами совре-

менная, «постмодернистская» война. Где нет Полной и 
Окончательной победы, как нет и четкой, однозначной 
Главной Цели. Есть ПРОЦЕСС. Если угодно — «геополити-
ческая игра». И сама-то война лишь «силовой эскорт по-
литики», вот уж действительно, перефразируя классика, 
«продолжение политики и пиара другими средствами». 
В этом процессе, в этой игре каждое отдельное звено 
нельзя рассматривать как самодостаточное и итоговое…

Россия за эти 5 месяцев разыграла свою комбинацию, 
которую сейчас завершила. Верней, взяла паузу, чтоб из 
новой точки искать переход к новому витку политиче-
ской игры.

Россия сохраняет 
в Сирии не только 
свои базы и самоле-
ты, но и новые ком-
плексы С-400

Россия за эти 
5 месяцев 
разыграла 
свою комбинацию, 
которую сейчас 
завершила

Законопроект на сайте
www.rg.ru/art/1236265

Мнение

Леонид Радзиховский
политолог
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Деловой завтрак

Улюкаев Алексей Валентинович
Министр экономического развития

СВОИ ВОПРОСЫ ВЫ МОЖЕТЕ ЗАДАТЬ ВО ВТОРНИК, 22 МАРТА, С 10.00 ДО 11.00 ПО МОСКОВСКОМУ 

ВРЕМЕНИ ПО ТЕЛЕФОНУ: 8-800-200-09-09 (ЗВОНКИ БЕСПЛАТНЫЕ ИЗ ВСЕХ РЕГИОНОВ РОССИИ) ИЛИ 

УЖЕ СЕЙЧАС ПО ЭЛЕКТРОННОЙ ПОЧТЕ: ZAVTRAK@RG.RU, А ТАКЖЕ ПО ФАКСУ: 8-499-257-58-92.
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ТЕНДЕНЦИЯ Туристы
выбирают направления
для отдыха через соцсети 

Накликали 
маршрут

Алена Узбекова

БОЛЕЕ 75 процентов участников последнего опроса 
World Travel Monitor — международной организации, за-
нимающейся исследованиями в туризме, назвали соци-
альные каналы основным источником информации для 
туристов.

В исследовании участвовало почти 500 тысяч путеше-
ственников из 60 стран мира, в том числе и россияне. Вы-
яснилось, что половина опрошенных, определяясь с оче-
редным маршрутом, доверяет отзывам других путешест-
венников. На выбор влияют рассказы, яркие фотогра-
фии, отзывы и прочий контент, инициируемый пользова-
телями. Ориентируются туристы в основном на социаль-
ные сети. Особенно 
это касается моло-
дой активной ауди-
тории, которая бро-
нирует свои поездки 
с помощью смартфо-
нов и прочих мо-
бильных гаджетов.

С каждым годом 
влияние социальных 
медиасетей, travel-
блогов и форумов 
будет только расти, 
предсказывают спе-
циалисты. России, 
уделяющей все большее внимание развитию туризма, 
нужно учитывать это обстоятельство, отмечают экспер-
ты «Российской газеты». 

«В соцсетях сегодня присутствуют почти все регионы. 
Однако это присутствие ограничивается, как правило, 
участием в какой-либо группе. В лучшем случае наличи-
ем странички, но информация на ней далеко не всегда яв-
ляется для туриста мотивирующей. Скорее справочной. 
А это то, что турист может и самостоятельно при жела-
нии найти в Интернете», — полагает исполнительный ди-
ректор Ассоциации туроператоров России Майя Ломид-
зе. «В соцсетях турфирме ни в коем случае нельзя инфор-
мационно дублировать свой официальный сайт с ценой 
или условиями маршрута или выкладывать отчеты о 
скучных совещаниях, — отметила в беседе с «РГ» Алла 
Филимонова, независимый консультант в сфере туриз-
ма. — На семинарах я привожу пример, как в соцсетях 
продавала тур в Мюнхен, предлагая сравнить сорта чеш-
ского и немецкого пива. Общение с аудиторией должно 
быть завлекательным, эмоциональным». 

Эксперты «РГ» посетовали на то, что до сих пор в Рос-
сии нет мультиязычного сайта, который рассказывал бы 
о туристском потенциале наших регионов иностранцам. 
Причем информация на таком сайте должна служить ги-
дом для туристов, а не просто давать общие сведения о 
природно-климатических условиях того или иного реги-
она или об объектах, которые ни о чем не говорят приез-
жим туристам. «Как-то мне рассказывали об одном ме-
роприятии для туроператоров из Германии, где предста-
витель турбизнеса российского региона зачитывал 
длинный доклад на русском языке о реконструкции вто-
рой очереди какого-то музея. Ну это никуда не годится», 
— привела пример Майя Ломидзе.

«Для привлечения туристов важны все соцсети — 
«Фейсбук», «ВКонтакте», «Одноклассники» и прочие ре-
сурсы. Я вот, например, больше предпочитаю «Фейсбук» 
— эта аудитория мне ближе, но при этом менеджерам ча-
сто говорю, что нельзя забывать об «Одноклассниках», 
где есть аккаунты у людей старшего возраста, преимуще-
ственно проживающих в регионах. Это может быть ваша 
100-процентная целевая аудитория», — говорит Алла Фи-
лимонова.

Словом, для продвижения все средства хороши, кро-
ме скучных, отмечают эксперты туриндустрии. В идеале 
сейчас нужны обучающие семинары для представителей 
туриндустрии, рассказывающие, с помощью каких кон-
кретно механизмов продвигать свой продукт в сетях. Как 
минимум нужно смотреть, как это делают успешные за-
рубежные коллеги. «У нас же, к сожалению, позиция та-
кая: кому мы интересны, тот и сам о нас узнает, а кому 
нет — так и нечего к нам ездить», — отметила Ломидзе.

ТУРВЫСТАВКИ УХОДЯТ В ИНТЕРНЕТ

Турбизнес сейчас в центре внимания россиян, отмечают экспер-

ты «РГ». Радует, что обсуждаются не только проблемы отрасли в 

целом, но и новые возможности, пути выхода из кризиса, говорит 

Алла Филимонова. 

«У нас большие надежды на активное использование интернет-

технологий, — рассказывает эксперт. — Онлайн уже подбираются и 

бронируются туры и отдельные услуги, все шире применяются 

электронные сервисы оплаты. А теперь в Интернете проводятся и 

выставки, на которых можно ознакомиться с туристским потенци-

алом определенного направления». 

    Во время таких онлайн-встреч туроператоры анонсируют свои 

планы на сезон, общаются с зарубежными партнерами, проводят 

семинары и конференции для турагентств. И это очень удобно, по-

скольку не надо тратить деньги, чтобы приезжать в другой регион 

на встречу с партнерами. Вебинары полезны и экономическим 

анализом ситуации в целом, на них даются антикризисные реко-

мендации от ведущих туроператоров.

Места для отдыха удобней и быстрее выбирать с помощью 
мобильных гаджетов. 

Читайте также: Названы самые популярные города 
для поездок в каникулы
www.rg.ru/art/1233823

В России надо 
создать мультия-
зычный сайт 
для привлечения 
в страну иностран-
ных туристов

БЛАГОТВОРИТЕЛЬНОСТЬ Сведение
воедино возможностей
меценатских структур
было бы полезно для общества

Разворачиваясь 
к человеколюбию

Петр Розварин 

В МОСКОВСКОЙ гостинице 
«Космос» в очередной раз с успе-
хом прошел J-Fest — Фестиваль 
современной японской культу-
ры в России. Как и раньше, его ге-
неральным спонсором выступал 
Международный фонд Шодиева 
(МФШ). Этой благотворитель-
ной организации скоро исполня-
ется двадцать лет. За последние 
десятилетия в мире узнали о дея-
тельности фонда, об его благот-
ворительных, культурных 
и образовательных программах. 
Наш корреспондент обратился 
к основателю и учредителю 
МФШ известному бизнесмену 
Фаттаху Шодиеву с просьбой 
рассказать о фонде. Итак, с чего 
же он начинался?

ФАТТАХ ШОДИЕВ: Случайностей, как 
мне кажется, не бывает. Без мало-
го два десятилетия назад я заехал 
в МГИМО, чтобы проведать моего 
давнего друга Анатолия Торкуно-
ва, и нашел ректора института, 
некогда ставшего моей альма-ма-
тер, в подавленном состоянии. 
На мой вопрос, в чем причина та-
кой грусти, знаменитый настав-
ник многих поколений диплома-
тов сказал: МГИМО не хватает де-
нег, и с каждым месяцем ситуация 
становится все более плачевной. 
Из-за этого уходят лучшие кадры, 
сокращаются учебные програм-
мы, тает, как снежный ком по ве-
сне, уникальный профессорско-
преподавательский коллектив. 

Решение родилось тут же: надо 
помогать родному институту. Так 
и был создан наш благотворитель-
ный фонд — с именными стипен-
диями для лучших ребят, с зару-
бежными стажировками для пре-
подавателей, студентов и аспи-
рантов пяти факультетов, с раз-
личными программами поддер-
жки образования. Без преувели-
чения весь мир — такова при под-
держке фонда география коман-
дировок и стажировок наших пре-
подавателей и студентов.

МГИМО нужна новая типогра-
фия с ультрасовременным обору-
дованием? Наш фонд снова тут 
как тут. 

Фаттах Каюмович, а что лично 
для вас означает благотворитель-
ность? Какие чувства испытывае-
те вы, совершая благие дела?
ФАТТАХ ШОДИЕВ: Проще всего было 
бы сказать, что, помогая другим, 
человек сам становится душевно 
богаче. На деле же все гораздо 
сложнее. Я вырос в Узбекистане 
в многодетной советской семье 
и с детства знаю, что — увы! — не 
все в жизни так сытно и гладко. 
«Целый мир не стоит и одной сле-
зы ребенка», — утверждал Федор 
Достоевский, и, как я убеждаюсь 
с годами все больше, он был прав. 
Когда у меня хорошо пошел биз-
нес (специализируюсь прежде 
всего в добыче и переработке ми-
неральных ресурсов), я, сам мно-
годетный отец, почувствовал, что 
должен помогать другим. Сегодня 
не без помощи нашего фонда 
в Астане действует уютный Дом 
малютки, принимающий сиро-
ток, детей-инвалидов, отказных 
младенцев. В Одессе существует 
оборудованный по последнему 
слову техники медицинский 
центр для детишек, больных ДЦП: 
150 малышей из разных стран од-
новременно лечатся, причем со-
вершенно бесплатно, в этом уди-
вительном заведении, основан-
ном Борисом Литваком — поисти-
не святым человеком, к сожале-
нию, ушедшим недавно из жизни. 

Самые различные филантропи-
ческие структуры России являют-
ся нашими партнерами. Это 
и фонд «Подари жизнь» Чулпан 
Хаматовой и Дины Корзун, и Рос-
сийский фонд помощи, и многочи-
сленные другие благотворитель-
ные организации. Конечно, для 
меня, гражданина России, глав-
ным полем деятельности фонда яв-
ляется наша страна. Однако мы по-
могаем нуждающимся и в других 
постсоветских государствах. Так, 
буквально на днях ко мне обрати-
лись за помощью из Узбекистана: 
надо срочно привезти в Москву 
и оперировать новорожденного 
с пороком сердца. И фонд без про-
медления вступил в борьбу за 
жизнь маленького человечка.

Вместе с другими выпускниками 
МГИМО, ставшими крупными 
бизнесменами, вы являетесь од-
ним из инициаторов и финанси-
стов Фонда развития МГИМО — 
Эндаумент-фонда, который эф-
фективно связывает это крупней-
шее учебное заведение с россий-
ским бизнес-сообществом. Не мо-
гли бы вы рассказать об этом про-
екте?
ФАТТАХ ШОДИЕВ: Эндаумент-фонд 
МГИМО, старейший и крупней-
ший в нашей стране, создан 
в 2007 году по инициативе трех 
выпускников института, ставше-
го теперь университетом. Поми-
мо меня это были Владимир По-
танин и мой однокурсник Али-
шер Усманов. А сейчас число 
участников проекта приближает-
ся едва ли не к сотне. Их старани-
ями целевой капитал Эндаумент-
фонда, превысивший в прошлом 
году 1 миллиард 500 миллионов 
рублей, ежегодно выполняет 
функцию дополнительного фи-
нансирования МГИМО. Как это 
работает? Есть неприкасаемый 
целевой капитал, управляемый 
опытными компаниями-партне-
рами, а средства от «активности» 
этого портфеля идут на развитие 
университетских программ. Их 
множество. Это и исследователь-
ские проекты, и студенческие 
гранты, и широкая издательская 
деятельность.

Насчет издательской деятельнос-
ти. Ведь фонд Шодиева причастен 
к появлению многих книг…
ФАТТАХ ШОДИЕВ: Мы финансируем 
практически все научные и учеб-
ные издания в нашей стране, по-
священные России и Японии. 
С нами сотрудничают крупней-
шие отечественные ученые-япо-
новеды. Стараемся использовать 
в работе эксклюзивные докумен-
ты, никогда ранее не обнародо-
ванные.

По вашему учебнику «Япония 
в современном мире» и сегодня 
занимаются студенты МГИМО. 
Почему вы, кандидат политиче-
ских наук, уделяете столь при-
стальное внимание именно Стра-
не восходящего солнца?
ФАТТАХ ШОДИЕВ: Это мое увлечение 
с самого детства. Я всегда мечтал 
говорить по-японски, понимать 
этих трудолюбивых людей, учить-
ся у них, и МГИМО подарил мне 
такую возможность. Можно счи-
тать, что теперь я отдаю моей юно-
шеской японской мечте своео-
бразный долг. Уже второй раз Дни 
российской культуры в Японии 
организуются с нашим участием. 
В прошлом году их открывал в То-
кио председатель Государствен-
ной Думы Сергей Нарышкин. Пол-
года традиционно продолжается 
на разных островах этот фести-
валь отечественного искусства. 
А в Россию мы регулярно приво-
зим японских музыкантов, арти-
стов, кинематографистов. 

Не говоря уже о том, что благо-
даря нашему участию выжил на-
ходящийся на грани банкротства 
уникальный музей Итику Куботы 
в городе Кавагути. Итику-сан был 
выдающимся художником — всю 
свою жизнь особой техникой раз-
рисовывал кимоно. Удивитель-
ная, редчайшая коллекция! Ее 
нельзя было распродавать, разъе-
динять, ведь кимоно, выставлен-
ное рядом, представляет собой 
единую картину. Благодаря наше-
му фонду мы не только спасли для 
Японии замечательное наследие 
мастера Куботы, но и открыли его 
для всего мира. Тысячи москви-
чей побывали на экспозиции кол-
лекции кимоно, которую мы при-
возили в Россию в 2014 году, 
в столичном Манеже. Блестящая 
коллекция была показана и в 
Санкт-Петербурге, Астане, Алма-
ты, Ницце, Париже, Лейдене. 

Состоятельные россияне во все 
времена считали своим долгом 
поддерживать национальную 
культуру, образование, помогать 
больным, детям и старикам. Не 
считаете ли вы, что настало время 
с целью лучшей координации дея-
тельности различных благотво-
рительных фондов в масштабах 
государства создать единую ассо-
циацию меценатских структур?
ФАТТАХ ШОДИЕВ: Это было бы очень 
полезно, как мне кажется. Причем 
форма и название такого объеди-
нения — дело вторичное. Главное 
другое: сведение воедино возмож-
ностей разных меценатских 
структур позволило бы не только 
координировать их усилия, но 
и направлять существенные сред-
ства на такие глобальные благие 
проекты, реализовать которые 
в одиночку ни один, даже самый 
богатый фонд страны не в состоя-
нии. У российских благотвори-
тельных организаций одна общая 
цель. Филантропия — по-гречески 
человеколюбие. Разве не так? 

Реализовать гло-
бальные благие
проекты в одиночку 
ни один, даже самый 
богатый фонд 
не в состоянии

Исследование Виртуальное общение становится 
популярнее реального

Улыбнись мне 
смайликом

Юлия Воронина

Р
оссия вошла в число са-
мых лояльных к вирту-
а л ь н о м у  о б щ е н и ю 
стран. В этом списке 
также Китай, Турция и 

Бразилия. Всего в мире уже около 
четверти, 23 процента, онлайн-
потребителей считают, что вир-
туальное взаимодействие с людь-
ми то же самое, что и реальное.

Несогласными с этим утвер-
ждением оказались лишь 15 
процентов респондентов. Такие 
данные приводит исследова-
тельская компания GfK, кото-
рая провела опросы в 22 стра-
нах мира. 

Возможностей для виртуаль-
ных контактов в нашей жизни 
становится все больше — видео-
конференции в офисе, общение с 
помощью FaceTime или перепи-
ска в Facebook и WhatsApp, сюда 
же можно отнести виртуальное 
изучение городов или музеев че-
рез Google Street View. За 5—10 
лет мир меняется до неузнавае-
мости. Но достаточно ли этого, 
ч то б ы  за м е н и т ь  р е а л ь н у ю 
жизнь?

Не удивительно, что больше 
всего в силу виртуального обще-
ния верят молодые люди в возра-
сте от 20 до 39 лет. Интересно, 
что для тинейджеров виртуаль-
ное взаимодействие оказалось 
чуть менее привлекательным — с 
утверждением о равноценности 
реального и виртуального обще-
ния в этой группе согласились 22 
процента опрошенных. 

Ожидаемо, что люди более 
старшего возраста скептически 
отнеслись к утверждению о рав-
ноценности реальных и вирту-
альных контактов. Каждый пя-
тый участник опроса в возрасте 
50—59 лет не согласен с тем, что 
виртуальное взаимодействие 
может быть полноценной заме-
ной реальному общению. Среди 
людей старше 60 лет 27 процен-
тов не готовы заменить реальное 
общение виртуальным. «Стар-
шее поколение испытывает не-
доверие к коммуникациям через 
Интернет, потому что не привы-
кли к подобной форме общения и 
отдают предпочтение традици-
онным способам взаимодейст-
вия, — объяснил соучредитель 
группы компаний по интернет-
маркетингу Kokoc Group Евге-
ний Моисеев. — 

Люди в возрасте от 20 до 40 
лет сформировали свое мнение 
уже в других условиях и расце-
нивают виртуальное общение 
как неотъемлемую часть жизни, 
склонны ему доверять, а значит, 
не видят принципиальной разни-
цы между реальным и виртуаль-
ным». Эти результаты опроса не 
удивили экспертов «РГ». 

Сейчас продолжается так на-
зываемый информационный 
взрыв — цифровая информация 
увеличивается с каждым годом, 

и каждое следующее поколение 
онлайн-пользователей обладает 
большим объемом информации, 
чем предыдущее. «В таких усло-
виях неизбежна тяга людей, в 
особенности молодежи, к Интер-
нету в целом, — отметил руково-
дитель экспертного центра «Об-
щественная Дума» Роман Тере-
хин. — Потребность в общении и 
каждодневном получении ин-
формации обо всем может быть 
удовлетворена только во Все-
мирной паутине, которая охва-
тила уже всю планету». 

Поражают цифры: на 7 мил-
лиардов человек населения Зем-
ного шара в мире существует 
около 6 миллиардов телефонов, 
более 2 миллиардов компьюте-
ров, почти 2,5 миллиарда интер-
нет-«юзеров». Все это свидетель-
ствует о колоссальной потребно-
сти людей в общении, и Интер-
нет позволяет сделать его регу-
лярным. 

«Семьи во всем мире по-раз-
ному используют телекоммуни-
кации для общения, — отметила 
руководитель службы аналити-
ки и ConsumerLab Ericsson Тать-
яна Ледовская. — Современные 
родители зачастую проводят по 
9—10 часов на работе. Дети так-
же после школы посещают раз-
личные занятия — спортивные, 
музыкальные, образователь-
ные. Естественно, детям не хва-
тает общения с родителями». 
Здесь как раз на помощь прихо-
дят современные технологии. 
Например, в США для общения 
между детьми и родителями на-
иболее активно используется 
WhatsApp.

«Технологии помогают лю-
дям чувствовать себя ближе к 
друзьям и родственникам, одна-
ко для качественного общения 
люди все же выбирают личное 
присутствие, — отметила Татья-
на Ледовская. — Так, 48 процен-
тов американских семей регу-
лярно ужинают вместе. И во вре-
мя трапезы не  используют 
устройства, а предпочитают об-
щаться». 

При этом в сфере бизнеса он-
лайн-общение может существен-
но повысить эффективность ра-
бочего процесса. По данным 
Global Workplace Analytics, от 80 
до 90 процентов сотрудников 
компаний хотели бы перенести 
часть рабочего процесса в он-
лайн и иметь возможность ком-
муницировать удаленно.

«Стоит подчеркнуть, что тут 
речь идет не только о мессендже-
рах и соцсетях, а именно об ау-
дио- и видеокоммуникациях, ко-
торые способны сделать вирту-
альное общение сравнимым по 
эффективности с реальным, — 
рассказал представитель компа-
нии VideoMost.com Андрей Сви-
риденко. — Данные Forbes гово-
рят о том, что только 8 процен-
тов в процессе восприятия ин-
формации играют сказанные 
слова, в то время как 37 процен-
тов понимания зависит от инто-
нации, а 55 — от мимики и же-
стов, которые сопровождают 
речь». В бизнесе действительно 
ценным инструментом являются 
современные системы видеокон-
ференций. Они гарантируют вы-
сочайшее качество передачи го-
лоса и четкое видео, так что все 
интонации и эмоции в ходе бесе-
ды будут сохранены.

Виртуальное общение спо-
собно заменить реальное, другое 
дело, что оно никогда его не вы-
теснит. «Подобные опасения 
очень похожи на те, что звучали 
в нашей стране в начале девят-
надцатого века, — заметил социо-
лог-аналитик, руководитель на-
правления исследований компа-
нии Digital Society Laboratory Ев-
гений Рябов. — Тогда в просве-
щенных кругах часто осуждали 
чтение французских романов, 
считалось, что молодые барыш-
ни таким образом уходят в себя и 
забывают жить. Ничего страш-
ного, как мы помним, не случи-
лось. Сегодня, к слову, лучшие 
педагоги размышляют над тем, 
как заставить молодежь читать 
больше». 

Эксперты отметили, что он-
лайн-общение обладает рядом 
неоспоримых плюсов. Во-пер-
вых, это получение доступа к 
широкому кругу контактов и ин-
формации по всему миру, во-вто-
рых — возможность находиться в 
любом месте, оставаясь на связи. 
И наконец, виртуально можно 
параллельно общаться с не-
сколькими контактами одновре-
менно. «Еще одной причиной во-
стребованности интернет-обще-
ния у молодежи является низкий 
уровень стресса по сравнению с 
разговором лицом к лицу, — объ-
яснил Евгений Моисеев. — Есте-
ственно, чрезмерное увлечение 
виртуальным взаимодействием 
может привести к негативным 
последствиям, к примеру, потере 

навыков живого общения. При 
этом в онлайне проще ввести со-
беседника в заблуждение или со-
здать вымышленную личность, 
что увеличивает риск мошенни-
чества».

В целом эксперты пришли к 
выводу, что нет оснований для 
вытеснения реального общения 
виртуальным. Реальное взаимо-
действие между людьми необхо-
димо для человеческого разви-
тия. К тому же практически вся 
интернет-активность граждан 
основана на реальной жизни — 
если это публикация фотогра-
фии, то непременно фотография 
своего быта, своей персоны, ин-
тересного момента своей жизни, 
которым хочется поделиться с 
другими людьми. «Прогресс неу-
молим, особенно в настоящее 
время. С этим стоит примирить-
ся, поскольку противиться это-
му бессмысленно, — считает Ро-
ман Терехин. — Стоит извлекать 
плюсы из развития любых техно-
логий, тем более Интернета». 

Акцент

 Технологии помогают людям 
чувствовать себя ближе друг 
к другу, но никогда не заменят 
личного присутсвия 

Общаться в Сети легко и удобно, 
но есть вероятность потерять доро-
гу в реальный мир. 
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2,5 
МИЛЛИАРДА 
интернет-пользователей сегодня 
в мире.

КАК У НИХ

В США, более 30% времени пользова-

тели смартфонов тратят на голосовые 

вызовы, в том числе интернет-телефо-

нию, обмен мгновенными сообщени-

ями, электронную почту и общение в 

социальных сетях. При этом пользо-

ватели из Великобритании и США со-

вершают больше голосовых звонков, 

чем жители других стран мира, что об-

условлено, в том числе, выгодными та-

рифными планами, действующими в 

этих странах, с безлимитным голосо-

вым трафиком.  Пользователи из Япо-

нии и Южной Кореи, напротив, отдают 

предпочтение переписке и активно 

используют приложения, разработан-

ные в этих странах. В частности, по 

данным Ericsson ConsumerLab, в Япо-

нии особенной популярностью поль-

зуются почтовые клиенты — каждый 

четвертый японец вообще не совер-

шает голосовых звонков. Высокая по-

пулярность электронной почты как 

инструмента для переписки объясня-

ется тем, что в стране долгое время не 

были стандартизированы SMS.  Поль-

зователям нравятся приложения, по-

зволяющие общаться без слов, такие 

как Yo и Taptalk. Другая популярная 

функция — обмен стикерами внутри 

приложений. 
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ТРАГЕДИЯ У «Боинга» мог
заклинить руль высоты

Разбор полетов 
продолжается

Марина Бровкина, 
Лариса Ионова, Татьяна Шадрина

« Б О И Н Г »  а в и а к о м п а н и и 
FlyDubai упал на взлетно-посадоч-
ную полосу из-за того, что у него 
заклинило руль высоты, скорее 
всего он просто замерз, отметил в 
беседе с «РГ» источник, знакомый 
с ходом расследования. 

Судя по записям, говорит он, 
переговоров диспетчеров и пи-
лотов, экипаж пытался выпра-
вить ситуацию. В эфире была ти-
шина. Но и сигналов SOS не по-
ступало. Пилотам, по всей види-
мости, не хватило времени, что-
бы сдвинуть руль на себя, счита-
ет наш источник. Ситуация раз-
вивалась очень стремительно.

Ранее на «Боингах» уже были 
случаи, когда заклинивало руль. 
Аналогичная ситуация, по мне-
нию экспертов Росавиации, воз-
никла в Казани в 2013 году. Сей-
час эксперты ждут, что расска-
жут «черные ящики». Межгосу-
дарственный авиационный ко-
митет сообщил, что эти данные 
появятся в течение месяца.

А пока работа аэропорта в 
Ростове-на-Дону входит в при-
вычное русло. Ремонт взлетно-
посадочной полосы, поврежден-
ной в результате падения Boeing 
737, завершили в пять часов 
утра в понедельник. Поврежде-
но было около 350 метров по-
лотна. 

Перед пассажирскими рейса-
ми взлетно-посадочную полосу 
аэропорта протестировал само-
лет МЧС Ан-148, совершивший 
посадку в Ростове в 9.25 по мо-
сковскому времени. Борт встре-
чали пожарно-спасательные по-
дразделения на случай возник-
новения непредвиденных ситуа-
ций. Однако посадка прошла в 
штатном режиме, у экипажа ни-
каких нареканий к состоянию 
полосы не возникло. Тем же 
утром из Ростова-на-Дону в пи-

терский аэропорт Пулково вы-
летел рейс авиакомпании «До-
навиа». Как сообщили в авиа-
компании, на борту самолета 82 
пассажира. Следующий рейс 
этой авиакомпании с 98 пасса-
жирами отправился в Ереван. 
Однако погодные условия здесь 
таковы, что вероятность задер-
жки рейсов остается. В городе 
туман, снег, и синоптики про-
гнозируют ухудшение погоды. 

Ростов продолжает прощать-
ся со своими земляками. Пло-
щадь возле здания аэропорта 
утопает в цветах и свечах. Город-
ские власти заявили, что в аэро-
порту будет установлен мемо-
риальный знак .

Вчера также началась выпла-
та компенсаций родственникам 
погибших в авиакатастрофе. Они 
получат по миллиону рублей. 
Для этого в Ростове открыто во-
семь специализированных пун-
ктов по выдаче средств, а также 
по одному в муниципалитетах, 
где также есть жертвы катастро-
фы. Накануне глава региона под-
писал распоряжение о выделе-
нии на эти цели 41 миллиона ру-
блей из резервного фонда бюд-
жета Ростовской области. 

Кроме того семьям ростов-
чан, погибших в авиакатастро-
фе, администрация Ростова-на-
Дону выделит еще по 200 тысяч 
рублей.

Также о миллионных выпла-
тах родственникам жертв заяви-
ли власти Волгоградской обла-
сти, Краснодарского края и Мо-
сквы. Столица возьмет на себя 
расходы по погребению жертв 
авиакатастрофы. 

ДЕНЬГИ SWIFT бьет тревогу 
из-за хакерских атак 

Банки меняют 
пароли

Сергей Куликов

РЯДОВЫЕ российские вкладчики вряд ли ощутят на 
себе усиление мер безопасности, к принятию которых 
призвала банки по всему миру международная система 
банковских расчетов SWIFT.

И хотя предупреждение направлено крупнейшим кре-
дитным организациям, озаботиться сохранностью лич-
ного счета будет совсем не лишним. Проверить уровень 
защиты своего счета можно и самостоятельно, но лишь 
тем, кто подключен к услуге интернет-банкинга.

Представители международной системы SWIFT вчера 
выступили с настоятельной рекомендацией банкам по 
всему миру перепроверить и усилить свои системы без-
опасности. Предупреждение более чем своевременное, 
считают эксперты, поскольку за очень короткий срок 
квалификация хакеров существенно выросла. «За по-

следние полгода 
было отмечено не-
сколько успешных 
атак по всему миру. 
Не осталась в сторо-
не и Россия, где было 
несколько несанкци-
онированных списа-
ний с корреспон-
дентских счетов бан-
ков, — говорит вице-
президент Ассоциа-
ции региональных 
банков Олег Иванов. 
— Чрезвычайно бы-
стро растет профес-
сиональный уровень 

хакеров, которые чаще проявляют интерес к хищению 
средств в глобальном масштабе». Именно этим и вызва-
ны предупреждения со стороны SWIFT к своим крупней-
шим банкам-клиентам. А их около 10,8 тысячи.

В свою очередь доцент кафедры «Фондовые рынки и 
финансовый инжиниринг» Российской академии народ-
ного хозяйства и госслужбы (РАНХиГС) Василий Яким-
кин поясняет, что результатом разосланного предупре-
ждения станет усиление защиты всех транзакций между 
банками. «Рутинная работа. И банки прекрасно знают, 
что этим необходимо заниматься постоянно, — отмечает 
он. — Банкам надо опережать хакеров как минимум на 
шаг». В то же время оба эксперта считают, что анонсиро-
ванные меры усиления на рядовых клиентах практиче-
ски никак не отразятся. «Может быть, потребуется вво-
дить дополнительный пароль или кодовое число. Но на 
рабочем процессе это не отразится», — уверен Якимкин.

Желающие проверить, повысилась ли защита банка, 
могут сделать это сами. Для этого надо подключить ин-
тернет-банкинг. «Я сам пользуюсь этим сервисом, — гово-
рит Якимкин. — Клиента информируют обо всех измене-
ниях короткими телефонными сообщениями, в которых 
появляются новые пароли и карты с кодами». Как поя-
сняют аналитики, говорить о существенном росте тари-
фов на обслуживание клиентов пока преждевременно. 

ПРАВО Предлагается разработать механизмы
защиты форматов телевизионных шоу 
от пиратства

Зрителя защитят 
от подделок
Владислав Куликов, 
Анастасия Бычкова

П
редседатель Суда по интел-
лектуальным правам Люд-
мила Новоселова предло-

жила разработать механизмы за-
щиты телевизионного формата.

По ее словам, в Гражданском 
кодексе отсутствует такой объект 
интеллектуальных прав, как «те-

левизионный формат». А между 
тем споров вокруг похожих до 
боли телепередач на разных кана-
лов с каждым годом становится 
все больше.

Любой зритель может убедить-
ся в этом собственными глазами: 
достаточно включить телевизор и 
пощелкать каналами. В некоторых 
случаях эффект дежавю гаранти-
рован.

Идеи и концепции авторским 
правом не охраняются.

Чтобы избежать конфликтных 
ситуаций, Людмила Новоселова 
посоветовала всем творческим 
людям в процессе создания теле-
визионного шоу, фильма или лю-
бого другого продукта буквально 
«ставить возле себя юриста».

Он должен направлять создате-
ля, избавляя его от дальнейших 

проблем, которые могут возник-
нуть в процессе использования 
произведения.

При разработке произведения 
можно посоветовать активно ис-
пользовать товарные знаки и ме-
ханизм их защиты.

Это заявление прозвучало на 
IV Международном форуме по 
проблемам теории и практики 
правовой защиты интеллектуаль-

ной собственности, который про-
шел в Московском государствен-
ном юридическом университете 
им. О.Е. Кутафина.

В качестве примера Людмила 
Новоселова привела известного 
режиссера Джорджа Лукаса. Он, 
создавая «Звездные войны», реги-
стрировал все, что можно зареги-
стрировать, и теперь попытка ис-
пользования даже меча из фильма 
наказывается долларом.

«Торопиться с созданием та-
ких сложных объектов, как теле-
визионный формат, и вносить из-
менения в Гражданский кодекс не 
стоит», — считает Людмила Ново-
селова. Она отмечает, что необхо-
димо инициировать создание не-
судебных структур, которые и бу-
дут заниматься разрешением по-
добных дел.

«Нормативное регулирова-
ние в данном случае достаточно 
простое: согласно ст. 1259 ГК РФ 
законом охраняются любые про-
изведения, не только поимено-
ванные, например литератур-
ные, но и иные, где оформлен лю-
бой самостоятельный результат 
творческого труда автора, — поя-
снил «РГ» адвокат Андрей Мико-
нин. — С другой стороны, в силу 
той же статьи «идеи» и «концеп-
ции» не охраняются. В связи с 
этим выглядит обоснованным 
утверждение о том, что необхо-
димо еще на этапе создания про-
изведения рассматривать каж-
дый созданный элемент как про-
дукт творчества, в будущем тре-
бующий охраны, и фиксировать 
свои права на него.

Это могут быть персонажи, ко-
стюмы, сценарии, словесные обо-
значения, в том числе охраняемые 
путем регистрации товарного зна-
ка, в общем любая форма, где есть 
творчество.

Сама же идея шоу той или иной 
направленности, реализованная в 
разной форме, в том числе по раз-
ному сценарию, не охраняется и в 
силу вышеуказанного принципа 
авторского права, и вряд ли будет 
специально охраняться».

Кстати, по словам экспертов, 
главное достоинство форума Уни-
верситета имени Кутафина заклю-
чается в возможности организа-
ции диалога между молодыми уче-
ными с их, зачастую, идеалисти-
ческими взглядами и состоявши-
мися практиками, которым не-
редко именно такого идеализма и 
не хватает.

Допуск в небо

Потом уже авиакомпа-
нии во время их рейсов 
в Россию имеет право 

проверить Ространснадзор, 
прийти с той самой рамповой 
проверкой.

Так что же такое рамповая 
проверка? Это оценки уровня 
безопасности иностранных су-
дов в наших аэропортах. Идет в 

большей степени визуальный 
осмотр судна и проверка борто-
вых документов, на предмет их 
наличия и оформления.

При этом неудобства для пас-
сажиров должны быть сведены к 
минимуму, то есть время про-
верки строго ограничено време-
нем подготовки к оборотному 
рейсу. Как правило, проверка 
производится силами двух ин-
спекторов, один из которых 
опрашивает летный состав, а 

второй проводит оценку состоя-
ния судна снаружи, в салоне и в 
багажном отсеке.

Все замеченные в ходе про-
верки отклонения от норм и 
стандартов Международной ор-
ганизации гражданской авиа-
ции (ИКАО) в зависимости от тя-
жести возможного влияния на 
безопасность полета подразде-
ляются на три категории.

Кстати, на внутренних рей-
сах иностранные компании в 

России не летают. Есть с ино-
странным капиталом, но они за-
регистрированы в нашей стране 
и считаются российскими.

Если в Европе есть «черный 
список» для авиакомпаний, ко-
торые накопили большое число 
нарушений, то у нас такой систе-
мы нет в отношении иностран-
ных авиакомпаний. В России 
больше полагаются не на евро-
пейские, а на международные 
нормы ИКАО. По ним за безопа-
сность полетов несет ответст-
венность эксплуатант, то есть 
авиакомпания. А если она несет 
ответственность, то и будет вы-
полнять те требования, которые 
предъявляются в России. Конеч-
но, и у иностранных авиакомпа-
ний в нашем небе возникали тех-
нологические сбои, но ката-
строф на магистральных рейсах 
пока не было.

При полетах по Транссибир-
скому маршруту были авиаин-
циденты. Например, на маршру-
тах Париж — Токио, Лондон — То-

кио был отказ одного из двигате-
лей. И самолет совершал выну-
жденную посадку в аэропортах 
«по дороге». За пассажирами 
прилетал запасной борт.

Проверки безопасности иностран-
ных самолетов не должны «напря-
гать» пассажиров.

ЦИФРА
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сегодня летают в Россию на регу-
лярных рейсах. На внутренних 
рейсах иностранцев у нас нет.

ИССЛЕДОВАНИЕ В рейтинге 
ФоРГО сменился лидер

Борьба за место

Татьяна Замахина

ФОНД развития гражданского общества (ФоРГО) соста-
вил очередной рейтинг эффективности глав регионов. В 
«губернаторской гонке» сменился лидер — глава Тюмен-
ской области обогнал коллегу из Ямало-Ненецкого АО. А 
«лидером падения» стал глава Новгородской области.

В новом выпуске впервые введен модуль социально-эко-
номического положения регионов, о котором аналитики 
судили исходя из динамики промышленности, уровня зар-
платы и других показателей.

Предыдущая «гонка» состоялась в конце прошлого года. 
В новом году сменился лидер — вместо главы Ямало-Ненец-
кого автономного округа Дмитрия Кобылкина, потерявше-
го одну позицию, рейтинг возглавил глава Тюменской обла-
сти Владимир Якушев, поднявшийся на два места. В ФоРГО 
объясняют его успех стабильностью в экономике региона, 
несмотря на кризис в стране. Кроме того, правительство ре-
гиона добилось снижения уровня долговой нагрузки, а так-
же преуспело в импортозамещении в области машиностро-
ения. Высокорейтин-
говые губернаторы в 
целом удержали по-
зиции, разменивая 
одно-два места. За ли-
дерами вплотную 
идут главы Татарста-
на, Калужской, Белго-
родской, Кемеров-
ской областей, Че-
ченской Республики 
и Владимирской области. Более-менее заметную динамику 
продемонстрировали главы Краснодарского края (поднял-
ся в рейтинге с 12-го на 9-е место) и Башкортостана (пере-
брался с 17-го на 14-е).

Относительную стабильность показало подавляющее 
большинство участников рейтинга. Глава ФоРГО Констан-
тин Костин объяснил это тем, что приближающие выборы 
пока не оказали существенного влияния на оценки населе-
ния и мнения экспертов. «Прыжков» губернаторов стоит 
ждать в следующем — июньском — выпуске рейтинга, когда 
полным ходом пойдет избирательная кампания. «Начнется 
предвыборная борьба, повысится конфликтность элит, и 
там, где есть застарелые проблемы, это негативно отразит-
ся на мнении граждан», — пояснил Костин. По его словам, 
межэлитные конфликты проявляют себя все острее ближе 
к выборам, и население начинает обращать на это больше 
внимания.

Внизу рейтинга находится глава Карелии Александр Ху-
дилайнен (упал на 4 позиции). В фонде это связывают с на-
рушением графика переселения граждан из аварийного 
жилья — президент объявил за это главе региона выговор. 
Компанию в хвосте таблицы ему составил глава Пермского 
края Виктор Басаргин.

Единственным губернатором, существенно изменив-
шим свою позицию, стал глава Новгородской области Сер-
гей Митин. Он потерял десять мест по вине так называемо-
го «фактора аффилированности» (бывший первый замгла-
вы администрации области Арнольд Шалмуев приговорен 
к лишению свободы за хищение средств, выделенных на ре-
монт дорог). Кстати, из-за этого же фактора пострадали 
главы Хабаровского края и Магаданской области, но они 
потеряли всего по три позиции. Впрочем, есть хорошая тен-
денция — если в середине прошлого года главы двадцати ре-
гионов упали в рейтинге из-за данного фактора, то теперь 
только трое. Сказываются успехи регионов в борьбе с кор-
рупцией и конфликтом интересов, делает вывод Костин.

Рейтинг возглавил 
глава Тюменской 
области Владимир 
Якушев

SWIFT настоятельно 
рекомендует 
банкам по всему 
миру перепрове-
рить и усилить 
свои системы 
безопасности 

Крушение Boeing: 
подробности 
расследования, 
комментарии, версии, 
фоторепортаж с места 
трагедии
www.rg.ru/sujet/5661

Акцент

 Предлагается создать несу-
дебные структуры, которые 
могли бы рассматривать 
споры вокруг воровства идей

Акцент

 Каждая иностранная авиа-
компания предоставляет 
в Росавиацию 
детальный план 
по безопасности полетов
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Публикацию комментирует 
Антон Зорькин
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САМОЛЕТЫ 
СЕРТИФИЦИРУЮТ 
ПО-НОВОМУ

Сертифицировать самолеты и борто-

вое оборудование для них произво-

дители теперь будут в Авиационном 

регистре Российской Федерации, а 

не в Межгосударственном авиацион-

ном комитете (МАК), как это было 

раньше. О создании новой структуры 

сообщается на официальном сайте 

Росавиации.

Вероятно, кроме судов серийного 

производства, регистр будет сертифи-

цировать и частные самолеты, и еди-

ничные экземпляры самолетов, кото-

рые собраны авиалюбителями, пола-

гают эксперты «РГ».

О ЧЕМ ГОВОРЯТ

Сыроделы 
из Сан-Марино 
готовят заявки

ЖДИТЕ 
С СЫРОМ

Василий Миронов

ЕВРОПЕЙСКИЙ сыр из Сан-
Марино все-таки попадет на при-
лавки российских магазинов. 
Возможно, уже в этом году.

Два предприятия республики 
намерены обратиться в Россель-
хознадзор за разрешением на 
поставки сыра в РФ, рассказал 
«РГ» посол по особым поручени-
ям Республики Сан-Марино 
Юрий Алексеев.

В апреле в республике откро-
ется новый завод. Его руководст-
во намерено обратиться за раз-
решением. «Также в ближайшее 
время документы в Россельхоз-
надзор собирается подать еще 
одно предприятие», — рассказы-
вает собеседник «РГ».

Ожидается, что первый пакет 
документов поступит в россий-
ское контролирующее ведомст-
во еще до начала лета. Не исклю-
чено, что после оживления инте-
реса к поставкам продукции из 
Сан-Марино найдутся еще инве-
сторы, которые захотят органи-
зовать новые производства, го-
ворит Алексеев. Он подчеркнул, 
что власти республики будут 
следить, чтобы на наш рынок по-
падала только местная продук-
ция, и сделают все необходимое, 
чтобы не допустить реэкспорта 
запрещенных товаро в РФ.

Юрий Алексеев напомнил, 
что в рамках одной из секций на 
саммите СНГ было подписано 
соглашение между неправитель-
ственными организациями Рос-
сии и Сан-Марино. Нашу страну 
представляла Национальная ас-
социация оптово-распредели-
тельных центров, республику — 
международный Центр бизнес-
коммуникаций «Валорэкспо». 
«В документе предусматривает-
ся развитие делового сотрудни-
чества, в том числе в сфере по-
ставок продуктов питания и ту-
ризма», — заявил он.

Вчера в СМИ появилось сооб-
щение о заявлении министра 
территориального развития и 
международного экономическо-
го сотрудничества Сан-Марино 
Антонеллы Муларони, что она не 
подписывала этот документ. 
Действительно, его подписали 
представители бизнес-объеди-
нений, о чем и писала «РГ» 21 
марта 2016 года в статье «Неза-
менимых сыров у нас нет».

РЕСУРСЫ

ЕС получит 
выгоду 
от «Северного 
потока-2»

ТРУБА ЗОВЕТ

Тарас Фомченков

ПО МНЕНИЮ оператора про-
екта «Северный поток-2», пись-
мо ряда стран ЕС, в котором они 
выступают против проекта ново-
го газопровода, основано на ряде 
заблуждений, которые не соот-
ветствуют действительности.

Две нитки новой трубы мощ-
ностью 55 млрд «кубов» газа в 
год предполагается протянуть из 
РФ через Балтийское море до 
Германии. Еврокомиссия полу-
чила накануне письмо от ряда 
стран ЕС, в котором они высту-
пают против строительства тру-
бы, мотивируя несогласие тем, 
что это поставит под сомнение 
энергобезопасность. Точного 
списка противников газопрово-
да нет. Reuters сообщал, что про-
тив проекта — 8 стран (Чехия, Эс-
тония, Венгрия, Латвия, Польша, 
Словакия, Румыния и Литва), 
при этом советник премьер-ми-
нистра Румынии Дан Сучу ин-
формировал, что письмо подпи-
сали десять стран ЕС.

Оператор проекта Nord 
Stream 2, текст письма которого 
приводят информагентства, ут-
верждает, что «безопасность по-
ставок и диверсификация энер-
гообеспечения ЕС никогда не 
были более разнообразными, 
чем сегодня». Страны, которые 
беспокоятся больше всего о за-
висимости от одного поставщи-
ка газа, имеют наибольшую вы-
году от таких проектов, позволя-
ющих им закупать больше газа 
на конкурентном внутреннем 
рынке по разнообразным мар-
шрутам поставок.

«С точки зрения рынка ЕС по-
является мощный распредели-
тельный хаб, который может 
быть поинтересней, чем те, кото-
рые есть на территории ЕС. Уве-
личиваются возможности для 
торговли топливом», — считает 
директор Фонда энергетическо-
го развития Сергей Пикин.
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ТЮРЬМА

Мобильную
связь в СИЗО
и колониях
предлагается
блокировать

НЕХОРОШИЙ 
ЗВОНОЧЕК

Иван Петров

ВЕСЬМА злободневную тему 
обсудили вчера парламентарии 
с представителями силовых ве-
домств на «круглом столе» в Гос-
думе. Они решали, как сделать, 
чтобы преступники, отбываю-
щие наказание в колониях, и по-
дозреваемые и обвиняемые, на-
ходящиеся в СИЗО, не имели 
возможности пользоваться мо-
бильными телефонами, планше-
тами и другими устройствами 
связи.

Согласно приведенной стати-
стике, только в 2015 году с помо-
щью мобильной связи осужден-
ные совершили 1238 мошенни-
ческих преступлений. По дан-
ным МВД, «лидерами» стали за-
ключенные в Самарской обла-
сти и ХМАО.

Всего же за минувший год 
было установлено 43 исправи-
тельных учреждения, откуда за-
ключенные звонили людям и об-
маном вынуждали их перево-
дить им средства.

При этом, по словам первого 
замглавы ФСИН Анатолия Рудо-
го, при помощи мобильников по-
мимо мошеннических осужден-
ные активно совершают и другие 
преступления.

«Так, осужденный, отбываю-
щий наказание в Новосибирской 
области, позвонил в аэропорт 
Шереметьево и сообщил о зало-
женном взрывном устройстве», 
— привел пример чиновник 
ФСИН.

Решить проблему кардиналь-
но, предложили в МВД, законо-
дательно запретив сотовым опе-
раторам обслуживать абонентов 
в «робах». «Мы считаем, что это 
возможно, и необходимо внести 
изменения в Закон «О связи», и 
тех операторов, которые будут 
отказываться исполнять закон, 
нужно привлекать к ответствен-
ности», — сказал замначальника 
Главного управления уголовного 
розыска МВД Александр Фролов.

В ФСИН России саму идею 
блокировать сотовую связь на-
звали правильной, но тут же пре-
дупредили, что обойдется это 
очень дорого. «Пенитенциарная 
служба проводила подобный эк-
сперимент — на полную блоки-
ровку периметра одного учре-
ждения нужно от 2,5 до 5 милли-
онов рублей.

А с учетом того, что совер-
шенствуется техника, меняются 
диапазоны работы — сделать это 
на продолжительное время пред-
ставляется крайне затрудни-
тельным», — рассказал замглавы 
ФСИН Анатолий Рудый.

Вместе с тем ФСИН уже разра-
ботан законопроект, распростра-
няющий полномочия начальни-
ков пенитенциарных учрежде-
ний на приостановление услуг 
связи не только в случаях серьез-
ных ЧП, как сейчас, но и «в целях 
обеспечения режима». Всего в 
России насчитывается 986 ис-
правительных учреждений.

Готовят по этой теме законо-
проект и депутаты Госдумы. В 
нем за повторный пронос за ре-
шетку запрещенного предмета — 
не только телефона, но и оружия, 
денег, наркотиков, алкоголя — 
вместо административной от-
ветственности предусматрива-
ется уже уголовная.

Сейчас «проносчика» можно 
наказать лишь штрафом в разме-
ре от 2 до 5 тысяч рублей, и неза-
висимо от того, сколько раз он 
попался.

Поправками предлагается ка-
рать за такое деяние, совершен-
ное повторно или с использова-
нием служебного положения, 
штрафом от 100 тыс. до 300 тыс. 
рублей либо лишением свободы 
на срок до 3 лет. 

На полную блоки-
ровку периметра 
одного исправи-
тельного учрежде-
ния нужно от 2,5 
до 5 млн рублей

Зато мы делаем секреты

Хотя Пентагон уже на-
звал фирмы, которые 
будут разрабатывать 

замену для РД-180. Насколько 
мы готовы к конкуренции?
ИГОРЬ АРБУЗОВ: Мне сложно оцени-
вать фактическое состояние, в 
котором сегодня находятся эти 
компании по разработке двига-
телей. Судя по оценкам специа-
листов, в том числе и американ-
ских, эти двигатели скорее всего 
могут быть выведены на рынок 
не ранее 2019 года. Но надо пони-
мать: этот двигатель должен еще 
пройти испытания, в том числе и 
летные, в составе ракеты. Пра-
ктическое их использование с 
выводом полезных нагрузок, с 
запуском ракет, по моим оцен-
кам, может быть только с 2021—
2022 годов.

На разработку нового ракетного 
двигателя уходит лет семь?
ИГОРЬ АРБУЗОВ: И это  оптимистич-
ный срок. Должны быть еще до-
статочные объемы финансирова-
ния, необходимые специалисты, 
серьезный уровень организации, 
в том числе и производства.

Скажите, а как вообще получи-
лось, что американцы решили 
ставить на свои ракеты россий-
ские двигатели?
ИГОРЬ АРБУЗОВ: Это было в 1996—
1997 годах. Тогда у американцев 
просто не было даже близкого к 
нашим двигателя, поэтому они 
заказали у нас. В первую оче-
редь, это было обосновано соче-
танием цена-качество, техниче-
скими характеристиками. И аме-
риканцы не ошиблись: за все 
время запусков ракет с исполь-
зованием двигателей РД-180, а 
это 67 пусков, тьфу-тьфу, ни од-
ной аварии.

За счет чего такая надежность 
обеспечивается?
ИГОРЬ АРБУЗОВ: Я снимаю шляпу пе-
ред талантом конструкторов, ко-
торые смогли создать нечто абсо-
лютно совершенное. И в равной 
степени вызывает уважение ма-
стерство тех, кто производит эту 
конструкцию и обеспечивает без-
условное качество и надежность.

Почему же эти двигатели не ис-
пользуются в российских косми-
ческих программах?
ИГОРЬ АРБУЗОВ: Все впереди. До се-
годняшнего дня существовал 
сложившийся парк ракет-носи-
телей — «Союзы», «Протоны» и 
целый ряд ракет, которые были в 
свое время сделаны на базе бое-
вых, но начали выполнять мир-
ные цели. К сожалению, процесс 
обновления парка шел не так бы-
стро, как хотелось бы.

В новой федеральной косми-
ческой программе сделан сдвиг в 
диверсификацию ряда имеющих-
ся носителей. В частности, значи-
тельное место в этом ряду зани-
мает новая перспективная раке-
та «Ангара». И в легком, и в тяже-
лом классе. И я надеюсь, что в 
концепции, которая предусма-
тривает создание ракет-носите-
лей сверхтяжелого класса, будут 
учтены наши предложения по 
применению РД-180.

Американцы сегодня уже соби-
раются космонавтов запускать на 
своих ракетах с использованием 
наших двигателей. По их оценкам, 
в конце 2017 — начале 2018 года 
должен состояться первый полет 
космонавтов с помощью ракет «Ат-
лас-5».  Почему бы не использовать 
этот технический, технологиче-
ский и конструктивный задел, ко-
торый создан на этих двигателях, 
для нужд собственной страны?

Кстати, в сентябре американцы 
готовятся запустить аппарат для 
исследования астероида Бенну. 
На той ракете «Атлас-5» тоже бу-
дет наш двигатель?
ИГОРЬ АРБУЗОВ: Конечно, а чей еще?

А можно сказать, сколько РД-180 
мы поставили уже  за океан?
ИГОРЬ АРБУЗОВ: Скажу так: все под-
писанные контракты выполня-
ются. С учетом тех контрактов по 
РД-180, которые были подписа-
ны на рубеже ноября и декабря 

2015 года, продлевается сотруд-
ничество по поставкам этих дви-
гателей до начала 2019 года. Не 
исключаю, что в тех условиях, в 
которых находится разработка 
двигателей наших конкурентов и 
дальнейшая перспектива их при-
менения, могут быть рассмотре-
ны вопросы продления нашего 
сотрудничества.

Что есть в портфеле двигателе-
строителей на перспективу? Или 
это секрет?
ИГОРЬ АРБУЗОВ: Никакого секрета. 
Все, кто вовлечен в сферу косми-
ческих исследований, двигаются 
примерно в одном направлении. 
Прежде всего это повышение 
надежности двигателей за счет 
совершенствования конструк-
ции и эффективности компонен-
тов топлива. Одна из версий — 
различные сочетания компонен-
тов: метан — кислород, кислород 
— водород, кислород — керосин, 
которые обладают максималь-
ной энергетической эффектив-
ностью для вывода полезных на-
грузок в космос. Создаются дви-
гатели под конкретные програм-
мы, активно обсуждается лунная 
программа, полеты к дальним 
планетам, скажем, к Марсу.

Значительная работа ведется 
по повышению надежности и эф-
фективности уже разработанных 
двигателей, в частности РД-191 
для ракеты «Ангара». Чтобы и сам 
двигатель сделать более надеж-
ным и более эффективным, и по-
зволить «Ангаре» получить но-
вые технические возможности.

На Луну и на Марс на каком дви-
гателе лучше лететь?

ИГОРЬ АРБУЗОВ: На очень надежном 
и очень мощном.

Сейчас есть проекты, конечная 
цель которых — долететь до 
Марса за 39 суток вместо 250. 
Ставка как раз на двигатели: у 
нас есть проект ядерного «мо-
тора», американцы предлагают 
двигатель по схеме электромаг-
нитного ускорителя с изменяе-
мым удельным импульсом… 
Как вы относитесь к таким про-
ектам?
ИГОРЬ АРБУЗОВ: Проектов много, но 
сказать, что уже есть готовые ре-
шения, пока нельзя. Если бы они 
были, то, наверное, уже стали ре-
альностью. Все понимают, что се-
годня важно получить эффектив-
ное решение по преобразованию 
тепловой энергии ядерного то-
плива, которое обеспечит дли-
тельную работу двигательной 
установки и позволит сократить 
время экспедиции к таким плане-
там, как Марс.

А что вы думаете об идее метано-
вой ракеты?
ИГОРЬ АРБУЗОВ: Метановое направ-
ление — одно из перспективных в 
плане повышения надежности 
конструкции двигателя. И мы ве-
дем эту работу. Кстати, в косми-
ческой программе это есть — со-
здание образца метанового дви-
гателя. Я надеюсь, что он найдет 
свое применение уже в ближай-
шей перспективе.

Предела конструкторской мыс-
ли в ракетном двигателестрое-
нии нет?
ИГОРЬ АРБУЗОВ: Я бы сказал, предела 
фантазии нет.

А что кажется уж очень фанта-
стическим?
ИГОРЬ АРБУЗОВ: На мой взгляд, совер-
шенно облегченные конструкции 
с какими-то источниками энер-
гии, которые позволяют выводить 
космические аппараты в очень 
короткие сроки с незначительны-
ми затратами. Ведь что такое дви-
гатель? Это возможность переме-
щения из одной точки в другую. С 
одной стороны, может показать-
ся, что все открытия в мире в пла-
не физических процессов, кото-
рые при этом происходят, уже 
сделаны. Но в конструкторской 
мысли никогда нельзя останавли-
ваться на достигнутом. Как толь-
ко мы начали жить теми достиже-
ниями, которые есть, — все. Мы, 
как инженеры, можем оказаться 
несостоятельными.

Прогрессом двигает идея, 
мечта. Но они должны превра-
щаться в некие конструкции. 
Конструкции должны проходить 
соответствующие проверки, и не 

факт, что каждая из них будет ис-
пользоваться на практике. Из 
прогрессивных решений только 
15 процентов превращаются в 
реально работающие конструк-
ции. Но важно, чтобы этот поток 
идей формировался. И наша зада-
ча — стимулировать, создавать 
условия для инноваций, идей и 
создания новых конструкций.

Зачем нужен ионный двигатель? 
Он тоже разрабатывается.
ИГОРЬ АРБУЗОВ: Это двигатели, кото-
рые используются, как правило, 
для ориентации и поддержания 
точки стояния космического ап-
парата на орбите. То есть там, где 
не нужны усилия высокой тяги. 
Но в тоже время уже есть приме-
ры, не только у нас, но и за рубе-
жом, когда электроракетный дви-
гатель, к которому относится и 
ионный, использовался как сред-
ство обеспечения довыведения 
космического аппарата до рабо-
чей орбиты. Это очень перспек-
тивное направление. Я думаю, что 
в ближайшее время оно получит 
серьезное развитие. Но наиболее 
эффективен ионный двигатель 
при дальних космических переле-
тах, обеспечивая при требуемом 
уровне тяги минимальное расхо-
дование топлива, находящегося 
на борту космического аппарата. 
Таким образом, ионные двигате-
ли обладают максимальной эко-
номичностью.

Современные технологии облег-
чили жизнь конструкторам?
ИГОРЬ АРБУЗОВ: Технологии цифро-
вого проектирования, виртуаль-
ных испытаний, математических 
моделей предполагают совер-
шенно другие требования к про-
фессии. Если раньше было доста-
точно знаний физических про-
цессов, владения кульманом и 
карандашом, то сегодня первая 
ценность — знание тех техноло-
гий, которые позволяют сокра-
тить путь от идеи до реального 
воплощения. И кто владеет ими, 
тот и имеет наиболее высокое 
конкурентное преимущество 
среди остальных производите-
лей. Дистанция от идеи до реаль-
ного продукта — это фактор кон-
курентоспособности наряду со 
стоимостью, надежностью и все-
ми остальными параметрами.

Разработка сверхтяжелой раке-
ты и создание двигателя для нее 
остались в Федеральной косми-
ческой программе?

ИГОРЬ АРБУЗОВ: Остались. Но если в 
первоначальном виде это было 
запланировано как создание го-
тового продукта, то сейчас это 
создание элементов конструк-
ции, которые после 2025 года бу-
дут взяты за основу для создания 
сверхтяжелой ракеты.

В России создается холдинг, ко-
торый объединит предприятия 
ракетного двигателестроения. 
Что ожидаем?
ИГОРЬ АРБУЗОВ: Процесс объедине-
ния активов, особенно двига-
тельных, идет во всем мире. Чем 
продиктовано это решение? У 
нас чрезвычайно большое коли-
чество избыточных мощностей, 
производство которых крайне 
неэффективно. Мы всегда были 
первыми в мире по части двига-
телей. Честь и хвала нашим кон-
структорам и разработчикам. Но 
сегодня в силу накопленных зна-
ний и объема задач требуются 
очень серьезные изменения в ор-
ганизации конструкторской дея-
тельности. Весь мир живет в фор-
мате распределенного проекти-
рования, когда конструкторы, 
независимо от того, где они си-
дят, работают над одной общей 
идеей. Это позволяет оптимизи-
ровать затраты и привлекать 
лучшие кадры.

Примерно 65 процентов ава-
рий космической ракетной тех-
ники происходит из-за двига-
тельных установок, поэтому во-
просы качества сегодня один из 
важнейших приоритетов, кото-
рые должны решаться, в том чи-
сле внутри холдинговой струк-
туры. Наряду с вопросами, свя-
занными с оптимизацией заку-
почной деятельности, финансо-
вых ресурсов, денежных пото-
ков и оптимального их исполь-
зования.

В наших космических двигате-
лях есть импортная составляю-
щая?
ИГОРЬ АРБУЗОВ: Нет. Это вопрос на-
циональной безопасности. У нас 
нет зависимости ни от бывших 
республик СССР, ни от поставок 
из дальнего зарубежья.

Новый ракетный двигатель РД-191 
создан для перспективных ракет-
носителей «Ангара». 

Акцент

 Предела конструкторской 
мысли в ракетном двигателе-
строении нет? Я бы сказал, 
предела фантазии нет

Читайте также:
Россия разработает
новые двигатели 
для гражданских самолетов
www.rg.ru/art/1111834
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РАКУРС По специальности
«теология» будут
защищать диссертации

О Боге 
по-научному

Елена Новоселова

В РОССИИ теперь можно стать кандидатом или докто-
ром теологии. РПЦ и ректоры российских вузов догово-
рились о создании объединенного диссертационного со-
вета по новой специальности. В его состав, сообщается 
на сайте РПЦ, войдут профильные специалисты, при-
знанные российские ученые, доктора философских или 
исторических наук из Общецерковной аспирантуры, 
Московского государственного университета, Россий-
ской академии народного хозяйства и государственной 
службы при президенте РФ и Православного Свято-Тихо-
новского гуманитарного университета.

Выступая перед собравшимися митрополит Иларион, 
который возглавляет Общецерковную аспирантуру, от-
метил, что Русская православная церковь уже более 15 
лет ведет работу над тем, чтобы теология в России была 
признана государством как научная специальность. Он 
напомнил, что решением президиума ВАКа при Минобр-
науки России в октябре 2015 года был одобрен паспорт 
новой научной специальности «теология». Ректорами 
вузов, на базе которых создается совет, было подписано 
соглашение, предусматривающее принятие этими вуза-
ми обязательств по совместной организации его работы. 

ПОЛИЦИЯ Патрульный
застрелил водителя,
пытавшегося его сбить

Наехал на пулю

Михаил Фалалеев

СОТРУДНИК полиции открыл огонь на поражение по во-
дителю на парковке возле торгового центра «Кухни 
Парк», расположенного в деревне Путилково Красно-
горского района в Подмосковье. Выстрелы оказались 
смертельными. 

За несколько минут до ЧП патрульные наблюдали, как 
в салон автомобиля «ВАЗ-21-09» села некая дама, долгое 
время до этого стоявшая на обочине. Было предположе-
ние, что владелец машины — сутенер, а женщина — так на-
зываемая «ночная бабочка». Полицейские попытались 
остановить «девятку», но водитель рванул с места.  

Заблокировать беглеца удалось только на парковке 
торгового центра. Когда один из сотрудников вышел из па-
трульной машины и направился к «Жигулям», чтобы про-
верить документы, водитель вновь нажал на газ, пытаясь 
сбить полицейского. Уворачиваясь от мчавшегося на него 
автомобиля, старший сержант успел выстрелить в водите-
ля. Убитый оказался 27-летним уроженцем Мордовии. Но 
«бабочка», ехавшая в той же машине, упорхнула — сейчас 
ее ищут, как важного свидетеля. Кстати, на помощь води-
телю «девятки» неожиданно пришел водитель иномарки, 
пытавшийся протаранить патрульную машину. Его тоже 
задержали, возможно, он подельник погибшего.

Следственным отделом по Красногорску ГСУ СК России 
по Московской области по результатам проведенной до-
следственной проверки по факту причинения смертельно-
го огнестрельного ранения мужчине полицейским, нахо-
дившимся при исполнении служебных обязанностей, воз-
буждено уголовное дело по признакам преступления, пред-
усмотренного пунктами  «б,в» части 3 статьи 286 УК РФ 
(превышение должностных полномочий с применением 
оружия, с причинением тяжких последствий). 

Служебную проверку проводит и столичный полицей-
ский главк. Там считают, что старший сержант был вы-
нужден выстрелить из табельного оружия для остановки 
транспортного средства, угрожающего его жизни и здоро-
вью. Пока неясно, что делали столичные патрульные на 
территории, подведомственной подмосковной полиции.

Закон «О полиции» строго регламентирует применение ору-
жия и спецсредств, в том числе резиновых палок.
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СПРАВКА «РГ»
Когда и как полицейский вправе или обязан применять фи-
зическую силу, специальные средства и огнестрельное ору-
жие, подробно описано в главе 5 Федерального закона «О по-
лиции». В частности, статья 23 предусматривает такое 
применение «для защиты другого лица либо себя от посяга-
тельства, если это посягательство сопряжено с насилием, 
опасным для жизни или здоровья».
 Также полицейский имеет право стрелять «для остановки 
транспортного средства путем его повреждения, если 
управляющее им лицо отказывается выполнить неодно-
кратные требования сотрудника полиции об остановке и 
пытается скрыться, создавая угрозу жизни и здоровью гра-
ждан». Однако запрещено стрелять в женщин, инвалидов и 
несовершеннолетних, правда, если они не оказывают воору-
женного сопротивления.

ВИЗИТНАЯ КАРТОЧКА
Игорь Александрович Арбузов родился 26 августа 1957 года.
В 1979 году окончил Пермский политехнический институт по специ-
альности «Оборудование и технология сварочного производства». 
В 2001 году окончил Академию народного хозяйства по программе под-
готовки управленческих кадров для организаций народного хозяйства. 
С 1979 года работал на пермском предприятии «Протон-ПМ», кото-
рое и возглавил в 2006 году.
Действительный член-корреспондент РАЕН. Член-корреспондент Рос-
сийской академии космонавтики им. К.Э. Циолковского. Автор и соав-
тор многих научно-производственных патентов и изобретений в обла-
сти технологии изготовления ракетных двигателей.
Лауреат Премии Правительства РФ в области науки и техники (1998, 
2008). Награжден медалью ордена «За заслуги перед Отечеством» 
II степени (2011).
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СУД Экс-директор 
аэропорта Домодедово 
оставлен под арестом

Досмотр 
не прошли

Владимир Федосенко

ВЧЕРА Мосгорсуд признал законным продление ареста 
бывшему главе аэропорта Домодедово Вячеславу Некра-
сову. Также признано правильным содержание в следст-
венном изоляторе до 18 апреля бывшего управляющего 
директора авиационной безопасностью этого аэропорта 
Андрея Данилова.

Оба фигуранта громкого дела обвиняются в наруше-
нии безопасности, повлекшей гибель людей при терак-
те в 2011 году. По постановлению вышестоящей инстан-
ции решение Басманного районного суда столицы 
оставлено без изменения, апелляционная жалоба защи-
ты и апелляционное представление прокуратуры без 
удовлетворения. Адвокаты обвиняемых просили поста-
новление о продлении ареста признать незаконным. Они 
настаивали, что в действиях их клиентов вообще отсут-
ствует состав преступления. Прокуратура считает, что в 
действиях Некрасова и Данилова нет состава преступле-
ния. Прокурор, выступая в суде, настаивал, что между их 
действиями и совершенным смертником терактом нет 
причинно-следственной связи. Но Мосгорсуд принял ар-
гументы следствия о том, что фигуранты этого дела, на-
ходясь на свободе, могут скрыться от расследования и 
даже повлиять на его ход.

Следствие инкриминирует всем фигурантам совер-
шение преступления по части 3 статьи 238 УК РФ — ока-
зание услуг, не отвечающих требованиям безопасности, 
повлекшее смерть двух и более лиц. По версии следст-
вия, Каменщик, Тришина, Некрасов и Данилов внедрили 
новую систему досмотра на входах в аэровокзальный 
комплекс, что привело к увеличению степени уязвимо-
сти аэропорта. Именно ненадлежащее обеспечение без-
опасности пассажиров в аэропорту позволило в январе 
2011 года террористу-смертнику беспрепятственно 
пройти в здание аэровокзала Домодедово со взрывным 
устройством и произвести его подрыв, в результате чего 
погибли 37 человек, 172 получили ранения.

СЛЕДСТВИЕ

В Находке 
завели дело 
на школьную 
охрану 

СТРАЖА
ПРОМОРГАЛА

Наталья Козлова

СЛЕДСТВЕННЫЙ комитет РФ 
впервые возбудил уголовное 
дело о халатности против со-
трудников вневедомственной 
охраны, отвечающих за безопа-
сность детей в школе № 8 в На-
ходке. 

Про эту школу страна узнала 
на днях, когда 19-летний мест-
ный житель пришел в учебное 
заведение и убил в кабинете ди-
ректора 15-летнюю ученицу.

Это уголовное дело необыч-
но тем, что на сегодняшний день 
охрана есть практически в ка-
ждой школе в стране. Но до по-
следнего времени, какие бы не-
счастья ни происходили в на-
ших школах, отвечали за слу-
чившиеся все кто угодно — учи-
теля, директора, врачи, дворни-
ки, но только не охранники. 
Хотя для родителей и для школ 
работа охраны стоит немалых 
денег. И за такие потраченные 
средства с граждан в форме надо 
спрашивать. Это дело — «первая 
ласточка». 

По мнению следствия, охран-
ники не обеспечили должную 
работу оборудования внутри 
самой школы и не организовали 
своевременный экстренный вы-
езд наряда полиции в школу.

Сейчас следствие выясняет, 
кто был ответственным за под-
держание рабочего состояния 
оборудования экстренного вы-
зова полиции в школе. Пока 
конкретных фигурантов в деле 
нет. Известно лишь то, что сле-
дователи возбудили дело про-
тив должностных лиц филиала 
ФГКУ «Управление вневедомст-
венной охраны УМВД по При-
морскому краю». По версии 
следствия, именно из-за халат-
ности охранников в здание 
школы беспрепятственно про-

ник посторонний человек с но-
жом и расправился со школьни-
цей. Уже прошел обыск, изъята 
документация, выясняется, в 
чьи обязанности входило под-
держание в рабочем состоянии 
оборудования экстренного вы-
зова в школе.

Напомним, что в минувшую 
пятницу молодой человек явил-
ся в школу, чтобы выяснить от-
ношения с 15-летней школьни-
цей. Незваный визитер сначала 
избил девочку. Директор попы-
талась спрятать девочку в своем 
кабинете, но молодой человек 
ворвался в кабинет и убил 
школьницу ударом ножа. 

На сегодняшний день СК воз-
будил уже три уголовных дела 
по этой трагедии: об убийстве 
(часть 1 статьи 105 УК), в отно-
шении сотрудников учебного 
заведения о халатности (часть 2 
статьи 293 УК) и дело о половом 
сношении с лицом, не достиг-
шим 16-летнего возраста (часть 
1 статьи 134 УК).

Одноклассники девушки рас-
сказали, что юноша встречался 
со школьницей и часто подни-
мал на нее руку. После расстава-
ния она жаловалась на пресле-
дования молодого человека.

По мнению следователей, за-
резавший школьницу 19-летний 
молодой человек неоднократно 
вступал с девушкой в половую 
связь. Как сказала представи-
тель СК в регионе Аврора Рим-
ская: «Девушка пожелала рас-
статься, это стало причиной 
конфликта, который закончил-
ся трагически».

 Имя юноши называют — это 
19-летний Павел Попов, кото-
рый недавно отслужил в воз-
душно-десантных войсках. Про 
погибшую известно мало, толь-
ко имя — Ксения.

Когда юноша начал избивать 
девушку, этому попыталась по-
мешать учительница физкуль-
туры — женщина получила силь-
ный удар в лицо. Воспользовав-
шись заминкой, школьница за-
бежала в кабинет к директору, 
чтобы скрыться от взбешенного 
ухажера. Однако Попов кинулся 
за ней.

Уже в кабинете директора 
молодой человек нанес школь-
нице, как подсчитали кримина-
листы, 37 ножевых ранений — 
девушка скончалась на месте. 
После этого Павел Попов убил 
себя, ударив ножом в шею.

Тенденция Президент США Барак Обама совершил первый за 90 лет 
визит на Кубу

Всей семьей 
на Остров свободы 

Анна Федякина

Н
о в а я  с т р а н и ц а  в 
истории американо-
кубинских отноше-
ний в понедельник 
была написана в Га-

ване. Барак Обама и Рауль Кастро 
встретились во Дворце Револю-
ции в кубинской столице. Обама 
к тому же стал стал первым за 90 
лет президентом США, который 
совершил, уже названный «исто-
рическим», визит на Кубу. 

Обычно солнечная в это вре-
мя года Гавана на этот раз встре-
тила проливным дождем Барака 
Обаму, его супругу Мишель, до-
черей Сашу и Малию, а также 
тещу Мариан. Впрочем, непого-
да не повлияла на программу 
визита. Из аэропорта семья Об-
амы направилась на экскурсию 
по старой Гаване. Они прогуля-
лись по центральной улице го-
рода, побывали на Старой пло-
щади, посетили музей истории 
города. Отдельным пунктом 
прогулки стало посещение собо-
ра Святого Христофора, где Об-
аму приветствовал кардинал 
Хайме Лукаса Ортега-и-Алами-
но, который участвовал в се-
кретных переговорах, предше-
ствовавших восстановлению 
дипотношений между Вашинг-
тоном и Кубой. 

Формат визита Обамы на 
Кубу весьма необычен. Не так ча-
сто президента США в поездках 

сопровождает вся семья. Впро-
чем, уже бывали случаи, когда 
Обама брал дочерей в рабочие 
поездки, если это совпадало со 
школьными каникулами или в 
том случае, если визит имел осо-

бое историческое значение. На 
этот раз совпали оба фактора, по-
этому семья Обамы прибыла в 
Гавану в полном составе. 

Немало пересудов среди аме-
риканской общественности выз-
вало то, как встретили президен-
та в США. Дональд Трамп, в част-
ности, обратил внимание, что 
американского лидера в аэро-
порту встречал министр ино-
странных дел Кубы Бруно Родри-
гес Паррилья, а не лидер Рауль 
Кастро. Впрочем, эксперты про-
токола отмечают, что подобные 
комментарии вызваны непони-
м а н и е м  г о с у д а р с т в е н н о г о 
устройства на Кубе. Поскольку 
председатель Государственного 
совета Рауль Кастро одновре-

менно является и председателем 
правительства, то высоких го-
стей на Кубе традиционно встре-
чает и сопровождает министр 
иностранных дел. Исключения 
случаются крайне редко. Так, Ра-

уль Кастро встречал в аэропорту 
патриарха Кирилла и папу рим-
ского Франциска. 

Официальная часть визита 
Обамы на Остров свободы нача-
лась в понедельник и была цели-
ком сконцентрирована на дву-
сторонних отношениях, полити-
ческом и экономическом взаи-
модействии. Кроме встречи с 
председателем Госсовета Кубы 
Раулем Кастро Обама возложил 
цветы к памятнику кубинскому 
поэту, писателю и революционе-
ру Хосе Марти. Затем американ-
ский лидер встретился с кубин-
скими и американскими пред-
принимателями. После десяти-
летий экономической блокады 
именно торгово-экономические 

отношения с Кубой в Вашингто-
не считают приоритетом. Из-за 
победы Кубинской революции 
более полувека назад США ли-
шились всей собственности на 
острове. До начала процесса на-
ционализации именно США в 
силу географической близости 
доминировали по объему фи-
нансовых вливаний в кубин-
скую экономику. С тех пор вер-
нуть утраченное на Кубе амери-
канцы пытались всеми способа-
ми, в том числе с помощью по-
пыток смены власти и покуше-
ний на Фиделя Кастро. Прите-
снения со стороны большого со-
седа Куба терпела долгие годы. 
Но все же добилась восстановле-
ния диалога на равных.

Цели американской полити-
ки на Кубе остались неизменны-
ми — постепенно восстановить 
былое влияние. Правда, теперь 
жесткую риторику ультимату-
мов сменил диалог и экономиче-
ские рычаги. Белый дом уже об-
ещал, что отныне американские 
банки смогут открывать отделе-
ния на Кубе, а граждане США по-
лучат возможность отправлять 
денежные переводы на Кубу (в 
первое время не более двух ты-
сяч долларов). Кроме того, будет 
разрешен экспорт телекомму-
никационного оборудования и 
расширение торговых связей. К 
слову, первые контракты были 
заключены накануне визита Об-
амы на Кубу: американская кам-

пания Starwood приобрела на 
Острове свободы два отеля. Тем 
не менее закрепиться на Кубе 
американцам будет непросто. 
Пока США непреклонно держа-
ли курс на жесткую критику и 
изоляцию Кубы, Гавана наращи-
вала связи с крупными регио-
нальными экономиками — Бра-
зилией, Венесуэлой. В последнее 
десятилетие заметно укрепи-
лось сотрудничество с Россией и 
Китаем. 

Сегодня, как ожидается, Оба-
ма выступит с речью перед ку-
бинцами в Гран-театро (в Наци-
ональном театре) в Гаване. Как 
пояснили в администрации пре-
зидента США, он расскажет о 
том, каким ему видится будущее 
Острова свободы и американо-
кубинских отношений. А вот от 
критических замечаний в адрес 
Кубы американский лидер воз-
держится. «США не собираются 
диктовать Кубе, как ей посту-
пать, а просто хотят высказать 
свою версию действий», — зая-
вил заместитель помощника 
президента США по националь-
ной безопасности Бен Родс.

Завершится визит американ-
ского президента на Кубу посе-
щением бейсбольного матча 
между национальной команды 
Кубы и флоридской «Тампа Бэй 
Рэйс». 

Редкий для этого времени года 
на Кубе дождь не помешал семье 
Обамы посмотреть старую Гавану.

Акцент

 Цели американской политики 
на Кубе остались неизменны-
ми — постепенно восстано-
вить былое влияние

 Дело необычно тем, 
что охрана есть 
в каждой школе, 
но за несчастья 
там отвечают все, 
но только не она
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В 1959 году, вскоре после победы на Кубе, Фидель Кастро впервые посе-
тил США (на фото), но тогда в Вашингтоне его не поняли.
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Владимир Сударев, 
профессор, заместитель директора Института 
Латинской Америки РАН:

— Американо-кубинские отношения крайне сложны и отли-

чаются большим количеством кризисов, войн и напряжен-

ных конфликтов, которые начались более ста лет назад. И 

сейчас мы становимся свидетелями важнейшего истори-

ческого момента — потепления отношений Гаваны и Ва-

шингтона. 

С чего все началось? В конце XIX века произошла так назы-

ваемая американо-кубино-испанская война, которая нане-

сла мощный удар по испанской короне на Кубе. Кубинские 

повстанцы праздновали свою заслуженную победу. Но в 

этот самый момент совершенно неожиданно в гаванской 

бухте взрывается американский крейсер «Мэн». Соеди-

ненные Штаты посчитали, что это именно испанцы взорва-

ли крейсер и объявили им войну. В итоге Испания фактиче-

ски проиграла и сдала Кубу Соединенным Штатам. Так что, 

по сути, американцы перехватили инициативу и вместо ку-

бинских повстанцев выступили победителями над Испани-

ей. Это породило очень сильный антиамериканизм на 

Кубе, который передавался из поколения в поколение.

Кубинцы считали, что у них не просто украли победу, но и 

превратили Кубу в колонию США. Напомню, что именно 

тогда Вашингтоном была введена в действие поправка 

Платта, очень сильно ограничивающая государственные 

права Кубы. На Острове появилась американская база в Гу-

антанамо. Гавана не имела права заключать никаких госу-

дарственных соглашений с другими странами без разре-

шения Вашингтона. Кубинцы люто ненавидели Америку за 

эти ограничительные меры. Иными словами, антиамерика-

низм не родился вместе с Фиделем Кастро. Еще до прихода 

к власти этого политика ненависть кубинцев к США про-

цветала уже почти полвека.

Кубинский антиамериканизм никуда не ушел и даже после 

того, как в 1934 году ненавистная поправка Платта была от-

менена и суверенитет Кубы был расширен. Несколько лет 

Куба находилась под гнетом Фульхенсио Батиста. Кубин-

ские революционеры его свергли и сами пришли к власти. 

Американцев крайне раздражали пришедшие на Кубе к 

власти повстанцы. В Вашингтоне не понимали, как с ними 

взаимодействовать. Более того, в США до сих пор помнят, 

как американский посол 24 раза за один год просил Фиделя 

Кастро принять его. И 24 раза он получал отказ. Вообще 

американские послы в Латинской Америке в тот период 

были практически вице-королями. А здесь вот такая реак-

ция. Поясню, что эта реакция была вызвана именно антиа-

мериканизмом, впитанным кубинцами с молоком матери.

Отмечу, что Обама является первым президентом Соеди-

ненных Штатов, который в своей предвыборной кампании 

вообще говорил о Кубе. При этом он говорил о том, что по-

литика изоляции Острова свободы не достигла поставлен-

ных целей и давала возможность правительству Кубы ссы-

латься на американское эмбарго для объяснения сущест-

вующих экономических трудностей. В свою очередь, пред-

седатель Государственного совета и Совета министров 

Кубы Рауль Кастро, выступивший с обращением к нации, 

выразил готовность решать все спорные вопросы с США 

путем диалога, на основе взаимного уважения, признания 

суверенитета, национальной независимости страны и пра-

ва кубинского народа на самоопределение. По словам ку-

бинского лидера, несмотря на все трудности и необходи-

мость совершенствования экономической модели, Куба 

сохраняет верность идеалам социальной справедливости 

и намерена продолжить строительство социализма.

Постепенно с помощью тайной дипломатии в 2015 году 

произошло восстановление дипломатических отношений 

между Кубой и США. Однако эмбарго не отменяется. Его 

может отменить только конгресс. Однако, несмотря на это, 

Обама сделал немало шагов для нормализации отношений 

с Гаваной по целому ряду позиций.  Но что будет дальше, не-

известно, потому что впереди выборы президента США. 

Американские политики, такие как Хиллари Клинтон и До-

нальд Трамп, делают противоречивые заявления по Кубе. 

Также неясно, как американский конгресс будет голосо-

вать по кубинскому вопросу. Не исключено, что консерва-

тивный конгресс решит пойти на ужесточение экономиче-

ского режима в отношении Острова свободы, а не на отме-

ну эмбарго, чего ожидают политологи.

Подготовила Надежда Ермолаева

СУД Приговор 
украинской летчице
Надежде Савченко будут 
зачитывать два дня

Последний том 
дела 

Александр Гавриленко,
Николай Грищенко

ВЧЕРА в Донецком городском суде началось оглашение 
приговора гражданке Украины Надежде Савченко, обви-
няемой в корректировке огня артиллерии, в результате 
которой погибли журналисты ВГТРК Игорь Корнелюк и 
Антон Волошин. Процесс, начавшийся осенью прошлого 
года, стал одним из самых резонансных за последние 
годы. Главная интрига последних недель — будет ли выне-
сен обвинительный приговор и если да, то какой срок на-
казания назначит суд. 

По версии следствия, летом 2014 года Надежда Сав-
ченко в Луганской области корректировала артилле-
рийский обстрел блокпоста ополченцев, где находились 
мирные жители.  Начиная с 22 сентября 2015 года судьи 
рассмотрели 39 томов обвинительного заключения, за-
слушали родственников погибших журналистов ВГТРК, 
военных экспертов и свидетелей, в том числе главу про-
возглашенной Луганской народной республики Игоря 
Плотницкого.  Украинскую военнослужащую Надежду 
Савченко обвиняют по трем статьям Уголовного кодек-
са Российской Федерации: убийство, покушение на 
убийство и незаконное пересечение границы. 2 марта 
обвинение потребовало приговорить Надежду Савчен-
ко к 23 годам лишения свободы и штрафу в размере 100 
тысяч рублей. Обвиняемая в своем последнем слове 
вины не признала.

К 11 часам утра Надежду Савченко под усиленной ох-
раной доставили из Новочеркасского следственного 
изолятора. На последние заседания, по данным поли-
ции, аккредитовалось около 120 журналистов. Всюду 
звучит французская, английская, украинская речь. При-
сутствуют журналисты из Италии, Австрии, Норвегии и 
других стран.

Охраны гораздо больше, чем на предыдущих судеб-
ных процессах Надежды Савченко.  Чтобы избежать про-
вокаций, полиция и службы охраны выставили тройную 
систему контроля. Сначала метрах в ста выстроили в 
очередь и пропускали по два-три человека. После прове-
рили сумки, просканировали их. А непосредственно у 
входа в зал суда проверяли технику, просили включить 
ее. Здание суда по периметру постоянно обследуют кино-
логи с собаками. Здесь же дежурит группа спецназа. 
Были слухи о том, что планировался пикет, но пока все 
проходит спокойно.

Примечательно, что из-за сложностей с контролем пе-
ред началом процесса у входа в здание суда образовалась 
большая очередь. Украинские журналисты пытались 
пройти без очереди. Но их вернули обратно.

Как ожидается, оглашение приговора в связи с боль-
шим объемом уголовного дела — судье Леониду Степа-
ненко придется зачитать не менее 150 листов — займет 
два дня. 

В понедельник зачитаны установочная и мотивиро-
вочная части, и только сегодня, во вторник, будет огла-
шена результативная часть. 

Савченко в своей неизменной белой футболке с укра-
инским державным трезубцем вновь пыталась эпатиро-
вать аудиторию, объявив, что намерена начать через 10 
дней после оглашения приговора сухую голодовку, — но 
никакого эффекта это заявление не принесло. 

Савченко в своей неизменной белой футболке с трезубцем 
вновь пыталась эпатировать аудиторию, но никакого эффек-
та это не принесло. 
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ВЫБОРЫ Центризбирком 
Казахстана подвел итоги 
парламентских выборов

Три партии прошли 
в Мажилис

Павел Дульман

В НИЖНЕЙ палате парламента 
Республики Казахстан (РК) Ма-
жилисе не будет новых партий: 
цифры, озвученные Центриз-
биркомом по окончании под-
счета бюллетеней, с разницей в 
доли процента повторяют итоги 
предыдущего волеизъявления. 
Впрочем, то, что в новом соста-
ве парламента не изменится со-
став коалиции, отнюдь не озна-
чает возвращения старых лиц — 
в партийных списках, за кото-
рые голосовали избиратели, 
хватало новичков.

Президентская партия «Нур 
Отан» получила 82,15 процен-
та, ненамного улучшив резуль-
тат выборов 2012 года. Проход-
ной барьер с небольшим запа-
сом и практически ноздря в но-
здрю преодолели демократиче-
ская партия «Ак жол» и Комму-
нистическая народная партия 
Казахстана 7,18 и 7,14 процен-
та соответственно. В итоге эти 
три партии и поделят 98 мест в 
Мажилисе, причем «Нур Отан» 
получит 84 мандата, а две дру-
гие политические силы — по 7.

Еще девять «мажилисменов» 
избрали из своего состава чле-
ны Ассамблеи народа Казахста-
на — совещательного органа, 
действующего при главе казах-
ского государства. Он сформи-
рован из авторитетных общест-
венников, представителей куль-
туры, спорта, образования ре-
лигиозных деятелей — предста-
вителей десятков наций, насе-
ляющих республику. Во внеоче-
редной сессии Ассамблеи и го-

лосовании принял участие пре-
зидент Нурсултан Назарбаев, 
ее председатель. Особенность 
голосования заключалась в 
том, что восемь из девяти пред-
ложенных кандидатов — пред-
ставители разных националь-
ностей: русские, армяне, чечен-
цы, украинцы, уйгуры и т.д.

Три проигравшие партии на-
брали от 0,9 до 2 процентов, но 
только Общенациональная со-
циал-демократическая партия 
не признала итогов — эти тради-
ционные оппозиционеры объя-
вили, что у них есть доказатель-
ства своего уверенного преодо-
ления проходного барьера. 
Впрочем, о том же самом гово-
рилось ими и после прошлых 
выборов. Но если наблюдатели 
от ОБСЕ также традиционно от-
метили недостатки кампании в 
части агитации и доступа пар-
тий к эфирам, то случаев массо-
вых фальсификаций, о которых 
говорят оппозиционеры, они не 
зафиксировали. 

«Нур Отан» же отметил по-
беду пятитысячным торжест-
венным форумом в столичном 
спорткомплексе, в ходе которо-
го Нурсултан Назарбаев побла-
годарил народ за поддержку. 
«Вчера мы победили. Победил 
весь казахстанский многоэтни-
ческий народ», — произнес он. О 
конкретных делах и планах на 
торжествах речи не шло, но и 
сейчас понятно, чем в первую 
очередь займется Мажилис — 
ему предстоит либо одобрить 
деятельность правительства во 
главе с Каримом Масимовым, 
либо отправить его в отставку.

КАЗУС  

К ДТП автомобиля
президента Польши
привели ошибки 
его охраны

Главу Польши 
подвела шина

Ариадна Рокоссовская

ДТП с автомобилем президента Польши в начале 
марта оказалось следствием целого ряда ошибок, до-
пущенных сотрудниками польского Бюро охраны 
правительства (BOR ), в компетенцию которого вхо-
дит безопасность первых лиц государства.

В начале марта президент Анджей Дуда попал в 
ДТП на крупной автомагистрали на юге Польши. На 
заднем колесе его BMW лопнула шина, и автомобиль 
на большой скорости вылетел в кювет. Только благо-
даря мастерству водителя никто из пассажиров не по-
страдал. Это событие наделало в Польше много шуму: 
говорили о неразберихе в BOR и даже о преступном 
заговоре. Не дождавшись официального объяснения 
причин ДТП, журналисты газеты Rzeczpospolita сами 
провели расследование.

Как им удалось выяснить, 20 января в ходе визита 
главы государства в Краков на колесе бронированно-
го BMW президента Польши была повреждена шина. 
Анджей Дуда был вынужден пересесть в другой авто-
мобиль, а его BMW был транспортирован в Варшаву. 

В феврале сотрудники BOR получили новые шины, 
но установили их на другой автомобиль, который до-
жидался своей очереди. А на авто первого лица поста-
вили оставшуюся на складе подготовленную к утили-
зации шину. Именно она, по данным издания, лопнула 
в начале марта, когда кортеж президента передвигал-
ся по автотрассе с превышением дозволенной скоро-
сти чуть ли не в два раза. 

При этом, согласно инструкции производителя, на 
этой машине с поврежденной шиной можно было 
проехать сто километров на скорости до 80 киломе-
тров в час. Компьютер автомобиля не раз сигнализи-
ровал о низком давлении в шине, но водитель и охра-
на проигнорировали сигналы. Делегация на час опа-
здывала на важное мероприятие, и глава президент-
ской администрации с шефом охраны приняли такое 
решение.

Хотя по инструкции глава безопасности должен 
был остановить кортеж и пересадить главу государст-
ва в другой автомобиль.

После публикации глава BOR полковник Анджей 
Павликовский написал заявление о «неисполнении 
обязанностей и сознательном подвергании жизни 
президента опасности».

ГРОМКОЕ ДЕЛО Арестованного 
Салаха Абдеслама 
поместили в подземную 
камеру

Пицца вывела 
на след

Екатерина Забродина

В БЕЛЬГИЙСКИХ СМИ появились новые подробности 
спецоперации по поимке Салаха Абдеслама, подозревае-
мого в причастности к парижским терактам. На его след 
полицейских вывела обычная пиццерия, в которой пред-
полагаемый преступник и его сообщники сделали «ано-
мально большой заказ». Между тем Абдеслам был проо-
перирован после пулевого ранения в ногу и помещен в 
подземную одиночную камеру, которую от внешнего 
мира отделяют 13 бронированных дверей и три решетки. 

Как сообщили источники в правоохранительных ор-
ганах Бельгии, при задержании 26-летний Абдеслам 
встретил спецназов-
цев словами: «Я рад, 
что все кончено. Я 
больше не мог». А 
глава МИД королев-
ства Дидье Рейндерс 
рассказал о том, что 
после терактов 13 
ноября в Париже по-
дозреваемый плани-
ровал совершить но-
вые атаки, коорди-
нируя их из своего 
укрытия в бельгий-
ской столице. «Он, 
по собственному признанию, «был готов сделать кое-что 
еще» в Брюсселе», — рассказал Рейндерс после того, как 
прошли первые допросы. 

Министр отметил, что власти Бельгии серьезно вос-
приняли эти показания, тем более что в ходе рейда в рай-
оне Моленбек было обнаружено «много оружия, тяжело-
го вооружения». Кроме того, спецслужбы вышли на след 
целой сети, центральным звеном которой был Салах, чей 
брат Ибрагим взорвал себя возле парижского кафе. Об-
наружить квартиру, в которой скрывались сообщники, 
помог сделанный ими заказ пиццы на несколько десят-
ков человек, который и вызвал подозрение силовиков. 
Между тем далеко не все «братья по оружию» Абдеслама 
были задержаны. Речь идет по меньшей мере о трех де-
сятках лиц, которых сейчас разыскивают по всей Евро-
пе, в том числе по запросу Интерпола. Так, министр вну-
тренних дел Франции Бернар Казнев распорядился уси-
лить границы государства дополнительными полицей-
скими патрулями.

Судьба самого Салаха Абдеслама определится в те-
чение полутора-двух месяцев. Процесс начнется в 
Бельгии, а затем будет принято решение об экстради-
ции задержанного во Францию. До этого времени он 
будет содержаться в тюрьме строгого режима города 
Брюгге — одного из самых живописных европейских го-
родов, который теперь скрывает в своих недрах особо 
опасного заключенного. Как пишет ТАСС со ссылкой 
на газету Derniere heure, его камера «размещена ниже 
уровня земли, в ней нет окон с решеткой, а только лам-
почка под потолком». Вся мебель привинчена к полу, и 
даже вода в санузле смывается нажатием кнопки, кото-
рой может управлять лишь охранник извне. Каждые 
полчаса «узника подземелья» через глазок проверяет 
дежурный надзиратель, включая дополнительное нео-
новое освещение. При этом Абдесламу разрешено чи-
тать книги и смотреть телевизор, но только днем. Что-
бы добраться до него, нужно миновать 13 бронирован-
ных дверей и три решетки, которые стоят на сигнали-
зации. 

СЛЕДИМ ЗА СИТУАЦИЕЙ Договоренность по возврату мигрантов из ЕС
в Турцию выглядит трудноосуществимой

Бартер на беженцах 
Константин Волков

С
оглашение между Брюссе-
лем и Анкарой по бежен-
цам вступило в силу 20 

марта. С тех пор в Грецию успели 
приплыть из Турции 1662 бежен-
ца. В соответствии с новыми до-
говоренностями греки должны 
отправить их обратно.

Однако, как заявил премьер 
Турции Ахмет Давутоглу, «у нас 
от этого больше беженцев не ста-
нет». По его словам, Турция на-
чнет принимать беженцев только 
через две недели, считая от 20 
марта. При этом точно такое же 
количество беженцев Анкара на-
правит в Европу.

Обмен будет проходить по 
схеме «одного за одного», то есть 
за каждого беженца, депортиро-
ванного из Греции в Турцию, ту-
рецкая сторона пришлет в ЕС си-
рийского беженца (таковых сей-
час в Турции около 2,7 миллиона 
только в специальных лагерях). 
Особо надо отметить, что речь 
идет о депортации из ЕС лишь тех 
беженцев, что прибыли на терри-
торию единой Европы начиная с 
20 марта — дня вступления в силу 
соглашения.

Таким образом, соглашение 
лишит работы, по замыслу поли-
тиков, контрабандистов, нажи-
вающихся на нелегальной пере-
правке людей в Европу, и сведет к 
минимуму число жертв (только 
на маршруте Турция — Греция в 
2015 году погибли порядка 4 ты-
сяч беженцев).

Согласно оптимистичным 
ожиданиям европейцев, ситуация 
должна развиваться следующим 
образом: принцип «один к одно-
му» сделает нерентабельным биз-
нес контрабандистов, в то время 

как европейские и турецкие ВМФ 
уничтожат их суда. Беженцы, уви-
дев, что нелегально попасть в ЕС 
стало фактически невозможно, 
будут делать это легально. В то же 
время страны Евросоюза наконец 
договорятся, где и сколько разме-
щать сирийцев, бегущих от вой-
ны. Первая квота ЕС рассчитана 
на 72 тысячи беженцев. После 
этого Германия подаст пример 
другим европейским государст-
вам, объявив о дополнительном 
приеме беженцев.

В то же время Турция получит 
уже к лету облегченный визовый 
режим для въезда своих граждан 
в ЕС и три миллиарда евро помо-
щи до конца 2018 года на содер-
жание у себя беженцев. Соглаше-
ние между ЕС и Турцией поспо-

собствует решению Кипрской 
проблемы — греческая и турецкая 
стороны на острове наконец-то 
смогут начать полноценные пе-
реговоры, глядя на пример Брюс-
селя и Анкары. Однако многие в 
Европе смотрят на перспективы 
соглашения весьма скептически. 
Во-первых, под угрозой сам 
принцип «один на одного», по-
скольку Греция не справится с 
приемом большого количества 
беженцев — ее власти вряд ли спо-
собны обрабатывать более 1500 
заявлений о предоставлении убе-
жища в месяц. А законы ЕС за-
прещают депортировать людей 
без судебного рассмотрения.  

Другая опасность — отсутст-
вие уверенности, что турецкие 
граждане действительно получат 
облегченный визовый режим для 
въезда в Евросоюз, а это одно из 
ключевых требований Анкары. 
Нельзя исключать, что часть 
стран ЕС откажутся ратифициро-
вать либерализацию визового 
режима, а в таком случае сделка с 
Турцией будет отменена. Учиты-
вая, что многие государства Ев-
росоюза отказались принимать у 
себя беженцев в прошлом году, 
не факт, что в этом они станут 
сговорчивее. Кроме того, в Евро-
пе опасаются, что Турция про-
должит использовать угрозу не-
контролируемого притока бе-
женцев как козырь, чтобы выби-
вать себе все новые уступки со 
стороны Брюсселя. И наконец, 
поток беженцев из Турции — са-
мый многочисленный, но не 
единственный. Существуют еще 
те, кто переправляется из Афри-
ки, в первую очередь из Ливии, а 
на них нынешнее соглашение ни-
как не распространяется. А та-
ких, между прочим, набирается 
до 3—4 тысячи человек в неделю. 
При этом отправить их назад ев-
ропейцы не могут, поскольку в 
Ливии, по сути, идет граждан-
ская война. 

Кстати, министр иностран-
ных дел Турции Мевлют Чавушо-
глу уже заявил, что «если какая-
то европейская страна станет 
возражать против соглашения, 
то это не проблема Турции», на-
мекая тем самым, что Анкара мо-
жет в любой момент расторгнуть 
сделку.

Соседи Глава украинского правительства Арсений Яценюк лично подбирает 
себе преемника

Будет ли премьера 
у премьера?
Евгений Шестаков

П
родолжавшийся по-
чти месяц спектакль 
по подбору нового 
главы правительства 
Украины взамен то 

уходящего, то отказывающегося 
покидать свой пост премьера Ар-
сения Яценюка подходит к концу. 
О предстоящем хеппи-энде сооб-
щил лидер фракции «Блок Петра 
Порошенко». Юрий Луценко ут-
верждал: на этой неделе Верхов-
ная рада проведет внеочередное 
заседание, на котором объявит 
имя сменщика. 

В такое развитие событий хоте-
лось бы верить многим в окруже-
нии главы украинского государст-
ва. Но факты говорят об обратном. 
Когда большинство «козырей» на-
ходятся в руках возглавляемой 
действующим премьером парла-
ментской фракции, именно Арсе-
ний Яценюк решает, когда, кто и 
на каких условиях возглавит пра-
вительство. Продешевить в этом 
важнейшим в его жизни вопросе  
Яценюк боится: после назначения 
новый руководитель кабинета ми-
нистров может проявить нездоро-
вый интерес к процветающим в 
нынешнем правительстве корруп-
ционным схемам. О том, что они 
существуют, неоднократно, на 
конкретных примерах во всеуслы-
шание рассказывал губернатор 
Одесской области Михаил Саа-
кашвили. Так что к кандидатуре 
следующего главы правительства 
нынешний премьер предъявляет 
множество особых требований. 
Как минимум тот должен быть 
слепым и глухим к прошлым и бу-
дущим финансовым грешкам 
«Яценюка и компании».

После долгих поисков кандида-
тов в премьеры осталось двое — 
министр финансов Наталья 
Яресько и спикер парламента Вла-
димир Гройсман. Остальные со-
шли с дистанции, осознав, что 
либо их сделают «козлами отпу-
щения» за ошибки нынешнего 
правительства, либо превратят в 
марионеток, подчиняющихся бо-
лее влиятельным политическим 
фигурам. Яресько, согласившись 
на пост премьера, сразу назвала 
множество условий, без которых 
назначение не состоится. Главные 
из них — формирование кабинета 
не по квотам парламентских пар-
тий, а по способностям кандида-
тов на министерские посты, и по-
лучение гарантий, что депутат-
ский корпус поддержит предстоя-
щие реформы. Но, как объясняют 

эксперты, выполнить запрошен-
ное Яресько нереально — руково-
дители ведомств по существую-
щим на Украине законам должны 
быть политическими фигурами. А 
значит, для формирования техно-
кратического кабинета придется 
менять законы, на что уйдут меся-
цы. Словом, хотя формально 
Яресько остается в игре, ей при-
дется ради премьерского кресла 
изменить свои требования. Кан-
дидат уже предупредила о своих 
планах по смене министров. Сво-
их постов в случае назначения 
Яресько лишатся главы энергети-
ческого и социального ведомств.

Не менее проблематичной вы-
глядит ситуация с назначением на 
премьерский пост спикера Рады 
Владимира Гройсмана. Эксперты 
предупреждают: назначение 
Гройсмана, которого считают 
близким к президенту человеком, 
сформирует монополию прези-
дентской команды на власть. Та-
кой расклад вряд ли устроит воз-
главляемый Яценюком «Народ-
ный фронт» да и другие политиче-
ские силы. К тому же в ситуации, 
когда почти 70 процентов населе-

ния Украины, согласно соцопро-
сам, считают, что за последние два 
года экономическое положение 
страны ухудшилось, брать на себя 
всю ответственность за дальней-
шее развитие Украины сторонни-
ки Порошенко вряд ли сочтут раз-
умным шагом. А значит, при обсу-
ждении будущего премьера в Раде 
может появиться еще один, тре-
тий, ранее не обсуждавшийся кан-
дидат — «джокер», которого прези-
дент и премьер припасли на чер-
ный день.

Эксперты также рассматрива-
ют вариант, при котором чрезмер-
ная капризность нынешнего пре-
мьера Украины при обсуждении 

преемника приведет к формиро-
ванию в парламенте новой коали-
ции. В нее сторонники Яценюка не 
попадут. Но в этом случае для пре-
зидента Украины велик риск запо-
лучить в премьеры «заклятую 
подругу» — быстро набирающую 
рейтинг на фоне экономического 
кризиса Юлию Тимошенко и даже 
Михаила Саакашвили. Последний 
хотя публично и отказывается от 
премьерского кресла, может «сло-
маться», если, скажем, из Вашинг-
тона его убедительно попросят за-
нять вакантный пост.

Весь этот многоактовый спек-
такль, грозящий затянуться на не-
определенное время, теоретиче-

ски может быть прерван, если гла-
ва государства проведет на Украи-
не досрочные парламентские вы-
боры. Но такой сценарий для По-
рошенко выглядит наименее же-
лательным — сторговаться с оппо-
нентами в нынешней Раде ему 
куда проще, чем вновь убедить из-
бирателей в достоинствах своей 
политической силы — «Блока Пет-
ра Порошенко». 

Несколько дней назад миссия 
Европарламента выпустила реко-
мендации для украинских парла-
ментариев, предназначенные для 
реформирования Верховной 
рады. Депутатам, которым, воз-
можно, на этой неделе предстоит 
выбирать нового главу правитель-
ства, европарламентарии в пер-
вую очередь посоветовали… не 
прогуливать работу. «Мы обнару-
жили такое явление, что многие 
комитеты не заседают во время 
комитетской работы. Почему так 
происходит? Они должны засе-
дать, но не работают. Это какая-то 
фикция на практике», — говорится 
в присланном из Европарламента 
докладе. Возмущению украин-
ских парламентариев не было 

предела: миссия Европарламента 
позволила себе их учить, когда и 
сколько им работать, предложила 
отказаться от «кнопкодавления» 
за себя и коллег, посоветовала по 
какой, более рациональной схеме 
проводить заседания. Реакция по-
следовала незамедлительно. Один 
из народных избранников под 
аплодисменты коллег назвал при-
сланные в помощь Раде докумен-
ты «дебильным текстом», напи-
санным под «коксом» для «укра-
инских папуасов».  

Поэтому какие бы рекоменда-
ции в будущем по кандидатуре но-
вого премьера не поступили на Ук-
раину из Брюсселя и Вашингтона, 
нет гарантий, что украинский 
парламент к ним прислушается. А 
значит, киевская «сказка про бе-
лого бычка» — поиск нового пре-
мьера, может подзатянуться. Вир-
туально делить министерские 
портфели в нынешней Украине — 
занятие более увлекательное, при-
быльное, а главное, безопасное, 
чем проведение реальных реформ 
в разваливающемся, сидящем на 
кредитной игле Международного 
валютного фонда государстве. 

Беженцы стали разменной монетой 
в геополитической игре Анкары с 
Евросоюзом.

Кто из них — Наталья Яресько или Владимир Гройсман, станет новым премьером Украины? А может появится кто-то третий? Политический спектакль по замене Яценюка продолжается...

Акцент

 При обсуждении будущего 
премьера в Раде может поя-
виться еще один, ранее 
не обсуждавшийся кандидат

Следите за развитием 
ситуации с беженцами
www.rg.ru/sujet/4083

От внешнего мира 
место заключения 
Абдеслама отделя-
ют 13 бронирован-
ных дверей и три 
решетки
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ГОРЯЧАЯ ТОЧКА Россия оставила за собой право уничтожать злостных нарушителей перемирия в Сирии

Генштаб уполномочен заявить
Юрий Гаврилов

В
чера начальник Главного 
оперативного управления 
Генштаба России Сергей 

Рудской сделал важные заявле-
ния, касающееся введения дей-
ственного контроля за соблю-
дением перемирия в Сирии. 

Генерал напомнил, что в 
рамках Совместного россий-
ско- американского заявления 
Минобороны России еще 25 

февраля по военно-дипломати-
ческим каналам направило 
представителям США свои 
предложения о том, каким дол-
жен быть механизм отслежива-
ния ситуации в так называемой 
зеленой зоне. То есть в районах 
базирования оппозиционных 
Дамаску вооруженных форми-
рований, заявивших о готовно-
сти прекратить боевые дейст-
вия. 

По словам Рудского, этот до-

кумент предусматривал кон-
сультации между РФ и Соеди-
ненными Штатами в случае по-
лучения информации о нару-
шении режима прекращения 
огня. А также регламентировал 
порядок применения военной 
силы в отношении отрядов, си-
стематически нарушающих 
взятые на себя обязательства.  

В нашем минобороны резон-
но полагали, что данные проце-
дуры позволят сформировать 

эффективный механизм для 
контроля и сдерживания потен-
циальных конфликтов в Сирии.

Однако не все российские 
инициативы нашли поддержку 
у американцев. По некоторым 
позициям они сформулирова-
ли свои взгляды. Их наши воен-
ные учли при разработке ком-
промиссного проекта соглаше-
ния,  который был передан 
представителям США 5 марта. 

Кроме того, Минобороны 
России предложило коллегам 
из Пентагона в максимально 
короткий срок организовать 
переговоры экспертов для со-
гласования окончательного ва-
рианта документа. 

Но состоявшиеся 18 марта в 
Аммане (Иордания) россий-
ско-американские консульта-
ции показали: американцы не 
готовы к предметному обсу-
ждению и согласованию текста 
соглашения.

 — Затягивание со вступле-
нием в силу согласованных 
правил реагирования на нару-
шения режима прекращения 
боевых действий в Сирии не-
приемлемо, — заявил вчера 
Сергей Рудской. — В результате 
провокационных действий и 
обстрелов там каждый день 
гибнут мирные жители.

В том, что представитель на-
шего Генштаба ничуть не преу-
величивает опасность нынеш-
ней ситуации, можно судить по 
сводкам, поступающим из рос-
сийского Центра по примире-
нию враждующих сторон в Си-
рии. Не далее как 19 марта его 
начальник генерал Сергей Ку-
раленко заявил: «Хочу отме-

тить, что в отличие от амери-
канской стороны офицеры рос-
сийского Центра находятся в 
провинциях и что называется 
«на земле» осуществляют сдер-
живание потенциальных нару-
шителей перемирия. Они фик-
сируют факты обстрелов со сто-
роны незаконных вооруженных 
формирований населенных 
пунктов, где проживает мирное 
население. При этом сирийские 
вооруженные силы, связанные 
обязательством по прекраще-
нию боевых действий, ответный 
огонь не открывают». 

В качестве примера Кура-
ленко обрисовал ситуацию в 
Алеппо, где с 27 февраля от 
огня боевиков погибло 67 и 
было ранено 65 мирных жите-
лей.  Среди них женщины и 
дети. «Считаем, что затягива-
ние принятия данного доку-
мента неприемлемо, так как ве-
дет к новым жертвам среди 
мирного населения», — сделал 
вывод российский генерал.

Наши военные по-прежнему 
считают необходимым как 
можно быстрее завершить ра-
боту над компромиссным со-
глашением с США и готовы 

принять американскую делега-
цию в Москве либо провести 
встречу в любом приемлемом 
для сторон месте. Но, как зая-
вил вчера Сергей Рудской,  
«при отсутствии реакции США 
на данные предложения Рос-
сийская Федерация с 22 марта 
приступит к одностороннему 
применению правил, предус-
мотренных Соглашением».

На деле это означает, что 
наши военные готовы наносить 
удары по злостным нарушите-
лям перемирия в Сирии. В то же 
время начальник Главного опе-
ративного управления Геншта-
ба РФ подчеркнул: «Военная 
сила будет применяться только 
после получения достоверных 
доказательств систематическо-
го нарушения вооруженными 
формированиями обязательств, 
взятых в рамках реализации 
Совместного российско-амери-
канского заявления о прекра-
щении боевых действий в Си-
рии от 22 февраля 2016 года».

Так что оппозиционным от-
рядам, соблюдающим переми-
рие, и мирному населению Си-
рии бояться атак российской 
авиации не стоит. 

Эксперты отмечают, что за-
явления генерала Рудского ни 
коим образом не направлены 
на конфронтацию отношений 
России с США по Сирии. 

Мирное урегулирование си-
туации в этой ближневосточ-
ной стране, наметившееся бла-
годаря усилиям Москвы и Ва-
шингтона, дает реальный шанс 
наконец остановить там гра-
жданскую войну. 

Именно на это направлена 
работа двух Центров по прими-
рению враждующих сторон в 
Сирии — нашего в Хмеймиме и 
американского в Аммане. Их 
сотрудники находятся в посто-
янном контакте. Они по не-
сколько раз в день связывают-
ся в режиме конференц-связи и 
по электронной почте, обмени-
ваются важной информацией.  

Но для более эффективной 
совместной работы им нужен 
по-настоящему действенный 
механизм контроля за ситуа-
цией в зеленой зоне и согласо-
ванная позиция по отношению 
к злостным нарушителям ре-
жима прекращения огня. Имен-
но этого и добиваются в Мино-
бороны России.

Пока же нередко случается 
так. Российский Центр в Хмей-
миме передает коллегам под-
робную информацию о воору-
женных отрядах оппозиции в 
зоне своей ответственности — 
их количество, численность, 
места дислокации. А в ответ по-
лучает минимум сведений об 
оппозиционных формировани-
ях в зоне ответственности 
США.  Понятно, что такой, фак-
тически односторонний, обмен 

данными наших военных не 
устраивает. 

Случались и вовсе скандаль-
ные ситуации. Не так давно 
американцы  сообщили в рос-
сийский Центр, что в одной из 
сирийских провинций действу-
ют вооруженные формирова-
ния, согласившиеся присоеди-
ниться к режиму прекращения 
огня.  

Однако через несколько 
дней стало известно, что эти 
боевики предприняли насту-
пление на правительственные 
войска.  Более того, именно в 
зоне их действий был открыт 
огонь по самолету ВВС Сирии.

Заявления генерала Рудско-
го уже прокомментировали не-
которые российские политики. 
Первый заместитель председа-
теля Комитета Госдумы по обо-
роне Сергей Жигарев считает, 
что неготовность представите-
лей США к конструктивному 
диалогу с нашими военными 
объясняется тем, что Пентагон 
не владеет ситуацией даже в 
подконтрольных ему районах 
Сирии. 

 — Проблема — в потере аме-
риканцами управляемости 
теми группировками, которые 
они считали, что находятся под 
американским контролем, — за-
явил депутат РИА Новости. 

Он добавил, что призыв рос-
сийского Генштаба «скорее, яв-
ляется таким дедлайном, кото-
рым мы показываем всему 
м и ру,  ч то  а м ер и ка н ц ы  н е 
управляют ситуацией, связан-
ной с теми группировками, ко-
торые воюют в Сирии против 
государственных войск».
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Тема дня Михаил Пиотровский: Пальмира должна быть восстановлена

Миру — Пальмиру
Елена Яковлева  

С
и р и й с к а я  а р м и я 
вплотную подошла к 
знаменитой Пальми-
ре. Это произошло 
благодаря поддержке 

оставшегося контингента Воз-
душно-космических сил России, 
заявил посол Сирии в Москве 
Рияд Хаддад. Если Пальмира бу-
дет освобождена, возможно ли ее 
восстановление? Об этом «РГ» 
беседует с директором Государ-
ственного Эрмитажа Михаилом 
Пиотровским.

Мы продолжаем помогать Сирии 
в освобождении Пальмиры.  Это 
имеет особую, теперь уже куль-
турную символику?
МИХАИЛ ПИОТРОВСКИЙ: Если Пальми-
ру удастся  освободить, мы будем 
иметь совершенно потрясающую 
историю войны за освобождение 
Пальмиры.

Игиловцы (ИГИЛ — террори-
стическая организация, запре-
щенная в России. — Прим. авт.) 
шли к Пальмире долго. И было 
ясно, что идут  они именно 
туда, рассчитывая, что из-за  
опасений разрушить памятник 
всемирного наследия их там 
бомбить никто не будет. Но 
шли они через пустыню, где их 
можно было разбомбить. Евро-
пейские страны на это не реши-
лись, потому что это была бы 
помощь Асаду, которой они не 
хотели. 

Наших войск тогда в Сирии 
еще не было.  Они появились по-
том. Не думаю, что Генеральный 
штаб и президент планировали 
всю операцию в связи с Пальми-
рой, но так получается, и в этом 
есть своя мистика, что если бы 
наши войска там были, они бы 
фанатикам к Пальмире подойти 
не дали.

И конечно, наши войска помо-
гли и помогают тому, чтобы 
Пальмира уже сейчас могла быть 
освобождена. Если все это полу-
чится,  то мы лишний раз полу-
чим указание на то, что права 
культуры важнее всего.  И что мы 
все в конечном счете воюем за 
культуру.

Если результатом всей нашей 
операции будет освобождение 
Пальмиры, то ничего более кра-
сивого в анналах всей русской 
истории на Ближнем Востоке и в 
районе Святой земли нам не от-
ыскать. Извините за пафос, но 
это действительно так.

 Но нужно, конечно, дождать-
ся, чтобы Пальмиру освободили, 
а освободить ее очень трудно. Па-
мятники памятниками, но там 
целая крепость со своей систе-
мой обороны.

Можно ли будет восстановить 
разрушенную фанатиками Паль-
миру?
МИХАИЛ ПИОТРОВСКИЙ: Знаете, я живу 
в городе, который восстановил 
многие свои дворцы с нуля. 

Конечно, от Пальмиры мало 
что  осталось, но ее обязательно 
нужно и важно восстановить. Это 
можно сделать, ведь кое-что в 
ней и раньше восстанавливалось, 
реконструировалось.

А нам сейчас прежде всего 
нужно восстановить знание о 
ней. Создать какие-то новые му-
зеи, рассказывающие о Пальми-
ре. Восстановить ее для начала 
виртуально. 

Что мы делаем? Наши ребята-
волонтеры придумали  компью-
терную игру «Пальмирский ры-
нок». У нас в Эрмитаже находит-
ся Пальмирский таможенный та-
риф — большая плита с надпися-
ми на греческом и арамейском 
языках — он сохранился только 
потому, что когда-то был передан 
нашему музею.  Историю с ним 
тоже  можно превратить в игру из 
жизни древней Пальмиры  на 
тему, что сколько стоило и какие 
караваны приходили в этот го-
род.

Обязательно будут сделаны 
голографические реконструк-
ции пальмирских памятников. 

В мае у нас открывается Ин-
термузей, и там целый этаж эр-
митажного раздела будет посвя-
щен Главному штабу и Пальми-
ре. Дело в том, что арка Главного 
штаба точно такая же, как арка в 
Пальмире, соединяющая вместе 
д в а  р а з н ы х  н а п р а вл е н и я … 
Санкт-Петербург не только  но-
сит название Северной Пальми-
ры, но у нас есть с ней и архитек-
турное сходство. 

В рамках Интермузея мы при-
думали акцию «Раскрась льва 
аль-Лат» — знаменитого паль-
мирского льва, уничтоженного 

фанатиками. Дети будут раскра-
шивать макет этого  замечатель-
ного памятника.

Сейчас нужны самые разные 
формы рассказа о Пальмире. 
Пальмира должна войти  в этакий 
набор художественных знаний 
всего мира. 

И, конечно, ее надо восстано-
вить, как мы восстановили Пуш-
кин и Царское Село, проведя там 
самую серьезную реконструк-
цию и реставрацию.  Это  необхо-
димо для поднятия  духа не толь-
ко жителей Сирии, но на самом 
деле всего  человечества.

В истории Пальмиры теперь 
есть страшная трагедия ее разру-
шения. И эту трагедию нужно ис-
пользовать на благо человечест-
ва, как  использовали мы траге-
дию разрушения Царского Села, 
Павловска, Петергофа.  В этих 
дворцах люди до сих пор плачут, 
глядя на фотографии ужасных 
разрушений. 

Наша обязанность не просто 
помочь отвоевать Пальмиру и 
восстановить всю ее красоту. Но 
сделать  ее этаким уроком для 
людей, доказывающим, с одной 
стороны, что разрушать красоту 
нельзя. А с другой — что красота 
все равно побеждает. 

И не только она спасает мир, 
но и мы ее. И она сама себя спаса-
ет.

И  мы все в конечном счете во-
юем за культуру. И когда это вой-
на за культуру — это справедли-
вая война. А когда она против 
культуры — это несправедливая 
война.

Апрель 2008. Древний театр в Пальмире — красота культурного памятника говорит сама за себя. 

Август 2015. ИГИЛ (запрещена в России) разместила в соцсетях фотографии разрушенной Пальмиры.

Боевики крушат памятники древности.

В некоторых районах Сирии взять в руки автомат пришлось даже женщинам. 

Акцент

 В Алеппо с 27 февраля от огня 
боевиков погибло 67 и было 
ранено 65 мирных жителей, 
в том числе женщины и дети

Акцент

 Наша обязанность не просто помочь отвоевать 
Пальмиру и восстановить.  Но и сделать 
ее уроком доказывающим, с одной стороны, 
что разрушать красоту нельзя. А с другой — 
что красота все равно побеждает. И не только она 
спасает мир, но и мы ее.Мы все в конечном счете 
воюем за культуру. И когда это война за культуру 
— это справедливая война. А когда против — 
несправедливая. Пальмира должна войти 
в набор художественных знаний всего мира

Фотогалерея на сайте
www.rg.ru/art/1235694

СПРАВКА «РГ»
Расположенная в оазисе Сирийской пустыни, Пальмира была одним из 
богатейших городов поздней античности. В современности на ее месте 
сохранялись развалины величественных сооружений, принадлежащих к 
числу лучших образцов древнеримской архитектуры и признанных 
ЮНЕСКО памятником Всемирного наследия.
В мае 2015 года экстремистская группировка «Исламское государство» 
(запрещенная в России) взяла под контроль почти всю территорию 
Пальмиры.  Они взорвали древний храм Бэла, храм Баал-Шамина II 
века нашей эры, уничтожили знаменитую древнюю статую льва аль-
Лат, датирующуюся I веком до нашей эры. Также были подорваны две 
древние мусульманские усыпальницы. 
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Памятники Пальмиры в Эрмитаже
Пальмира, как и многие памятники древних цивилизаций, получила мировую из-

вестность в XVIII веке. Интерес европейцев - историков, археологов - сделал го-

род объектом вожделения для собирателей древностей. Систематические рас-

копки Пальмиры начались в 1920-х годах. Найденные на территории города и 

его некрополя памятники находятся как в музее самой Пальмиры, так и во мно-

гих мировых музейных собраниях. Коллекцией пальмирских древностей обла-

дает и Государственный Эрмитаж.

Его Пальмирская коллекция включает десять погребальных рельефов, несколь-

ко фрагментов скульптуры, большую плиту с надписью на греческом и арамей-

ском языках – Пальмирский таможенный тариф, а также мелкие предметы – тес-

серы и монеты. Пальмирский таможенный тариф - четыре блока с надписью, об-

щим весом более 15 тонн, является дипломатическим даром.  Рельеф был най-

ден археологом-любителем, князем С.С. Абамелек-Лазаревым, во время его по-

ездки в Пальмиру в 1882 году. 
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Объявление о проведении общественных 
обсуждений материалов ОВОС

ООО «Софина» совместно с комиссией по проведению обще-
ственных обсуждений администрации города Сочи извещает о 
проведении общественных обсуждений (в форме слушаний) мате-
риалов оценки воздействия на окружающую среду по проекту «Ле-
сохозяйственная противопожарная дорога, предназначенная для 
проезда к земельному участку, расположенному в Мацестинском 
участковом лесничестве ФГУ «Сочинский национальный парк» в 
квартале 74, выдел 1».

Заказчик материалов: ООО «Софина», 354024, Краснодарский 
край, Сочи, Аллея Челтенхема, дом № 4, тел. 8(918) 301-62-85.

Разработчик материалов: ООО «ЭкоПрав», 350051, г. Красно-
дар, ул. Репина, 28/32, тел. 8 (861)238-34-00, эл. почта: ecoprav@
mail.ru. 

С материалами оценки воздействия на окружающую среду 
(ОВОС) можно ознакомиться в общественной приемной, располо-
женной по адресу: г. Сочи, ул. Есауленко, д. 2а, офис 29 с 11.00 до 
16.00.

Вопросы, замечания и предложения общественности принима-
ются в общественной приемной и на эл. почту: ecoprav@mail.ru 
с 23 марта 2016 г. по 22 мая 2016 г.

Общественные слушания состоятся 22 апреля 2016 года в 10.00 
в актовом зале администрации Хостинского района  (г. Сочи, 
ул. Курортный проспект, 106а). 

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

ТЕХНОЛОГИИ На дорогах установят 
новые камеры и инфотабло

Вооружены 
и безопасны

Светлана Батова

К ВЕСНЕ столичный Центр ор-
ганизации дорожного движения 
подготовил сразу несколько но-
востей для городских автомоби-
листов. Количество камер, фик-
сирующих нарушение ПДД, в 
этом году вырастет почти вдвое, 
а на МКАД наконец-то заработа-
ют информационные табло и но-
вые посты безопасности.

Сейчас на дорогах работает 
чуть больше 800 камер, в этом 
году добавятся еще 600. Причем 
город впервые возьмет их в арен-
ду — так дешевле для бюджета. До-
говор заключат на пять лет, в тече-
ние которых поставщик будет обя-
зан следить и за их техническим 
состоянием оборудования. По 
истечении срока аренды камеры 
перейдут в собственность города.

Новые комплексы видеофикса-
ции распределят по всей столице 
по местам с самой большой ава-
рийностью, из них 100 отправятся 
в Новую Москву, Троицкий и Но-
вомосковский округа. В течение 
нескольких лет безопасность на 
дорогах этих территорий удава-
лось поддерживать в значитель-
ной мере благодаря мобильным 
комплексам видеофиксации, уста-
новленным на микроавтобусах. 
Теперь же дороги будут «закры-
ты» стационарными камерами. 
Как напомнил руководитель 
ЦОДД Вадим Юрьев, камеры пре-
жде всего важнейший инструмент 
по обеспечению безопасности: «В 
зоне их установки снизилось чи-
сло нарушений. Не случайно сей-
час показатели аварийности в Мо-
скве практически вдвое ниже об-
щероссийских. А количество по-
гибших в ДТП в Москве теперь на-
именьшее за последние 4 года».

Напомню, видеокамеры в сто-
лице автоматически фиксируют 
уже довольно много нарушений 

ПДД: превышение скорости, вы-
езд на полосу для общественного 
транспорта, движение по обочи-
не, перегруз, проезд грузовиков в 
зоны, где их движение ограниче-
но, выезд на запрещающий сигнал 
светофора на полосу реверсивно-
го движения, выезд на перекре-
сток в случае затора, проезд на 
красный свет. Кроме обеспечения 
безопасности, камеры «работа-
ют» и на анализ загруженности 
трасс. С помощью данных, кото-
рые приходят с комплексов видео-
фиксации, формируется анализ 
дорожной ситуации, загружен-
ность улиц и интенсивность пото-
ков, которые можно увидеть на го-
родских экранах и сайте ЦОДД. 
Экранов на городских улицах уже 
144 и еще 17 наконец-то установи-
ли на МКАД. Там в течение многих 
лет были устаревшие модели 
трансляторов информации, но ра-
ботали они очень плохо. Сейчас 17 
новых «телевизоров» работают в 
тестовом режиме, но в течение ме-
сяца начнут, как и экраны на ули-
цах, информировать водителей о 
дорожной ситуации, погоде, пере-
крытиях, а также передавать све-
дения об угнанных автомобилях 
для обнаружения по горячим сле-
дам. Кроме того, в течение года 
увеличится и число мониторов на 
внутригородских улицах.

К апрелю ЦОДД откроет на 
Кольцевой и 11 стационарных по-
стов на бывших постах ГИБДД, пе-
реданных городу в прошлом году. 
Там вместо одной полиции будут 
дежурить представители различ-
ных служб, благодаря чему город 
сможет быстрее реагировать на 
дорожные проблемы. В частности, 
здесь будут мастера по ремонту 
светофоров, грузовые эвакуато-
ры, посты весового контроля. К 
концу года таких постов станет 13, 
а в будущем году их планируется 
довести до 20.

УСЛУГИ Открылась самая 
большая в Москве 
спецстоянка

15 минут 
в очереди

Александр Мелешенко

В ЮГО-ВОСТОЧНОМ административном округе сто-
лицы вчера открылась новая спецстоянка для эвакуиро-
ванных автомобилей — она расположилась на Южнопор-
товой улице и стала крупнейшей в Москве. А в ГКУ «Адми-
нистратор московского парковочного пространства» 
(АМПП) ее назвали еще и самой комфортной для водите-
лей — с электронной очередью, детским уголком, торго-
выми автоматами и другими сервисами.

Вместить новая стоянка способная 1682 машин, 56 из 
которых — грузовые. Здание стоянки оборудовали совре-
менной техникой и спроектировали максимально удобно 
для автомобилистов.

— Строительство велось по современному дизайн-про-
екту, — рассказал гендиректор АМПП Александр Грив-
няк. — Отмечу, что мы планомерно ведем работу по улуч-
шению и модернизации спецстоянок. Увеличиваем число 
сотрудников, организовали выделенные маршруты от 
метро и до ворот стоянок, установили вендинговые аппа-
раты с едой и напитками. Сейчас даже в самые загружен-
ные часы ожидание в очереди не превышает 15—20 минут.

Добраться до новой стоянки на Южнопортовой улице 
от метро можно наземным транспортом. От станций «Пе-
чатники» или «Текстильщики» ходит автобус № 193. 

АКТУАЛЬНО 350 тысяч 
москвичей поддержали 
законопроект о льготах 
на капремонт

В старости 
не одиноки

Богдан Степовой

МОСКОВСКОЕ отделение партии «Единая Россия» до-
ставило в Мосгордуму 350 тысяч подписей москвичей в 
поддержку законопроекта о предоставлении льгот по 
оплате капремонта для пенсионеров старше 70 лет. Для 
перевозки документов потребовался отдельный автобус, 
так как папки с подписями едва поместились в 12 боль-
ших коробок.

Напомню, в конце 2015 года президент России подпи-
сал федеральный закон о введении льгот по оплате капи-
тального ремонта для одиноких пожилых россиян — 50% 
оплаты одиноким пенсионерам старше 70 лет — вместо 
15 — 7,5 руб. за кв. м жилья и 100% освобождения от пла-
ты одиноких пенсио-
неров в возрасте 
старше 80 лет. 
Но окончательное 
решение, предостав-
лять эту льготу или 
нет, президент оста-
вил за регионами.

Московская орга-
низация «Единой 
России» решила, что 
город должен ока-
зать помощь пожи-
лым людям. Для того 
чтобы внести закон 
на голосование в столичный парламент, «Единая Рос-
сия» решила заручиться поддержкой москвичей:

— Московские «единороссы» еще в начале года начали 
сбор подписей, — рассказала «РГ» депутат Госдумы, член 
политсовета московского городского регионального со-
вета партии «Единая Россия» Ирина Белых. — Я была на 
многих встречах, которые организовала партия в под-
держку этой инициативы и лично убедилась, что и пожи-
лые, и молодые москвичи нас поддерживают. Особенно 
порадовало то, что наша молодежь готова заботиться о 
пожилых людях. Молодые люди первыми подписывались 
под нашей инициативой, понимая, что они ответственны 
за качество жизни старшего поколения.

Подписи в Мосгордуму доставлены на специальном 
автобусе, украшенном надписью «Подписи за льготы по 
капремонту. 350 000!» Молодые люди в свитерах с пар-
тийной символикой принесли коробки на заседание 
фракции «Единой России» в Мосгордуме, где секретарь 
московской городской региональной организации «Еди-
ной России» Николай Гончар передал документы депута-
там.

— За льготы выступило 350 тысяч москвичей! — пере-
давая коробки депутатам, — рассказал он. — Осталось 
принять закон.

Московские депутаты пообещали принять его на бли-
жайшем заседании, которое состоится 23 марта.

— Думаю, в эту среду закон будет принят в оконча-
тельном чтении, так как все депутаты готовы его поддер-
жать, — сказал руководитель фракции «Единой России» в 
Мосгордуме Андрей Метельский.

Председатель Мосгордумы Алексей Шапошников 
подчеркнул, что хотя решение принимается сейчас, за-
кон вступит в силу с 1 января 2016 года. «Новые льготы 
улучшат материальное положение более чем 100 тыся-
чам одиноких пожилых москвичей», — отметил он.

СТРОИТЕЛЬСТВО Первый участок второго кольца 
Московского метро запустят до конца года

Замыкая круг 
Сергей Жуков

С
троительство первого 
участка Третьего переса-
дочного контура столич-

ного метро — от «Делового цен-
тра» до «Петровского парка» — 
завершится в нынешнем году. Об 
этом вчера сообщил мэр Москвы 
Сергей Собянин, посетив строй-
ку второго кольца подземки.

Глава города побывал на плат-
форме будущей станции «Дело-
вой центр», расположенной на 
территории комплекса «Москва-
Сити». Отсюда пассажиры смо-
гут перейти сразу на две линии 
столичного метрополитена — Фи-
левскую и Калининско-Солнцев-
скую. Все три станции образуют 
самую большую пересадочную 
галерею в Европе. «Деловой 
центр» второго кольца обещают 
сдать одним из первых — уже 
предстоящим летом. По словам 

замгендиректора компании-под-
рядчика Юрия Гаврилина, несу-
щие конструкции станции пол-
ностью готовы, поэтому сейчас 
строители ведут отделку, прокла-
дывают инженерные коммуника-
ции, обустраивают переходы и 
настраивают эскалаторы, кото-
рые недавно установили. От гра-
фика не отстает и строительство 
остальных станций первого 
участка ТПК. Речь о «Петровском 
парке», «Хорошевской», «Шеле-
пихе» и «Ходынском поле», кото-
рую планируют назвать в честь 
ЦСКА. Протяженность отрезка 
превысит десять километров. 

— В этом году мы достроим и 
участок от «Делового центра» до 
«Петровского парка», и ветку до 
станции «Раменки». Таким обра-
зом, «Москва-Сити» получит 
сразу две протяженные линии 
метро, а значит, транспортная 
доступность бизнес-центра се-

рьезно улучшится и пассажиры 
смогу доехать от «Раменок» до 
парка без пересадки, — отметил 
мэр. — В нынешнем году также за-
пустим станцию «Шелепиха» 
Малого кольцо Московской же-
лезной дороги.

Развитая инфраструктура, по 
словам главы города, необходима 
«Сити» как воздух, особенно 
учитывая масштабную застрой-
ку территории высотного офи-
сного комплекса. В 2015 году, на-
помнил Собянин, здесь было сда-
но 600 тысяч кв. м. В этом году 
планируется сдать здесь самый 
высокий небоскреб в Европе — 
башню «Федерация». В ней от-
кроются новые офисы, а это зна-
чит, что число жителей «Сити» 
увеличится еще на порядок. И по-
этому без современной тран-
спортной инфраструктуры тут 
не обойтись, подчеркнул градо-
начальник. 

СОБЫТИЕ

II фестиваль 
«Книги 
России»
пройдет 
в Москве 
3—6 июня 
2016 года

КНИЖНЫЙ 
ПАРАД
НА КРАСНОЙ 
ПЛОЩАДИ

Яна Минская

ГОД НАЗАД мы хорошо пора-
ботали, поэтому принято реше-
ние провести новый книжный 
фестиваль на Красной площади. 
Так начал заседание советник 
президента РФ, председатель 
оргкомитета фестиваля «Книги 
России» Владимир Толстой.

«У нас уже есть опыт Года 
Литературы и фестиваля на 
Красной площади, не с чистого 
листа начинаем работу», — под-
держал оптимистическую ноту 
заместитель руководителя Ро-
спечати Владимир Григорьев.

 Действительно, в прошлом 
году в июне главная площадь 
страны, несмотря на дождь, со-
брала в необычном формате из-
дателей, писателей, а главное — 
читателей, которые и сделали 
главную погоду фестивалю.

 Андрей Гельмиза представил 
оргкомитету фирменный стиль 
фестиваля и концепцию застро-
ек площадок. Уже по традиции 
появятся шатры художествен-
ной литературы и нон-фикшн, 
электронной и детской книги. 
Вдвое увеличится павильон ре-
гиональных издательств. 

Антикваров и букинистов 
щедро пригласит ГУМ, что и 
подтвердил известный меценат 
Михаил Куснирович. 

 И конечно же, библиотеки и 
книжные магазины получат на 
фестивале свои площадки. В 
планах - встречи и презента-
ции, дискуссии и концерты в 
режиме нон-стоп: с девяти утра 
до десяти вечера.

Важным днем на фестивале 
будет — Пушкинский. 6 июня, в 
день рождения поэта, каждый 
сможет почитать любимые сти-
хи. Или послушать, как это де-
лают известные люди. 

... Последний номер журнала 
«Родина» посвящен 29 дуэлям 
Пушкина;  поэт  вызывал  даже 
одного графа на дуэль, камер-
динер которого обидел его слу-
гу Никиту Козлова. Вопросы 
чести для «солнца русской поэ-
зии» всегда были на первом ме-
сте. Пушкин с нами,  Пушкин 
наш. Доживем и поспорим  на 
фестивале книги на Красной 
площади.

ТРАНСПОРТ

На Кольцевую 
линию 
выходит поезд 
метро 
со звездами 
экрана

ДОЖИВЕМ 
ДО ЧЕТВЕРГА

Сергей Бабкин

НАЧИНАЯ с четверга, в столич-
ной подземке будет курсировать 
фирменный поезд, экспозиция 
которого посвящена Году рос-
сийского кино.

Пассажирам скучать не при-
дется. Каждый вагон состава 
расскажет им наверняка что-то 
еще неизвестное о звездах оте-
чественного кинематографа. В 
одном можно будет увидеть вы-
ставку редких фотографий со 
съемочных площадок лучших 
детских фильмов: «Морозко», 
«Гостья из будущего», «Коро-
левство кривых зеркал». В дру-
гом вагоне — кадры из советских 
фильмов, признанные мировой 
классикой — «Доживем до поне-
дельника», «Три тополя на Плю-
щихе», «Карнавал» и других 
лент, получивших международ-
ное признание.

Не обойдется передвижная 
экспозиция и без фотографий 
выдающихся артистов — Инно-
кентия Смоктуновского, Васи-
лия Шукшина, Юрия Никулина и 
других культовых актеров и ре-
жиссеров. В торжественной це-
ремонии, посвященной запуску 
поезда, примут участие такие 
выдающиеся артисты, как Васи-
лий Лановой, Сергей Никонен-
ко, Зинаида Кириенко и Лариса 
Лужина.

Гаджеты Apple представила маленький iPhone

Новый 
четырехдюймовый
Антон Благовещенский, 
Всеволод Пуля (Купертино)

Н
ебольших современ-
ных смартфонов с 
диагональю экрана 
не больше четырех 
дюймов просто не 

бывает. Сейчас в почете «лопа-
ты» — с экраном от пяти дюймов 
и практически до бесконечно-
сти. Кто и когда запустил эту 
«гонку вооружений», уже и не 
вспомнить. Apple решила устра-
нить дефицит «четырехдюймо-
вок».

Четыре дюйма снова 
в моде

Главным гостем презента-
ции, которая прошла в штаб-
квартире Apple 21 марта, стал 
новый iPhone,  оснащенный 
экраном с диагональю четыре 
дюйма. Первые сведения о нем 
появились в прессе еще в конце 
2015 года, и к моменту анонса о 
новинке было известно бук-
вально все.

Обновленный iPhone SE сое-
динил в себе компактность (он 
похож на модель 5S) и мощную 
начинку, которая по своей про-
изводительности не уступает 
iPhone 6S — флагманскому смар-
тфону компании (правда, не 
поддерживается технология оп-
ределения силы нажатия на 
экран 3D Touch). 

Сердцем новинки стал самый 
современный процессор компа-
нии A9, разрешение камеры со-
ставило 12 мегапикселей, поль-
зователям также доступна воз-
можность создания 63-мегапик-
сельных панорам, движущихся 
фотографий Live Photos и видео-
роликов в формате 4K.

Смартфон способен переда-
вать данные в сетях LTE на ско-
рости до 150 мегабит в секунду, 
поддерживает сенсор Touch ID и 
технологию NFC для платежей 
через систему Apple Pay. Его сто-
имость будет начинаться от 399 
долларов за 16-гигабайтную 
версию. При заключении двух-
летнего контракта его будут вы-
давать бесплатно. Прием зака-
зов стартует уже в марте, одна-
ко Россия не вошла в список 
первой волны. В нашей стране 
новинка появится в апреле.

Дорогие, я уменьшил iPad
Вторая ожидаемая новинка — 

уменьшенный iPad Pro — практи-

чески точная копия гигантского 
12,9-дюймового планшета, 
представленного в сентябре 
2015 года.

Его вес составляет всего 450 
граммов, а по мощности он не 
уступает своему большому со-
брату, поскольку работает на 
чипе A9X. Экран имеет специ-
альное антибликовое покрытие, 
делающее работу более комфор-
тной в условиях сильного осве-

щения, поддерживает автомати-
ческую подстройку яркости и 
цветовой температуры, а четы-
ре динамика повышают качест-
во звука. Его стоимость соста-
вит от 599 долларов за 32-гига-
байтную модель. Предусмотре-
на и 256-гигабайтная модель. 
Продажи в США стартуют уже в 
конце марта.

«Малыш», имеющий разме-
ры обычного iPad,  оснащен 

9,7-дюймовым экраном и спосо-
бен работать с электронным пе-
ром (понравится дизайнерам и 
художникам) и тонким чехлом-
клавиатурой (оценят те, кому 
нужно вводить много текста). 
При этом по своим размерам но-
винка меньше, чем любой ноут-
бук компании — даже самый ма-
ленький MacBook Air имеет 
11-дюймовый экран c довольно-
таки внушительной рамкой по 
краям, которая заметно увели-
ч и в а е т  г а б а р и т ы .  Та к  ч т о 
устройство вполне способно 
найти свою аудиторию, а конку-
рентов у него в данной нише 
просто нет.

Вместе с новыми гаджетами 
Тим Кук презентовал новые ре-
мешки для Apple Watch, а также 
объявил новую цену на часы — 
теперь они стоят от 299 долла-

ров вместо 349. Еще одной но-
винкой стала обновленная iOS 
9.3, которую можно загрузить 
уже сейчас.

Те, кто надеялся на револю-
цию, скорее всего, оказались ра-
зочарованы презентацией. Ни-
чего особенного Apple не пока-
зала, да и вряд ли собиралась. 
Просто дефицит небольших и 
мощных смартфонов стал уже 
чересчур очевиден, и настало 
время вновь заполнить эту 
нишу. Что касается iPad Pro, то 
компания стремится как можно 
скорее укрепиться на рынке 
планшетов для профессионалов. 
Остальные игроки, похоже, 
просто не рассматривают его 
всерьез, и этом может аукнуть-
ся им в будущем.

Топовую начинку «зашили» в при-
вычный пользователям корпус.

Сергей Собянин (в центре): «Москва-Сити» получит сразу две протяженные линии метро. 

Акцент

 Тим Кук: Число пользовате-
лей гаджетов Apple в мире 
превысило 1 миллиард 

Новые льготы улуч-
шат материальное 
положение более 
чем 100 тысячам 
одиноких пожилых 
москвичей
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Конкуренция За четверть века российские госслужащие так и не научились уважать 
антимонопольное законодательство

Поколение Чи
Юлия Кривошапко

В 
этом году Федеральная 
а н т и м о н о п о л ь н а я 
служба обещает со-
брать новый пакет ан-
тимонопольных попра-

вок — уже пятый по счету.  Об 
этом, а также о проблемах, кото-
рым удалось пережить все четы-
ре редакции антимонопольного 
закона, в интервью «РГ» расска-
зал  заместитель руководителя 
ФАС Андрей Цыганов.

С момента вступления в силу 
первого российского антимоно-
польного закона прошло ровно 
четверть века, а половина всех 
нарушений по-прежнему прихо-
дится на чиновников. Почему 
так?
АНДРЕЙ ЦЫГАНОВ: Нужно уточнить, 
что за последние три года доля 
нарушений со стороны органов 
власти несколько сократилась. 
Сейчас она составляет около 40 
процентов. Однако проблема 
есть и она не в отсутствии каких-
то законодательных норм.

Сейчас вопросам регулирова-
ния поведения чиновников по-
священы треть Уголовного ко-
декса, треть Административного 
кодекса, закон о коррупции, за-
кон о государственной граждан-
ской службе, большой кусок ан-
тимонопольного закона, полови-
на закона о госзакупках. Так что с 
законодательной базой у нас в 
общем-то все в порядке.

А с чем не так все хорошо?
АНДРЕЙ ЦЫГАНОВ: Во-первых, с моей 
точки зрения, с определенными 
особенностями менталитета. Во-
вторых, с некоторой избиратель-
ностью в применении законода-
тельства. Все мы знаем, насколь-
ко по-разному в России могут 
применяться одни и те же нормы 
закона. Стимулирует ли это пра-
вомерное поведение? Нет, не сти-
мулирует. 

Как получилось, что, взяв курс 
на снижение доли государства в 
экономике, мы пришли к тому, 
что, по словам главы ФАС Игоря 
Артемьева, ее величина сейчас 
достигла критического уровня?
А Н Д Р Е Й  Ц Ы ГА Н О В :  Это следствие 
столкновения разных концеп-
ций: концепции рыночного 
устройства экономики и концеп-
ции государственного, если мож-
но так выразиться, дирижизма. 
Каждая из них имеет право на су-
ществование. Если вы посмотри-
те на карту мира, вы в этом убе-
дитесь — разные государства по-
разному управляют своей эконо-
мической жизнью. 

Во-вторых, ситуация постоян-
но меняется. Идут волны прива-
тизации и деприватизации. Уси-
ление госрегулирования сменя-
ется его ослаблением в зависимо-
сти от того, например, какая по-
литическая партия у власти. Как, 
например, в той же Великобрита-
нии, Франции. Это абсолютно 
нормальный процесс. Речь, на 
мой взгляд, нужно вести даже не 
о доле государства, а о том, на-
сколько эта доля оправданна и 
насколько она не обременитель-
на для самого государства,  то 
есть насколько велики транзак-
ционные и иные издержки, свя-
занные с тем, что этим всем надо 
каждый день управлять. 

Существуют государственные 
компании, которые работают ни-
чуть не хуже, чем частные. На ев-
ропейском рынке электроэнер-
гии работает французская госу-
дарственная компания, где у нее 
есть серьезнейшие конкуренты. 
И она работает эффективно, по-
казывает хорошие результаты. 
Почему? Да потому, что она 
управляется как обычная рыноч-
ная компания и живет по зако-
нам конкуренции. 

Мне как менеджеру, честно го-
воря, должно быть абсолютно все 
равно, кто мой хозяин, кто мой 
акционер. Или это государство, 
или это пенсионный фонд, или 
это семейный бизнес, или это 
группа не связанных между со-

бой акционеров. Я должен рабо-
тать одинаково эффективно. У 
нас с этим возникают определен-
ные трудности. 

Поэтому в государственных 
компаниях нам нужна реальная 
конкуренция управленческих 
команд. Должно быть по принци-
пу: не справился — уходи, спра-
вился — продолжай работать и по-
лучи поощрение. Это те правила, 
к которым нужно стремиться, и 
тогда, с моей точки зрения, не-
примиримая грань между госу-
дарственной и частной собствен-
ностью может быть стерта. 

Игорь Артемьев недавно анонси-
ровал разработку пятого анти-
монопольного пакета, хотя пре-
дыдущий приняли только в 
прошлом году. Очередные по-
правки в законодательство дей-
ствительно назрели?
АНДРЕЙ ЦЫГАНОВ: Есть ряд измене-
ний, которые перезрели. Есть 
проблемы, которые, с нашей точ-
ки зрения, обязательно должны 
быть однозначно разрешены в за-
конодательстве. Это вопрос: 
исключать или не исключать из 
сферы применения нашего анти-
монопольного законодательства 
вопросы результатов интеллек-
туальной деятельности. 

Мы считаем, что монополь-
ные права на результаты интел-
лектуальной деятельности не 
абсолютны, и если они убивают 
конкуренцию и тормозят обще-
ственный прогресс, то их, в 
свою очередь, необходимо зако-
нодательно ограничивать. Это 
вопрос о том, заслуживают или 
не заслуживают самостоятель-
ного регулирования в виде от-
дельного закона естественные 
монополии. 

Мы считаем, что главы или 
отдельной большой статьи в за-
коне о конкуренции сейчас 
было бы вполне достаточно. Уже 
нет предмета для отдельного за-
кона, потому что есть множест-
во отраслевых законодательных 
актов, которые эти сетевые ин-

фраструктурные рынки доста-
точно хорошо и подробно регу-
лируют. 

Еще одна тема — государст-
венные и муниципальные уни-
тарные предприятия и конку-
ренция. Мы убеждены, что ГУПы 
и МУПы в подавляющем боль-
шинстве случаев — враги конку-
ренции. Может быть, этот тер-
мин слишком силен, но жизнь 
подтверждает, что это именно 
так. Ну никак не получается у 
тех, кто создал эти предприятия, 
относиться к ним точно так же, 
как к частным компаниям, кото-
рые действуют на том же самом 
рынке. Это к вопросу о ментали-
тете чиновников. Почему-то 
именно ГУПам и МУПам идут 
привилегии, именно для них со-
здаются преимущества, именно 
им отдаются самые лакомые ку-
сочки, именно под них затачива-
ются госзакупки. А остальным 
делать на этом рынке становится 
нечего. 

Есть также тема мировых со-
глашений. Мы прекрасно знаем, 
что так называемые «коммит-
менсы» очень широко распро-
странены в практике наших кол-
лег по разным сторонам разных 
океанов. В России практика та-

кая тоже есть. Я сам принимал 
участие в ее формировании в 
свое время, когда высшие судеб-
ные инстанции сильно сомнева-
лись, имеет ли вообще право ор-
ган государственного контроля и 
надзора, в том числе антимоно-
польный орган, заключать миро-
вые соглашения с кем бы то ни 
было. Вопросы эти задавались на 
очень чувствительном примере. 
Это было дело компании «Евро-
цемент», когда вместо двух мил-
лиардов незаконно полученного 
дохода, которые должны были 
изъять в бюджет, ФАС в ходе рас-
смотрения дела в суде договори-
лась с «Евроцементом» о ком-
пенсации в размере 260 миллио-
нов при условии признания 
вины и ограничения цен. Многие 
задумывались, а нет ли здесь ка-
кой-нибудь неправильной со-
ставляющей. 

Но мы пробили брешь отсут-
ствия прецедентов в правовой 
системе, и сейчас заключение 
мировых соглашений стало впол-
не обычной практикой для рос-
сийских антимонопольных орга-
нов. Мы думаем, есть ли необхо-
димость включить какие-то ее 
положения в законодательство. 

Если эта практика уже использу-
ется, какой смысл?
АНДРЕЙ ЦЫГАНОВ: Часто бывает, что 
лучше закрепить в законе норму, 
которая сложилась в результате 
повседневной юридической пра-
ктики, это нормальный путь раз-
вития законодательства. Именно 
поэтому оно достаточно часто и 
меняется. Возникло новое явле-
ние, появились первые прецеден-
ты, первые решения, потом коли-
чество этих решений стало доста-
точным для того, чтобы сделать 
этот прецедент нормой закона.

Когда может появиться пятый 
антимонопольный пакет?
АНДРЕЙ ЦЫГАНОВ: Думаю, за этот год 
мы его обязательно скомпонуем 
и начнем обсуждение как цельно-
го законопроекта, хотя дискус-
сии по отдельным его составляю-
щим идут уже давно.

Предприниматели часто жалу-
ются на то, что в России законо-
дательство меняется слишком 
быстро и это мешает планиро-
вать и развивать бизнес. 
АНДРЕЙ ЦЫГАНОВ: Антимонопольное 
законодательство достаточно 
специфичное. Оно не связано на-
прямую с планированием бизне-

са. Может быть, за исключением 
отдельных категорий контрактов 
и отдельных сделок, которые все 
равно требуют длительной пред-
варительной подготовки.

Вообще, в России сложилась 
хорошая практика, когда любое 
серьезное изменение закона о 
конкуренции обсуждается с теми 
же предпринимателями как ми-
нимум несколько лет. Посмотрите 
историю любого крупного анти-
монопольного пакета, это же не с 
бухты-барахты падает на вас из 
неизвестности. Это все те предло-
жения, которые имеются в пу-
бличном доступе на специальном 
электронном портале. Все заинте-
ресованные стороны высказыва-
ют там свои предложения по зако-
нопроекту, и мы обязаны это мне-
ние не просто учесть, но еще и 
письменно отразить — все это вхо-
дит в пакет закона.

Для человека, который заин-
тересован в том, чтобы не просто 
сидеть и ждать у моря погоды, а 
быть в курсе всего происходяще-
го, активно участвовать в подго-
товке изменений в законодатель-
ство или даже противодейство-
вать этим изменениям законны-
ми способами, это не составляет 
никакого труда. ФАС России со 
всех сторон окружила себя эк-
спертными площадками, без от-
крытого обсуждения на которых 
ни одна новая инициатива не 
продвигается.

Акцент

 Антимонопольная служба 
хочет закрепить за собой 
право заключать мировые 
соглашения с нарушителями

Акцент

 В ФАС считают, что монополь-
ные права на результаты 
интеллектуальной деятель-
ности нужно ограничивать

ПОЧЕМ НЫНЧЕ РЕФОРМЫ?
ХОЧУ продолжить тему реформ, начатую в прошлом но-
мере «Российской газеты» моим коллегой-колумнистом, 
руководителем Экономической экспертной группы Ев-
сеем Томовичем Гурвичем.

На мой взгляд, непопулярных реформ не бывает. Под 
этим часто скрывают заведомо неудачные реформы, ка-
чественные же преобразования всегда улучшают поло-
жение людей, они популярны. Но недешевы. И еще они 
всегда являются способом эффективно потратить день-
ги, но не способом их найти. Реформа — это не когда сразу 
чего-то отбирают.

Она похожа на ремонт: когда мы к нему приступаем, 
то определяем план, находим мастера и дальше счита-
ем, а есть ли у нас на все это деньги. Если нет, то ремонт 
откладывается. В случае с реформами должна действо-
вать та же самая житейская логика. Вот несколько при-
меров.

До пенсионной 
реформы 1956 года 
максимальная пен-
сия составляла все-
го 220 рублей (еще 
не деноминирован-
ных), а после нее 
возросла до 1200 
рублей, то есть по-
чти в шесть раз. При 
этом пенсионеры 
только два месяца в 
году могли одновре-
менно и работать на 
полную ставку, и по-

лучать полную пенсию, поэтому люди не слишком то-
ропились выходить на пенсию.

Большие деньги потребовала нынешняя фундамен-
тальная реформа оборонно-промышленного комплек-
са. Но операция в Сирии показала, что эти вложения 
дали результат. То же самое можно сказать о господдер-
жке сельского хозяйства — только за счет ресурсов, ко-
торые начали выделяться с еще докризисных времен, 
сейчас отрасль смогла использовать благоприятную 
конъюнктуру и достаточно быстро продолжает идти 
в рост.

Был у нас и опыт проведения реформ «задешево» — 
монетизация льгот. Она была нужна, с этим никто не спо-
рит, но из-за стремления сэкономить мы от населения 
вместо благодарности получили одно глухое раздраже-
ние. Значит, если мы хотим чего-то реформировать, нуж-
но иметь деньги на это. Но слишком часто мы об этом за-
бываем, в результате в обществе нет доверия ни к рефор-
мам, ни к реформаторам. 

Это же относится и к административным реформам, 
они тоже стоят денег. Когда мы реформируем управле-
ние, нужно отдавать себе отчет, что полгода работа будет 
стоять, все будут только пересаживаться из здания в зда-
ние и писать должностные инструкции. Поэтому рефор-
му управления нужно проводить только тогда, когда дру-
гого выхода уже просто нет, когда старая система не дает 
результата.

У всех давно на слуху пенсионная реформа. Она необ-
ходима? Абсолютно. Потому что мы живем с пенсионной 
системой, созданной много лет назад. Напомню, что ны-
нешний пенсионный возраст (55 лет для женщин и 60 лет 
для мужчин) был установлен еще в далеком 1932 году. 
Люди с тех пор стали жить дольше, сильно изменились 
демографические условия и потребности рынка труда.

Что мы хотим от реформы? Нам говорят — в бюджете 
нет денег на растущие трансферты Пенсионному фонду. 
Но любой разумный экономист скажет: для того чтобы 
были деньги, должен начаться экономический рост, дру-
гого способа найти дополнительные доходы просто нет. 
Другой вопрос — даже если есть деньги на эффективную 
пенсионную реформу, то для чего мы стараемся — чтобы 
в результате люди больше работали или чтобы казна 
меньше тратила на пенсионеров? 

Учитывая демографическую ситуацию и ожидаемый 
дефицит рабочей силы, для страны очень важно про-
длить трудоспособный возраст. Это кардинальная про-
блема. А значит, пенсионная система должна стимули-
ровать более поздний выход на пенсию — чем позже, тем 
больше пенсия. Но одним автоматическим увеличени-
ем для всех пенсионного возраста до 65 лет этого до-
биться нельзя, потому что непонятно, а что все эти не-
состоявшиеся пенсионеры будут делать в 60—65 лет на 
рынке труда, где и кем они будут востребованы. И мо-
жет так случиться, что те деньги, которые мы сэконо-
мим на сокращении числа пенсионеров, мы потратим 
на выплату пособий по безработице.

Не берусь уга-
дать, во что обойдет-
ся такая реформа. 
Но перед изменени-
ем пенсионной си-
стемы в России дол-
жен начаться устой-
чивый экономиче-
ский рост и рост зар-
плат, который на-
прямую связан с по-
вышением произво-
дительности труда 
(см. мою колонку 
«Генри Форд оказал-
ся прав» в № 6894 «РГ»). Рост зарплат в свою очередь 
приведет к росту доходов Пенсионного фонда, а в этом 
случае вполне можно надеяться на то, что найдутся день-
ги на повышение пенсий для тех, кто решит выйти на 
пенсию позже.

Самая важная реформа сегодня — это импортозаме-
щение. Она должна исправить ошибки начала 1990-х го-
дов. Тогда мы быстро перешли от командно-администра-
тивной системы к рыночной и получили значимый ре-
зультат — возник потребительский выбор. Правда, мы хо-
тели, чтобы он обеспечивался отечественным производ-
ством, а получилось, что за счет импорта страна села на 
так называемую нефтяную иглу.

Потребительский выбор мы обязаны сохранить, но 
надо обеспечить его за счет отечественного производст-
ва. Автоматически, только за счет слабого рубля ничего 
не изменится. Нужно вложить много денег в экономику, 
а для этого надо иметь денежно-кредитную и финансо-
вую политику, адекватную нашим реалиям.

ЕЩЕ РАЗ О ЧУДЕ

Виктор Ивантер в прошлой своей статье привел пример россий-

ского экономического чуда. В 2010—2014 годах производство ку-

риного мяса увеличилось более чем на 40 процентов, а свинины 

на 25. Уже сегодня, написал он, мы не только готовы к экономиче-

скому чуду, а в ряде случаев уже его делаем, но не всегда это чудо 

замечаем.

Самая важная 
реформа сегодня — 
импортозамещение. 
Она должна 
исправить ошибки 
начала 1990-х годов

Перед пенсионной 
реформой в России 
должен начаться 
устойчивый 
экономический 
рост и рост зарплат

Точка зрения

Виктор Ивантер
академик РАН, директор Института 
народнохозяйственного прогнозирования

Прикрываясь благими намерения-
ми, чиновники часто стремятся 
соблюсти лишь собственные инте-
ресы.

ПЕРВЫЙ АНТИМОНОПОЛЬНЫЙ ЗАКОН: КАК ВСЕ НАЧИНАЛОСЬ

В каких экономических условиях принимался пер-
вый антимонопольный закон?
Андрей Цыганов | 1989—1990 годы были очень тя-

желыми, поскольку было почти полностью потеря-

но управление государственной экономикой. 

С одной стороны, о какой антимонопольной поли-

тике можно было говорить, когда на полках мага-

зинов ничего нет, а нефть за два года упала в цене в 

два раза? Нужно было просто накормить народ. 

Кстати, это был один из очень характерных лозун-

гов оппонентов реформ в целом и принятия специ-

ального законодательства о конкуренции в част-

ности.

С другой — было ясно, что без серьезных экономиче-

ских преобразований нельзя будет двигаться даль-

ше. Надо признать, что в то время было много слиш-

ком оптимистичных представлений о том, как это 

должно произойти. Казалось, что трансформация 

займет очень короткий период времени, а потом на-

ступит всеобщее счастье.  В этом нет ничего удиви-

тельного, потому что, скажем так, представления 

российской научно-экономической среды, а тем бо-

лее уж простых людей, которые не сведущи были в 

экономике, о том, как она устроена, особенно как 

устроена та самая рыночная экономика, к которой 

мы стремились,  были достаточно поверхностные. 

По пальцам можно было пересчитать тех специали-

стов, которые знали, как эта экономика функциони-

рует. Тем не менее реформы пошли.

В июле 1990 года был создан Государственный ко-

митет РСФСР по антимонопольной политике и под-

держке новых экономических структур. Тогда же 

случилось еще одно важное политическое событие. 

Была подготовлена известная программа «500 

дней». Она была, пожалуй, последним в истории сов-

местным проектом России и Советского Союза, по-

тому что ее разработка была организована по сов-

местному поручению Михаила Горбачева и Бориса 

Ельцина, это был взаимный интерес и союзных вла-

стей, и республиканских. В результате получился 

достаточно объемный, стратегический документ 

почти в 500 страниц, включая приложения. Как раз 

одним из этих приложений и был проект первого в 

России антимонопольного закона «Об ограничении 

монополистической деятельности и развитии кон-

куренции».

Нормы будущего закона брались за основу все-та-
ки западные?
Андрей Цыганов | Конечно. Других в то время не 

было. Но не нормы какой-то отдельной страны. Это 

были нормы так называемого типового или модель-

ного закона о конкуренции, который к этому време-

ни был уже рожден в рамках межправительствен-

ной группы экспертов по законодательству и поли-

тике в области конкуренции ЮНКТАД — Конферен-

ции ООН по торговле и развитию. Это, по сути дела, 

была интеллектуальная площадка, которая в тече-

ние нескольких лет собирала лучшую практику тех 

стран, в которых тогда уже было антимонопольное 

законодательство. Разумеется, мы не могли не вос-

пользоваться этим передовым опытом. 

Впрочем, это совершенно не означает, что мы взяли 

и просто импортировали институт конкурентной 

политики в Россию. У нас ведь огромное количество 

особенностей, отличающих российский антимоно-

польный закон от зарубежных аналогов.

Например.
Андрей Цыганов | В законе с самого начала появи-

лась целая глава, посвященная действиям и согла-

шениям органов власти, которые ограничивают 

конкуренцию. Это абсолютная новелла российско-

го антимонопольного законодательства. Нигде в 

мире такого не было.

Также непосредственно в законе была закреплена 

территориально распределенная схема деятель-

ности антимонопольного органа, предусматриваю-

щая создание уполномоченных территориальных 

управлений во всех субъектах России. Были деталь-

но проработаны процессуальные нормы и меха-

низм принятия решений выстроен по аналогии с ар-

битражным процессом.

А у нас уже были нарушения со стороны органов 
власти?
Андрей Цыганов | У нас административное давле-

ние на бизнес было не просто каким-то редким явле-

нием. Это было нормой жизни, это было в ментали-

тете любого руководителя, ведь совсем недавно сто 

процентов предприятий было в государственной 

собственности. И чиновники думали: как это так, я 

приказал, а он не сделал? Им поначалу невозможно 

было объяснить, что это частное предприятие, у 

него свои хозяева, у него есть акционеры, они при-

быль хотят получить, поэтому, как они решат, так и 

будет. Это очень сложно доходило до людей. Но при 

этом у нас было внутреннее понимание, что эту пра-

ктику нужно менять. 

Можно сколько угодно пытаться устранить монопо-

листическую деятельность отдельных компаний, но 

если не устранить монополистическую деятель-

ность чиновников, ничего не получится. И, кстати, 

если опять же буквально посмотреть на закон, то 

вот эти действия чиновников были где-то не отдель-

но за скобками, они относились к общему определе-

нию монополистической деятельности. То есть и 

зловредная деятельность хозяйствующих субъек-

тов, и зловредная деятельность органов власти и их 

должностных лиц рассматривались одинаково: как 

совершенно неправильное, неправомерное пове-

дение, ограничивающее конкуренцию.

Санкции к нарушителям — компаниям и госслужа-
щим — в законе были прописаны с самого начала?
Андрей Цыганов | Да, в него сразу были вшиты нор-

мы о штрафных санкциях. Но они были связаны пре-

жде всего с неисполнением решений или с наруше-

нием процедур, установленных антимонопольным 

органом.

Сделано это было совершенно сознательно, так 

как в первую очередь необходимо было привить 

уважение к антимонопольному органу и к его ре-

шениям. Кроме того, у нас был курс на позитив. 

Нам казалось, что если антимонопольный орган 

выдал предписание добросовестному предприни-

мателю, нет причин его не исполнять. Но жизнь по-

казала, что злостные нарушители антимонополь-

ного законодательства встречаются достаточно 

часто. Поэтому позже, к примеру, в Кодексе об ад-

министративных правонарушениях появились так 

называемые оборотные штрафы и другие более 

жесткие санкции.

Полную версию интервью 
читайте на сайте
www.rg.ru/art/1236299
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ПРОЕКТ Незарегистрированных 
предпринимателей минфин 
хочет амнистировать

Выход в свет

Ирина Жандарова 

МИНФИН подготовит закон о 
налоговой амнистии и канику-
лах для незарегистрированных 
индивидуальных предпринима-
телей (ИП) к концу 2016 года. 

По последним данным Рос-
стата, «теневая занятость» до-
стигла почти 15 миллионов че-
ловек. За год доля «теневой за-
нятости» выросла с 20,8 до 21,2 
процента от общей занятости 
населения. Во многом рост свя-
зан с тем, что компании сокра-
щают штат, оставшиеся без ра-
боты сотрудники соглашаются 
на зарплату в «конверте».

Ранее глава минэкономраз-
вития Алексей Улюкаев сооб-
щал о планах внесения в зако-
нодательство изменений, кото-
рые позволят самозанятым гра-
жданам регистрироваться в ре-
естре и получать освобождение 
от налогов. Глава ведомства вы-
ражал надежду, что документ 
будет рассмотрен в весеннюю 
сессию. Теперь сроки подготов-
ки документа сдвигаются на ко-
нец года, поэтому рассчиты-
вать на амнистию и налоговые 
каникулы стоит лишь в 2017 
году.

«Это не первая попытка вла-
стей бороться с нелегальной 
предпринимательской деятель-
ностью. В 2007 году бизнес 
тоже освобождали от ответст-
венности, но требовалось все 
же уплатить налог. Сейчас усло-
вия могут быть более выгодны-
ми», — говорит юрист Екатери-
на Ильина.

Освободить от налогов и 
страховых взносов предлагает-
ся индивидуальных предприни-

мателей, которые были офици-
ально не зарегистрированы, но 
осуществляли предпринима-
тельскую деятельность и полу-
чали прибыль. Также предлага-
ется освободить их от ответст-
венности за ведение незакон-
ной деятельности. Юрист поя-
сняет, что амнистия позволит 
тем предпринимателям, кото-
рые вели деятельность без реги-
страции, легализоваться без 
уплаты налогов за прошлые пе-
риоды. Такой подход удобен и 
государству. Установить точ-
ную дату начала деятельности 
«индивидуала» без регистра-
ции крайне сложно.

При этом не все согласны с 
тем, что каникулы сработают. 
Все-таки предпринимателю, 
чтобы ими воспользоваться, 
придется признать, что до этого 
он работал незаконно, что кара-
ется по ст. 171 УК РФ. И хотя ам-
нистия обещает избавить нару-
шителя от наказания, ему при-
дется сознаться в преступле-
нии, а это определенный риск.

«Сложности на пути реали-
зации этой инициативы создает 
недоверие бизнеса к государст-
ву», — отмечает Никита Толка-
чев, юрист юридической фир-
мы «ЮСТ». И приводит в при-
мер амнистию капиталов, кото-
рая не получила популярности 
у налогоплательщиков.

Успех инициативы зависит 
прежде всего от того, насколько 
налоговые каникулы будут под-
креплены госгарантиями осво-
бождения от налоговой и дру-
гих видов ответственности за 
ведение предпринимательской 
деятельности без регистрации 
и уплаты налогов в прошлом.

Также предпринимателей 
может смутить отсутствие дол-
госрочного плана легализации 
бизнеса. Предполагается, что 
по окончании трехлетних кани-
кул коммерсанты выберут 
удобную налоговую систему из 
существующих. Однако нет га-
рантий, что не устраивающие 
бизнес сегодня условия пока-
жутся им привлекательнее по 
истечении трехлетнего освобо-
ждения от налогов.

НЕДВИЖИМОСТЬ Кадастровая 
оценка нуждается в единой 
методике

Земля под расчет

Тарас Фомченков

ОБЩЕРОССИЙСКИЙ народ-
ный фронт (ОНФ) подготовил 
предложения по изменению ка-
дастровой оценки объектов не-
движимости для промышленных 
предприятий.

По мнению координатора 
промышленного комитета ОНФ 
Бориса Титова, в действующей 
модели кадастровой оценки не-
движимости много системных 
недочетов. Страдают все.  Бизнес 
вынужден отстаивать свои инте-
ресы в судах. Оценщикам прихо-
дится использовать некачест-
венную официальную информа-
цию. Суды перегружены исками 
от собственников. 

Решить все эти проблемы од-
ним махом сможет единая каче-
ственная методология кадастро-
вой оценки с учетом интересов 
всех сторон. Правда, сначала ее 
нужно разработать, согласовать 
в профильных ведомствах и ут-
вердить постановлением прави-
тельства.

Прежде всего стоит ввести 
обязательное раскрытие инфор-
мации о сравнении предвари-

тельных и утвержденных резуль-
татов оценки. «Сравнение ре-
зультатов позволит выявить слу-
чаи манипулирования оценщи-
ком со стороны заказчика», — 
считают в Общероссийском на-
родном фронте.

Есть вопросы и к методике. 
Так, например, сегодня устанав-
ливается максимально возмож-
ное значение кадастровой стои-
мости при наличии нескольких 
видов разрешенного использо-
вания земельного участка. А в 
результате наличие на земель-
ном участке здания, например, 
административного назначения, 
приводит к установлению стои-
мости всего земельного участка 
промышленного назначения как 
под офисный центр.

Также нужно работать и над 
профессионализмом самих 
оценщиков, который сегодня в 
ряде случае далек от желаемого. 
И, наконец, необходимо соста-
вить единый реестр с указанием 
кадастровой стоимости земли и 
предприятий и сделать его обще-
доступным. Это поможет уви-
деть, где кадастровая стоимость 
установлена некорректно.

Игорь Зубков

П
равительства России 
и Чехии планируют 
поддержать около де-
сяти крупных проек-
тов чешского бизне-

са по локализации производства 
в нашей стране общей стоимо-
стью полмиллиарда долларов. 

Об этих планах «Российской 
газете» рассказал торговый 
представитель РФ в Чешской Ре-
спублике Сергей Ступарь. За-
втра проекты будут рассмотрены 
на заседании двусторонней Меж-
правительственной комиссии 
(МПК) по экономическому, про-
мышленному и научно-техниче-
скому сотрудничеству, которое 
состоится после почти четырех-
летнего перерыва.

Сергей Кузьмич, Евросоюз про-
длил до 15 сентября 2016 года 
санкции против России. Как в 
Чехии воспринимают эти огра-
ничения?
СЕРГЕЙ СТУПАРЬ: Чешский бизнес — 
очень болезненно. Дело в том, 
что после «бархатной револю-
ции» чехи сначала значительно 
ослабили контакты, которые 
были еще с советских времен, по-
теряли много рынков в России. 

В конце 90-х и начале 2000-х 
они свои позиции в жесткой кон-
курентной борьбе начали восста-
навливать и наладили контакты с 
российскими регионами. В ре-
зультате в 2012 году взаимный то-
варооборот достиг 12 миллиар-
дов долларов. И конечно, чешский 
бизнес, который с трудом возвра-
щался на наш рынок, не готов еще 
раз его терять. Поэтому чешские 
деловые круги выступают катего-
рически против санкций. В част-
ности, об этом всегда заявляло ру-
ководство Чешской экономиче-
ской палаты, Союза промышлен-
ности и транспорта Чехии, Чеш-
ской торгово-промышленной па-
латы по странам СНГ. 

А главное, что президент Че-
хии Милош Земан с самого нача-
ла считал санкционную полити-
ку абсолютно бессмысленной. 
Министр промышленности и 
торговли, сопредседатель комис-
сии с чешской стороны Ян Мла-
дек активно выступает за сохра-
нение и активизацию экономи-
ческих контактов между нашими 
странами. Таким образом, мы 
ощущаем серьезную поддержку 
как со стороны официальных 
лиц, так и со стороны бизнес-со-
общества Чехии.

После введения санкций сотруд-
ничество на межправительст-
венном уровне было прервано?

СЕРГЕЙ СТУПАРЬ: Деятельность рабо-
чих групп не прекращалась. Даже 
напротив, после введения сан-
кций контакты активизирова-
лись, проводились регулярно за-
седания рабочих групп — по про-
мышленности, энергетике, атом-
ной энергетике, региональных 
рабочих групп. Чехию посещали 
с визитами главы Татарстана, 
Свердловской, Воронежской, 
Ульяновской и Тюменской обла-
стей. И наоборот, в России побы-
вали гейтманы (губернаторы. — 
Прим. ред.) нескольких чешских 
регионов.

Но комиссия не собиралась?
СЕРГЕЙ СТУПАРЬ: Последний раз ее 
заседание прошло в 2012 году в 
Казани. Вообще, межправитель-
ственная комиссия должна про-
водиться ежегодно, но в 2013 
году произошла заминка из-за 
смены сопредседателей, в 2014 
году уже из-за санкционных за-
претов встречи на уровне мини-
стров были ограничены Европей-
ским союзом. В январе 2015 года 
чешская сторона была к встрече 
готова, но помешало обострение 
политической обстановки из-за 
событий на Украине. В прошлом 
году, когда большая чешская биз-
нес-делегация посетила выстав-
ку «Иннопром» в Екатеринбурге, 
произошла первая официальная 
встреча новых сопредседателей — 
Дениса Мантурова и Яна Младе-
ка. Были и регулярные встречи 
зампредов комиссии и ответст-
венных секретарей, так что рабо-
та велась.

Что дает бизнесменам поддер-
жка со стороны комиссии?
СЕРГЕЙ СТУПАРЬ: Дополнительную 
защиту. Они всегда в случае ка-
ких-то сложностей могут обра-
титься и в правительство, и в ми-
нэкономразвития, и в минпро-
мторг, а также к региональному 
руководству.

А ослабление рубля как-то отра-
зилось на сотрудничестве между 
Россией и Чехией?
СЕРГЕЙ СТУПАРЬ: Поставки в Россию 
чешских машин, оборудования и 
транспортных средств, а это 

основная статья нашего импорта 
из Чехии, упали на 46 процентов 
из-за снижения покупательной 
способности российских компа-
ний. Конечно, это очень трево-
жит чешскую сторону. В прош-
лом году чешские компании ста-
ли думать над открытием произ-
водственных площадок в России, 
чтобы не потерять рынок, кото-
рым они дорожат. Мы подготови-
ли к комиссии ряд интересных 
проектов, контрактов между 
чешскими машиностроительны-
ми предприятиями и российски-
ми партнерами по локализации 
производства. Одновременно с 
межправительственной комис-
сией пройдет еще и предприни-
мательский форум, на котором 
будет подписано несколько но-
вых соглашений.

В какие суммы они оцениваются?
СЕРГЕЙ СТУПАРЬ: Если брать все но-
вые проекты, над которыми мы 
начали работать в прошлом году, 
а таких около 10, то их общая сто-
имость составляет около 500 
миллионов долларов. К примеру, 
известная станкостроительная 
компания «КОВОСВИТ МАС» и 
российская группа «МТЕ» уже 
построили один завод в Ростов-
ской области, а сейчас расширя-
ют это производство и приобре-
ли новый актив в Рязанской обла-
сти. Речь идет о предприятии 
«Саста», где теперь будут произ-
водиться станки типа Masturn, 
которые также пойдут на эк-
спорт. В условиях дешевого ру-
бля чешской компании это вы-
годно, тем более что для них еще 
открывается рынок других стран 
Евразийского экономического 
союза.

Чешский бизнес интересуется 
спецрежимами в России?
СЕРГЕЙ СТУПАРЬ: Да, безусловно. И 
мы обращаем его внимание на 
то, что власти в ряде регионов 
стараются создавать льготные 
условия — особые экономиче-
ские зоны и так далее. Чешский 
бизнес в основном идет туда. В 
частности, мы сейчас прораба-
тываем проекты по переносу 
производства сельхозтехники 
компании Agrostroj в Воронеж-

скую область, станкостроитель-
ного производства чешских 
фирм Tos Varnsdorf — в Свердлов-
скую область, Jihostroj и Pegas 
Gonda — в Татарстан, Trimill и 
Hestego — в Ульяновскую об-
ласть. Они уже начинают арендо-
вать площадки, регистрируют 
юрлица.

Кризис в России сказался на про-
ектах, ранее начатых при уча-
стии чешских компаний?
СЕРГЕЙ СТУПАРЬ: Есть ряд проблем с 
задолженностью российских 
компаний перед чешскими кре-
диторами, и они тоже будут обсу-
ждаться на заседании комиссии. 
Большинство проблемных во-
просов существовало еще до кри-
зиса, но их обострила девальва-
ция рубля, когда оказалось, что 
возвращать в валюте нужно со-
вершенно иные суммы. В боль-
шинстве случаев чешские банки 
стараются идти навстречу, пони-
мая, что лучше реструктуриро-
вать проблемные кредиты и дове-
сти проекты до конца, чем просто 
потерять значительные деньги. 
Но проблема не только в кризисе 
в российской экономике, но и в 
европейских санкциях, иначе 
российские компании спокойно, 
как раньше, смогли бы перекре-
дитоваться и выполнять все свои 
обязательства по контрактам.

Сейчас в Чехии можно получить 
экспортный кредит или гаран-
тию на проект в России?
СЕРГЕЙ СТУПАРЬ: Чешские банки про-
должают выдавать кредиты на 
проекты, реализуемые в РФ, а го-
сударственное Общество по га-
рантированию и страхованию 
экспорта EGAP страхует сделки. 
Совсем недавно, после более чем 
годовой паузы, Чешский экспор-
тный банк, принадлежащий госу-
дарству, выдал кредит на сумму 
около 40 миллионов евро на по-
ставку оборудования и строи-
тельство чешской компанией 
Papcel производственной линии 
для выпуска бумаги в Пензе.

Наши партнеры в чешских 
банках заявляют, что останавли-
вать финансирование россий-
ских проектов не собираются. 
Но, конечно, они более внима-
тельно рассматривают проекты 
перед тем, как их поддержать, а 
стоимость финансирования вы-
росла, потому что Россия по шка-
ле ОЭСР переместилась из чет-
вертой в третью категорию. Тем 
не менее в отношении кредитова-
ния проектов по российскому на-
правлению зарезервирована зна-
чительная часть средств как в 
Чешском экспортном банке, так 
и в Обществе по гарантированию 
и страхованию экспорта.

Игорь Зубков 

МИНЭКОНОМРАЗВИТИЯ закончило собирать пред-
ложения от бизнеса и экспертов об избыточных обязан-
ностях, необоснованных запретах и ограничениях в ра-
боте бизнеса, которые были введены с 2013 по первую 
половину 2015 года. По некоторым из них впервые про-
ведут так называемую оценку фактического воздейст-
вия (ОФВ) — процедуру, позволяющую отменять или из-
менять уже существующие нормативные акты.

«Уже сейчас к нам поступило более двухсот действу-
ющих нормативных правовых актов, начинается их ана-
лиз и отбор тех, которые будут включены в план ОФВ на 
этот год. Среди критериев, по которым будем рассматри-
вать документы, общественная значимость проблемы, 
на решение которой они были направлены, а также отра-
слевые приоритеты и количество субъектов предприни-
мательской деятельности, затрагиваемых актом», — рас-
сказал «РГ» директор департамента оценки регулирую-
щего воздействия минэкономразвития Вадим Живулин.

Официально процедура стартует с 2017 года, но сей-
час министерство проводит пилотную оценку, чтобы от-
работать механизм, выявить нюансы его внедрения.

При оценке уже принятых и готовящихся актов будут 
анализироваться затраты бизнеса на соблюдение уста-
новленных или планируемых правил регулирования. 
Для этого минэкономразвития подготовило методику 
оценки стандартных (то есть типичных) издержек.

«Например, издержки на предоставление докумен-
тов, — поясняет Вадим Живулин. — Правотворчество — это 
в первую очередь математика. И прежде чем вводить те 
или иные правила, требования, нужно считать, во сколь-
ко это выльется. Не только с точки зрения нагрузки на 
бизнес, а и с точки зрения бюджета, средств, сил, време-
ни, которые необходимы для реализации того или иного 
нововведения. И поскольку у нас сегодня по-прежнему 
нередки случаи, когда сложнейшие проекты внедряются 
без нужных подсчетов, прямо скажу, что мы не ждем ко-
лоссального прорыва. Но рано или поздно нужно вне-
дрять этот подход. Мы готовы коллегам из ведомств по-
мочь его освоить, на сайте regulation.gov.ru запустим спе-
циальный калькулятор подсчета издержек бизнеса».

Минэкономразвития также предлагает Госдуме вне-
дрить процедуру оценки регулирующего воздействия 
(ОРВ) для законо-
проектов, проходя-
щих второе чтение, 
потому что именно 
на этом этапе проект 
может быть изменен 
кардинальным обра-
зом. К правительст-
венным законопро-
ектам это правило 
уже применяется.

Пятилетняя пра-
ктика работы меха-
низма ОРВ (за это 

время подготовлено более 4,6 тысячи заключений) пока-
зывает, что эксперты «заворачивают» более трети про-
ектов актов. В прошлом году38 процентов актов, про-
шедших через сито ОРВ, были признаны избыточными и 
затратными для бизнеса и бюджета. Часть из них все рав-
но была принята, и среди них — введение платы с «две-
надцатитонников» и кассовых аппаратов с функцией он-
лайн-передачи информации о расчетах налоговикам.

«Когда мы только эти фильтры настраивали, таких до-
кументов (получающих отрицательное заключение, но 
тем не менее принимаемых. — Прим. ред.) было до 10 про-
центов, сейчас это единицы, — отмечает Живулин. — Все 
меньше случаев, когда в минюст или в правительство 
вносятся документы без заключения об ОРВ. А получив 
отрицательное заключение, разработчик должен прове-
сти с нами согласительные процедуры. Бывают случаи, и 
их довольно много, когда ведомство с нами несогласно, 
оно вносит в минюст или в правительство свой документ 
с протоколом согласительного совещания, с таблицей 
разногласий и с отрицательным заключением. И тогда 
коллеги либо у нас запрашивают дополнительную ин-
формацию, либо просто «разворачивают» этот доку-
мент, подтверждая тем самым сделанные нами выводы».

Тем не менее, возможность придать ОРВ блокирую-
щий статус в минэкономразвития не рассматривается. 
«Какие бы благие цели ОРВ ни преследовало, это тоже 
одна из оценок, одно из мнений, — говорит Вадим Живу-
лин. — Нельзя в сложной межведомственной системе со 
многими участниками отдать приоритет одному из них и 
сказать, что у него есть исключительное право, которого 
нет у другого. В этом смысле блокирующий статус может 
даже повредить, потому что будет явно мешать конку-
ренции аргументов. К тому же иногда приходится выби-
рать между противоположными экспертными позиция-
ми, отражающими разные группы интересов в одной и 
той же сфере регулирования, когда один и тот же законо-
проект кем-то активно критикуется, а другая сторона го-
ворит, что без этого законопроекта отрасль умрет».

Минэкономразвития пытается зайти и с другой сто-
роны и предлагает упорядочить весь процесс нормотвор-
чества, снова поднимая вопрос «закона о законах». «Мы 
проанализировали весь массив документов и нашли 
больше 40 нормативных правовых актов, которые так 
или иначе регламентируют процесс правотворчества. 
Если это все свести в единый алгоритм действий, кото-
рый нужно выполнить разработчику, получается боль-
шая и громоздкая схема. В этом процессе много разно-
шерстных процедур, они не синхронизированы по сро-
кам, в них не всегда четко описано, когда выполнение од-
ной процедуры может освободить от другой», — объясня-
ет Вадим Живулин.

Акцент

 Общая стоимость проектов, 
над которыми чехи начали 
работать в 2015 году, достигает 
500 миллионов долларов

Сегодня по-прежне-
му нередки случаи, 
когда сложнейшие 
проекты внедряют-
ся без нужных 
подсчетов

Рассчитывать 
на амнистию и нало-
говые каникулы 
бизнес может лишь 
в 2017 году

ОДИН ЗАШЕЛ, ДРУГОЙ НА ВЫХОД
В этом году в полном объеме должен заработать еще один 
новый, революционный вид экспертной оценки. Исходя из 
труднопереводимого на русский принципа one in — one out, 
разработчик акта, который вводит какие-то новые, за-
тратные для бизнеса требования, должен будет компенси-
ровать их соразмерным снижением издержек за счет от-
мены каких-либо уже действующих правил в той же сфере 
регулирования. Этот механизм должен стать реальным 
шагом по сокращению нормотворчества.

ОСОБОЕ МНЕНИЕ

Сергей Зеленов, 
председатель Комитета по налогам московского отделения 
«ОПОРЫ России»:

— Инициатива кажется странной. Если человек почувствует, что он готов перей-

ти из «теневого» в правовое поле, готов стать ответственным налогоплательщи-

ком и возложить на себя определенные обязательства, он может оформить ста-

тус «индивидуального предпринимателя» в любой момент. И для чего ему сооб-

щать о полученных ранее доходах? Никто не будет этого делать — нет смысла. 

Стимулировать граждан заниматься бизнесом легально можно, снизив налого-

вое бремя, отменив регистрационные процедуры, упростив или отменив сдачу 

отчетности.

ПЕРСПЕКТИВЫ Законы, 
мешающие бизнесу, 
будут пересмотрены

Коррупцию 
поборет ластик

И
Н

Ф
О

Г
Р

А
Ф

И
К

А
 «

Р
Г

»
 /

 М
А

Р
И

Я
 П

А
Х

М
У

Т
О

В
А

 /
 И

Р
И

Н
А

 Ж
А

Н
Д

А
Р

О
В

А

Сотрудничество Чешский бизнес переносит 
производства в Россию

Чехам работать 
с русскими легко
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ЭКСПОРТ МЕНЯЕТСЯ

Сокращение российского экспорта в Чехию в основном связано с  падением 

цен на минеральное топливо — стоимостный объем его поставок снизился на 

36,8 процента по итогам 2015 года. Доля этой группы в экспорте сократилась с 

более чем 80 процентов до 73,7 процента, но физические объемы поставок не-

фти и газа остались на прежнем уровне. С другой стороны, поставки российских 

машин, оборудования и транспортных средств в Чехию увеличились на 20 про-

центов, до 248 миллионов долларов. То есть наш экспорт в Чехию становится бо-

лее диверсифицированным.

В этом году товарооборот в стоимостных объемах продолжит падать?

«С учетом того, что цена нефти, по-видимому, стабилизировалась и начнется ре-

ализация проектов по локализации, товарооборот перестанет снижаться.  Во-

обще, я с оптимизмом смотрю на развитие наших торгово-экономических отно-

шений, — говорит Сергей Ступарь. — Чехам легко работать с русскими. Здесь иг-

рают роль родственные языки, близкая ментальность, культурная общность, по-

нятные друг другу экономические трансформации в наших странах. У нас мно-

голетние связи, продукция чешского машиностроения и станкостроения хоро-

шо известна в России, а нас устраивают ее цена и качество».

Затраты на одного сотрудника компании — совокупная стоимость аренды жилой и офисной недвижимости на человека в год — в Лондоне в два 
раза выше, чем в Сиднее, Лос-Анджелесе или Чикаго. Уровень производства в городах и их важность для международного бизнеса сильно вли-
яют на спрос и аренду. В среднем расходы на офисный персонал в 20 крупнейших городах мира составляют 56 855 долларов на человека.
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ПРЕМЬЕРА В Московском театре кукол поставили «Ежика в тумане»

Есть кто-то, кого не видно

КИНО

Антон 
Корбейн 
снял фильм
о Джеймсе 
Дине

ЛЕНТА 
О НАСТОЯЩЕМ 
ЧЕЛОВЕКЕ

Сусанна Альперина

ФИЛЬМ «Лайф» Антона Кор-
бейна, который выходит в про-
кат 24 марта, неназойливо го-
ворит нам о том, что останется 
в нашей жизни, если убрать из 
нее шумиху и суету. О том, что 
жизнь гораздо короче, чем мы 
предполагаем. 

Главному герою фильма — 
американскому актеру Джейм-
су Дину было всего 24 года, ког-
да он погиб в автокатастрофе. 
Талантливый, искренний — 
можно было бы сравнить его с 
певицей Эми Уайнхаус, которая 
«сгорела» тоже слишком рано. 
В фильме его играет актер Дэйн 
ДеХаан: на Дина он внешне не 
очень похож, но сумел передать 
суть этого мальчика, который 
прославился, так и не успев по-
взрослеть. 

Партнер Дэйна ДеХаана по 
фильму — актер Роберт Паттин-
сон, известный по саге «Сумер-
ки. Паттинсон играет 26-летне-
го фотографа Дэнниса Стока, 
который задумал для журнала 
«Лайф» серию фотографий о 
восходящей кинозвезде — Джей-
мсе Дине.  Дин к тому времени 
был всего лишь фоном для под-
ружки, многообещающей стар-
летки в Голливуде. Но после фо-
тосессии Дин моментально про-
славился - фильмами «К восто-
ку от рая», «Бунтарь без причи-
ны» и «Гигант».

Автор сценария фильма Люк 
Дейвис выбрал именно этот 
эпизод с фотосессией — «наблю-
дение за наблюдателем». Рабо-
ту фотографа без имени со зве-
здой без имени. Что было глав-
ным в этом эпизоде их жизни — 
научиться отстаивать свою ин-
туицию, свое видение. Фотог-
раф долго уговаривает Дина на 
съемку, сидит без денег, не со-
глашается на более выгодные 
предложения своего агента. На-
пример, съездить в Японию и 
снять молодого Марлона Бран-
до. Фотограф сомневался, не-
рвничал, но стоял на своем, 
жертвуя временем для своей се-
мьи и маленького сына. Ужасен 
ли он? И да, и нет. Ведь для него 
в профессии важно нечто жи-
вое, настоящее — и в этом еще 
один смысл названия фильма 
«Лайф».

Сток сидит в баре с Джейм-
сом Дином. Но услышит и раз-
глядит Дина он позже, когда 
вместо поездки к Брандо отпра-
вится с Джеймсом к нему на ро-
дину, в штат Индиана, на тихую 
ферму. Тут как раз и зритель 
Дина «разглядит». Увидит в нем 
не просто ленивого недоучку. 
Увидит мальчишку, рано остав-
шегося  сиротой: рассказ о ма-
тери в поезде — одна из самых 
сильных сцен.

Дин настоящий оказывается 
артистом настоящим, не мане-
кеном-моделью с красной до-
рожки. Слава, популярность не 
то, что притягивает его в про-
фессии. 

Дин не торопится жить, хотя 
жить ему остается немного. Он 
просто ценит каждое мгнове-
ние. Поиграть на барабане-кон-
го в коровнике. Прийти на вы-
пускной к ребятам, случайно 
пригласившим его на улице, и 
сказать им что-то очень заду-
шевное. Почитать маленькому 
племяннику. Внезапно зави-
снуть над старой книгой, «сель-
ским Шекспиром», и с лету вы-
учить стихи наизусть. И посме-
яться над солидным интервьюе-
ром: «Какие роли вы не хотите 
играть?» — «Плохие».

Фотографии, сделанные Сто-
ком, в фильме «Лайф» покажут 
лишь на титрах. Оторваться от 
них невозможно. Фильм, конеч-
но, не соперник прибыльным 
киноаттракционам, а что-то пе-
реворачивает внутри. Как это 
так — взять и выпасть из бес-
смысленной суеты? Как это — 
взять и прожить, не лицемеря, 
наплевав на пафос и вранье? 
Как это — просто прожить?

Может, это и невозможно, 
если нет таланта. Как у Джейм-
са Дина.

Театр «Золотая маска» показала оперу Филипа Гласса «Сатьяграха»

Непротивление любви
Валерий Кичин

П
ривезенная на «Золо-
тую маску» «Сать-
яграха» Екатерин-
бургской академиче-
ской оперы — собы-

тие не только театрального фе-
стиваля, но и всей жизни россий-
ского музыкального театра. 

Дело не только в отменном му-
зыкальном качестве необыкно-
венного спектакля, но в самом 
факте появления в консерватив-
ной России оперы, написанной 
менее полувека назад. Да еще на 
тему, которая поразительно по-
падает в накаленную обществен-
ную ситуацию и буквально пере-
ворачивает сознание зрителей. 

Сатьяграха — теория Махатмы 
Ганди о ненасильственном со-
противлении злу. Философско-
политические теории еще не ста-
новились оперными сюжетами, и 
создание Филипа Гласса больше 
похоже на проповедническую 
ораторию, чем на театральный 
спектакль. Написанные на сан-
скрите тексты оперы повторяют 
священные тексты «Бхагаватги-
ты», и заветы великого мирот-
ворца никак не способствуют 
движению фабулы — ее просто 
нет; развитие действия заменено 
развитием идеи и ее конфликта-
ми с реальностью.

В основе спектакля фигуры 
трех гуманистов, сумевших по-
вернуть ход цивилизации: Льва 
Толстого, Рабиндраната Тагора и 
Мартина Лютера Кинга. Все трое 
объединены личностью главного 
героя и комментатора событий — 
Махатмы Ганди. Центральная 
идея — победа над злом не насили-
ем, но любовью, идея отказа от 
мирских наслаждений во имя до-
стижения небесного блаженства, 
утверждение приоритета вечно-
го над временным. Приглашен-
ный театром режиссер Тадеуш 
Штрасбергер (США), он же сце-
нограф, создал единый образ 
пространства вибрирующего, ак-
варельного, словно сотканного 
из света, наполненного то видео-
инсталляциями, то призрачными 
блуждающими огнями и тогда на-
поминающего фантастический 
мир Пандоры из фильма «Ава-
тар», кстати, близкого по идеям. 
В этом пространстве и живет му-
зыка Гласса — собрание на слух 
простейших структур; бесконеч-
но повторяясь, они неуловимо 
обрастают все новыми нюанса-
ми, в них вплетаются новые голо-
са — музыка тоже словно мерцает 
и вибрирует, настойчиво ввинчи-
ваясь в нашу душу, и вскоре зал 
подпадает под ее магнетизм, ис-
пытывая род нирваны и стра-
шась, что очистительное чудо 
скоро закончится. 

И вот на этой основе Тадеуш 
Штрасбергер строит свою сю-
жетную конструкцию, где, как 
темы в симфонии, проходят мо-
тивы реальных исторических со-
бытий. В первом акте фигурирует 
герой «Махабхараты» воин Ард-
жуна, беседующий с Кришной 
перед Великой Битвой, которая в 
опере носит обобщенный харак-

тер. Здесь созданная Ганди «фер-
ма Толстого», здесь толпа инду-
сов, ожидавших унизительной 
регистрации и заявивших молча-
ливый протест; нападение на Ган-
ди и его газета «Индийское мне-
ние», подготовившая протест 
против «черного закона» в Йо-
ханнесбурге. В третьем акте с 
экрана сквозь паутину времен к 

нам обратится Мартин Лютер 
Кинг, и его легендарное I have a 
dream удивительным образом 
вплетется в партитуру оперы. 
Единой фабулы по-прежнему 
нет, но возникает сюжет более 
сложный и важный. Он уже суще-
ствует над символами — знаками 
мировых культур, которыми на-
сыщена сценография. Он о жизни 

идеи, медленно, но верно (как 
сама эта музыка) охватывающей 
сознание народов, меняя мир, де-
лая его терпимее, освобождая от 
расистских предрассудков. Все 
это, по видимости бесфабульное, 
в спектакле выстроено по логике, 
которая ближе программной 
симфонии, нежели обычному те-
атральному действу. После спек-
такля я слышал мнение, что это 
вообще не опера. Я бы возразил: 
несомненно, опера, но другая, в 
корне не похожая на привычные 
нам кургузые оперные либретто, 
— новая, более свободная в своем 
полете. И если судить по силе ее 
эмоционального воздействия, 
она одержала принципиальную 
победу: после Филипа Гласса 

можно говорить о перспективах, 
открывшихся перед как бы за-
стывшим в нашем сознании ви-
дом искусства.

Когда-то «Набукко» Верди 
вызывал в зрителях прилив па-
триотизма. «Сатьяграха» с той 
поры едва ли не первый случай, 
когда публика уходит из зала не-
уловимо другой. В Екатеринбур-
ге, где спектакль идет в реперту-
аре, зрители возвращаются к 
нему снова и снова, чтобы очи-
ститься от суеты, омыть душу. 
Постановка оперы Гласса на рус-
ской сцене стала актом не толь-
ко эстетическим, но и общест-
венным — это актуальная декла-
рация одного из старейших му-
зыкальных театров страны, его 
воззвание к разуму.

Удивителен музыкальный 
уровень спектакля. В партитуре 
Гласса нет меди, ударных, фор-
тиссимо, все на полутонах. По 
словам дирижера Оливера фон 
Дохнаньи, эта «музыка повторя-
ющихся структур» — математика 
для оркестра, умение считать 
бесчисленное множество раз по-
вторяющиеся фигуры, почти в 
каждую внося неощутимую но-
визну. Играть и петь такое — фи-
зическое испытание для испол-
нителей. Здесь всю музыку дела-
ет филигранная точность в неу-
ловимых колебаниях сфер, в от-
тенках, в гармониях, где даже в 
хоре становятся слышны отдель-
ные голоса и проявляются инди-
видуальности. Так бывает, когда 
оглохший горожанин, попав в за-
чарованный лес, вдруг в тишине 
начинает различать шорохи ли-
стьев, звон паутин и стрекот ци-
кад — гул природной жизни. И вот 
все это, бесконечно хрупкое и 
сложное, оркестром, солистами 
и хором под руководством ново-
го главного дирижера театра 
Оливера фон Дохнаньи было осу-
ществлено, по-моему, безукориз-
ненно — уральский театр еще раз 
доказал свой европейский уро-
вень.

Эта премьера — дитя любви, 
что чувствуется каждый миг. Все 
началось с влюбленности иници-
атора всего проекта директора 
театра Андрея Шишкина в мате-
риал оперы и в культуру Индии. 
И все завершилось абсолютной 
влюбленностью труппы в нео-
бычную партитуру. Эта любовь 
неизбежно перетекает через рам-
пу в зал, погружая его в почти 
гипнотическое состояние. Впер-
вые в России поставленная опера 
Филипа Гласса выдвинута на на-
циональную премию «Золотая 
маска» в номинациях «Лучший 
оперный спектакль», «Лучшая 
работа дирижера», «Лучшая ра-
бота режиссера в опере», «Луч-
шая мужская роль» (Владимир 
Чеберяк в партии Ганди) и «Луч-
шая работа художника по свету» 
(Евгений Виноградов). Совер-
шенно независимо от будущих 
решений жюри она уже стала ве-
хой в истории нашей оперной 
сцены. 

Постановка оперы Филипа Гласса 
«Сатьяграха» началась с влюблен-
ности в культуру Индии. 

Акцент

 Спектакль выстроен по логи-
ке, что ближе программной 
симфонии, нежели обычному 
театральному действу

Читайте также: Эрмитажные коты признаны мировой 
достопримечательностью
www.rg.ru/art/1235839

Фоторепортаж на сайте
www.rg.ru/art/1235039

Фильм, конечно, 
не соперник при-
быльным киноат-
тракционам, 
а что-то переворачи-
вает внутри

Кандида Хёфер на открытии выставки «Эрмитаж. Дворцы 
Петербурга» в Мультимедиа Арт Музее.

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

Кандида Хёфер любезно ответила 
на вопросы «РГ»

Возникает ощущение, что вы смотрите на красоту музейных ин-
терьеров, как «смотрят души с высоты на ими брошенное тело». 
Мотив «оставленности» места для вас существен?
Кандида Хёфер | Выбирая места для съемки , я прихожу, когда в 

музее, библиотеке, театре никого нет. Поэтому вполне могу ощу-

тить чувство потерянности в пространстве. Но, присмотревшись 

к месту, вижу множество деталей, игру цвета и света. Постепенно 

чувство потерянности уходит, и я начинаю чувствовать себя в 

этом месте комфортно. Я выбирала центральную перспективу для 

взгляда на эти интерьеры, потому что некоторые из них перегру-

жены и взгляд из центральной точки как бы успокаивает зрителя.

Вы учились у Хиллы и Бернда Бехер. Они снимали индустриаль-
ную архитектуру. На первый взгляд это тема, совершенно про-
тивоположная вашей.
Кандида Хёфер | В начале учебы я снимала проект с турецкими га-

старбайтерами. Ничего общего с тем, что делаю сейчас. Промыш-

ленная архитектура не слишком меня интересовала, я пошла в 

класс Бехеров потому, что меня восхищало, как они работают. 

Восхищало техническое совершенство или концептуальное 
мышление?
Кандида Хёфер |  Меня восхищала простота их черно-белых ра-

бот при ярко выраженной мысли. Я никогда не рассматривала ра-

боты Бернда и Хиллы Бехер с точки зрения фотографии. 

Вы были одной из первых учениц Бехеров, начавших работать с 
цветом. Движение к цвету связано с движением к живописи?
Кандида Хёфер | Начинала я с диапозитивов, поскольку они дава-

ли мне возможность быстро увидеть результат. Позволяли сде-

лать один и тот же снимок и в цветном, и в черно-белом исполне-

нии и сравнить их. Я пришла к выводу, что для меня важен цвет.

Когда-то вы пробовали снимать дагерротипы. Сейчас работаете 
с цифровыми камерами. Интерес к старым техникам у вас 
остался?
Кандида Хёфер | Дагерротипами я увлекалась давно. Но с ними 

сложно получить быстрый результат, и после года занятий я отка-

залась от этой техники. Сейчас я действительно работаю в цифре. 

Но я работаю над каждым снимком, трансформируя цвет и фор-

мат (dye-transfer). Это достаточно сложный процесс.  

ФОТОБИЕННАЛЕ

В Москве показывают 
петербургский проект 
Кандиды Хёфер

Пропуск 
в память

Жанна Васильева

МУЛЬТИМЕДИА Арт Музей в Москве не впервые пред-
ставляет звезд Дюссельдорфской школы фотографии. 

На фотобиеннале в 2008 была показана выставка Анд-
реаса Гурского, а в 2010 — проект классиков индустриаль-
ной фотографии Бернда и Хиллы Бехер. Но впервые в Мо-
скве представлены работы, сделанные в России Кандидой 
Хёфер. Проект «Эрмитаж. Дворцы Петербурга» возник по 
инициативе Эрмитажа в 2014. В прошлом году он был по-
казан в Эрмитаже — под названием «Память». В Москве его 
показывают, назвав «Эрмитаж. Дворцы Петербурга». 

Если бы этой смены названий не было, ее следовало 
придумать. Одно отсылает к пространству города, другое — 
к внутренней terra incognita памяти. Одно пространство — 
торжественное, ясное, открытое взгляду. Другое — замкну-
тое, закрытое, непредсказуемое. Они выглядят несовме-
стимыми. Но именно вместе они идеально описывают 
двойственный эффект, что создают безупречные фотогра-
фии интерьеров музеев и театров, сделанные Хёфер. 

Так и хочется сказать, что Хёфер эти объекты каталоги-
зирует с тщательностью архивиста и точностью следовате-
ля. Томас Штрут, еще одна звезда из Дюссельдорфской ака-
демии, тоже снимал в залах музеев, будь то Пергамон или 
Лувр. Но он снимал в залах, где были посетители. На его 
фото посетители оказывались в роли экспонатов, которые 
рассматривает уже зритель работ Штрута. 

Кандида Хёфер идет по иному пути. Безупречность цве-
та, строгая перспектива, точность деталей и ни малейшего 
намека на сентиментальные ностальгические чувства со-
здают ощущение почти сюрреалистической двойственно-
сти. Она восстанавливает точку зрения ренессансной пер-
спективы, словно приглашая внутрь картины. Но при этом 
все персонажи картины идеальное пространство с его 
«сладостной перспективой» покинули. Зритель перед фо-
тографией оказывается в двойственной роли. Он стоит на 
пороге музейного зала то ли как последний его обитатель, 
чувствовующий себя тут дома, то ли как варвар, озадачен-
ный непонятным предназначением музеев и библиотек. 

Но зыбко мерцающей оказывается не только позиция 
зрителя. Само пространство интерьеров дворцов и музей-
ных залов тоже неоднозначно. Да, оно открыто для каждо-
го — хотя бы потому, что музеи, библиотеки, театры созда-
ны для публики. Но его величие, строгая геометрия, без-
упречная красота самодостаточны настолько, что любой 
вторгшийся в него имеет шанс почувствовать себя «бед-
ным Евгением» перед «Медным всадником». 

Наконец, в случае Эрмитажа и Петербурга двойствен-
ность пространства фото накладывается еще и на противо-
речивость «петербургского текста». Здесь рациональ-
ность века Просвещения и триумф империи шли рука об 
руку с мистическими образами города Пушкина, Гоголя, 
Андрея Белого. Из идеального созвучия метода Кандиды 
Хёфер «гению места» рождается ощущение «попадания в 
яблочко». Хёфер делает парадный портрет петербургских 
дворцов и Эрмитажа - словно выдает пропуск в вечность. 

Андрей Васянин

В 
зал, где идет спектакль, 
просто так не войдешь: за ка-
ждым, даже зрячим зрите-

лем в фойе приходит «поводырь», 
протягивает веточку, и ты, дер-
жась за нее, куда-то идешь, закрыв 
глаза, проходишь сквозь дверь-
«дупло» и оказываешься в сказоч-
ном зале-лесу. В нем щебечут пти-
цы, нет рядов кресел, и, присев на 

мягкий пенечек, глаза можно от-
крыть, а можно и не открывать и 
на ближайший час стать тем, кому 
«Ежик в тумане» (Сказка с закры-
тыми глазами) по Сергею Козлову 
и предназначен. То есть слепым. 

Три года назад для Московско-
го театра кукол на Бауманской ли-
товский режиссер Каролина Жер-
ните придумала действо по моти-
вам гоголевской «Майской ночи» 
для незрячих зрителей. В спекта-

кле они были уже не вполне зрите-
ли: люди, лишенные зрения, ока-
зываются среди актеров, разыг-
рывающих сцены из Гоголя, вме-
сте с актерами и куклами, сидя в 
креслах на колесах, кружатся в 
танце, оказываются по ходу дейст-
ва то в «океане благоуханий» ти-
хой украинской ночи, то на пиру у 
Головы, где их потчуют свежесва-
ренной картошкой и пирожками.

Спектакль объездил многие го-

рода и фестивали, номинировался 
на «Золотую маску», а теперь те-
атр продолжил тему: режиссер 
Наталья Пахомова поставила 
«Ежика в тумане» — Сказку с за-
крытыми глазами. 

…Сидя на пеньке, понимаешь 
многое из происходящего в «лесу» 
и не открывая глаз. Вот, кряхтя и 
охая, кто-то тяжело протопал 
мимо по дорожке: Мишка? «Четы-
ре комарика», — чуть громче ле-
сного шороха сказал, кажется, 
Ежик. Что-то быстро простучало 
мимо: Заяц? За спиной зашелесте-
ло: листва? 

В спектакле собраны и пере-
мешаны несколько историй о 
Ежике, Мишке и Зайце. Герои 
Козлова собираются вместе «по-
сумерничать»: весь спектакль 
они спорят, спят, играют, расска-
зывают зрителю и друг другу о 
своей жизни. Мишка, в шкуру ко-
торого влез Евгений Ильин, пыта-
ется взять в толк, как это — смо-
треть на бегущего Зайца и на лес 
одновременно. Ежика в руках Ев-
гения Казакова, конечно, несет 
по реке кто-то. Заяц, ведомый бо-
дрым Мироном Овсянниковым, 
набравшись храбрости у Черного 
омута, перестал бояться кого бы 
то ни было («Лиса увидела меня — 
разулыбалась: о, зайчатина све-
жая топает. А я даже головы не по-
вернул!») 

«Мы хотели уравнять зрячих и 
незрячих, убрав цвет и свет», — 
объясняет режиссер Наталья Па-
хомова полутьму, в которой идет 
действие. Уравнять удалось, при-

чем без фонограмм и ароматиза-
торов, которые не любят в этом те-
атре. В «Майской ночи» запахи 
воды, мокрой листвы, цветов от 
смоченных в травяных настоях 
тканей. Зрители «Ежика в тумане» 
слышат плеск ручья, по которому 
ходят герои (это актеры носят бо-
калы с водой — она булькает), шум 
крыльев и уханье совы (оказыва-
ется, с похожим звуком крутится в 
руке резиновый шланг), хруст 
гальки под тяжестью мишкиных 
лап (кто-то жмет сухую фасоль в 
миске) и живое актерское пение 
под музыку питерского компози-
тора Николая Морозова. 

«Вообразить можно все, что хо-
чешь. И все, что вообразишь, бу-
дет как живое!» — бурчал Мишка. 
«Главное, что есть кто-то, кого ни-
когда не видно», — вслух думал 
Ежик, упавший в реку. «В лесу ни 
звука. Лишь осинка на том берегу 
дрожит последним листом», — го-
ворил Заяц о том, что мог слышать 
своими безразмерными ушами 
только он и те, у кого из-за отсут-
ствия зрения обостряется слух.

Дружить и просто наслаждать-
ся тем, что вокруг, можно и с за-
крытыми глазами, говорили нам 
герои Козлова. «Ты лучше уходи из 
нашего леса, — сказали храброму 
Зайцу уставшие ухать над ним фи-
лины, — а то, глядя на тебя, все зай-
цы такими станут». Хорошо бы.

В минувшие выходные у «Ежи-
ка в тумане» была премьера.

«Сказку с закрытыми глазами» можно увидеть в Московском театре кукол на Бауманской. 
Фоторепортаж на сайте
www.rg.ru/sujet/1560
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ПОИСК Якутские 
секреты 
глобального 
потепления 

ХОЛОДНЫЙ 
РАСЧЕТ 

Сергей Деменко 

К ПРИВЫЧНЫМ экстремаль-
ным условиям Севера добави-
лась новая напасть — глобальное 
потепление. Почему-то оно осо-
бенно тянется к полярным райо-
нам планеты. Именно здесь на-
блюдается наибольший рост 
среднегодовой температуры. Та-
кая принципиально новая ситуа-
ция бросает новые вызовы уче-
ным Якутского научного центра 
СО РАН. 

Как известно, Арктика объяв-
лена национальным приоритетом 
России. По оценкам специали-
стов, к 2050 году Арктический 
шельф обеспечит 20-30 процен-
тов всей российской нефтедобы-
чи. Но причина интереса к поляр-
ным регионам не только сугубо 
экономическая. Это крупнейший 
резерв биосферы Земли, где рас-
положен регулятор климата пла-
неты.

Что касается Якутии, то это не 
только самый большой регион 
России, но и самый экстремаль-
ный. Зимой температура может 
опуститься до минус 60˚С и ниже, 
а летом подняться до плюс 40. 
В течение суток перепады дости-
гают 40 градусов. У коренного на-
селения постепенно выработа-
лись механизмы адаптации к та-
кому экстриму, но для приезжаю-
щих это сильнейший стресс. 
А ведь именно им предстоит в са-
мом ближайшем будущем взять 
на себя освоение Арктики. 

— Мы обнаружили, что у пере-
селенцев формируются «синдром 
полярного напряжения» и «по-
лярный метаболический тип», — 
говорит председатель Якутского 
научного центра СО РАН, член-
корреспондент РАН Михаил Ле-
бедев. — У них резко повышается 

«вредный» холестерин, что при-
водит к развитию раннего атеро-
склероза. Кроме того, из-за осо-
бенностей чередования полярной 
ночи и дня падает уровень важ-
нейшего гормона мелатонина. Из-
за чего снижается иммунитет, че-
ловек приобретает целый букет 
болезней, в том числе и онкологи-
ческих, он быстрее стареет.

Якутскими учеными разрабо-
таны принципиально новые мето-
ды, которые позволят людям при-
способиться к экстремальным 
условиям Севера, сохранить здо-
ровье и работоспособность. Со-
зданы специальные биопрепара-
ты из северного растительного 
и животного сырья. Не выдержи-
вает суровых условий и техника. 
Намного быстрей, чем на «боль-
шой земле», разрушаются раз-
личные конструкции, выходят из 
строя машины. К примеру, из-за 
деформации железнодорожного 
пути и проблем с колесами пое-
здов сейчас остановлено движе-
ние на магистрали до Якутска. 

— В Институте физико-техни-
ческих проблем Севера разраба-
тывают технику  северном испол-
нении, — говорит Михаил Лебе-
дев. — Для этого нужно заранее 
оценивать деградацию машин и 
систем. Такие знания позволят 
строить их модели, проигрывать 
экстремальные варианты и на ос-
нове этих знаний создавать но-
вую более совершенную технику. 

Например, в Институте про-
блем нефти и газа СО РАН разра-
ботаны нанокомпозитные рези-
ны, из которых делают уплотни-
тели для всевозможных машин 
и механизмов. Именно эта «ме-
лочь» — одно из самых слабых 
мест в арктической технике. Если 
раньше уплотнители выходили из 
строя при минус 48˚С, то теперь 
держат герметичность до минус 
55˚С. А в целом срок их службы 
увеличился почти в 4 раза. 

По данным якутских ученых, 
с каждым годом «атаки»  глобаль-
ного потепления становятся все 
агрессивней. Страдают флора 
и фауна. Разрушается привычная 
среда обитания, появляются но-
вые разносчики болезней. Самое 
тревожное — интенсивно дегради-
рует вечная мерзлота, в ней появ-
ляются провалы глубиной 60—
80 метров. Для изучения причин 
и последствий наступления тепла, 
разработки механизмов адапта-
ции, исследования экстремаль-
ных условий Севера Якутским на-
учным центром совместно со Все-
российским НИИ авиационных 
материалов создается Сибирский 
климатический центр.

Юрий Медведев 

М
ожет существо-
вать ткань, кото-
р у ю  н е  в и д н о ? 
Кто-то скажет да, 
но только в сказке 

«Новое платье короля». И тем не 
менее именно такая ткань со-
здана в Институте теоретиче-
ской и экспериментальной био-
физики РАН. Мало того, что она 
практически невидима, она еще 
и невесома. Один квадратный 
метр весит 1 миллиграмм, что 
в 10 тысяч раз легче писчей бу-
маги. Но самое поразительное, 
что фильтр из такой ткани раз-
мером с почтовую марку может 
задерживать до 99 процентов 
мельчайшей пыли. И одновре-
менно пропускать свет лучше, 
чем оконное стекло. Ничего по-
добного  сегодня  нет  нигде 
в мире. 

Чудо-ткань сплетена из нано-
волокна толщиной менее 15 на-
нометров (1 нанометр равен 
10 в минус 9-й степени метра). 
Сама технология, названная 
электропрядением, известна 
уже более 80 лет. В свое время 

с ее помощью были созданы 
фильтры Петрянова для очистки 
воздуха атомных производств от 
радиоактивной пыли изотопов. 
И многие годы они считались 
лучшим в мире средством защи-
ты от многих видов загрязнений. 

В чем суть электропрядения? 
Из сопла трубочки в воздух вы-
летает тончайшая струя поли-
мера. Если эти капли имеют, 
к примеру, отрицательный элек-
трический заряд, то струя при-
тягивается к мишени с противо-
положным зарядом. А по пути 
в воздухе жидкость испаряется, 
и на мишень укладывается уже 
полимерная нить. Именно так 
и плетется фильтр. 

— Мы усовершенствовали эту 
технологию, — говорит доктор 
физико-математических наук 
из Института теоретической 
и экспериментальной биофизи-
ки РАН Виктор Морозов. — Ис-
пользуем не одну, а две струи. 
Первая, как и раньше, из поли-
мера, а вторая из спирта. Они 
сталкиваются прямо в воздухе, 
и в итоге формируется тончай-
шая пленка из нанонитей. 

На первый взгляд, в ткани 
мало что изменилось по сравне-
нию со стандартной техноло-
гией. Во всяком случае ее тол-
щина, как и прежде, 15 наноме-
тров. Однако все параметры 
фильтрации в разы лучше, чем 

у всех традиционных фильтров. 
Это и легкость дыхания челове-
ка, и скорость проходящего че-
рез ткань воздушного потока, 
и глубина очистки. Причина та-
кого преображения в том, что 
изменился сам способ электро-
прядения. В фильтре Петрянова 
нити ложатся случайным обра-
зом, поэтому в нем всегда есть 
большие дыры, через которые 
и пролетают частицы пыли. 

— У нас нити укладываются 
равномерно, нет ни больших 
дыр, ни скученностей, поэтому 
фильтр ловит пыль более эффек-
тивно, — говорит Морозов. — 

Кроме того, он оказывает мень-
шее сопротивление потоку воз-
духа. 

Созданный учеными матери-
ал является почти идеальным 
средством для защиты органов 
дыхания, ведь он ловит мель-
чайшие пылинки размером 
0,15 микрона, которые не задер-
живаются носоглоткой и прони-
кают в легкие, вызывая многие 
болезни.  В  принципе такой 
фильтр может найти примене-
ние в самых разных сферах нау-
ки и техники.

ПРОРЫВ Уникальные коллайдеры новосибирских физиков смогут помочь
безнадежным пациентам 

Взорву твою боль  
Алексей Хадаев
Новосибирск

П
роводить эксперименты 
в новосибирский Академ-
городок приехал япон-

ский ученый Хироши Хатанака. 
Он отец-основатель метода 
борьбы с самыми распростра-
ненными и тяжелыми формами 
рака мозга, в частности глиобла-
стомой. Пациенты с таким диаг-
нозом живут чуть больше года. 
И это при условии лечения са-
мыми современными методами 
химио- и лучевой терапии. 

В свое время именно Хироши 
Хатанака предложил неожидан-
ный вариант лечения… рядом 
с ядерным реактором! Речь о так 
называемой борнейтронозах-
ватной терапии (БНЗТ). Для это-
го пациенту вводят раствор, со-
держащий изотоп бора-10 . 
У него есть замечательная осо-
бенность накапливаться в злока-
чественных клетках и почти не 
попадать в здоровые. И вот когда 
бора в опухоли собирается до-
статочно много, ее облучают по-
током нейтронов, которые «из-
влекают» из реактора. При бом-
бардировке изотопа бора он рас-
падается, выделяя энергию. 
Именно она разрушает ДНК ра-
ковой клетки, и она умирает. 

Таким методом Хироши Хата-
нака и его сотрудникам в Универ-
ситете Цукуба удалось в разы 
увеличить продолжительность 
жизни еще недавно безнадежных 
пациентов, а один прожил после 
операции 21 год! Но, увы, всем 
было очевидно, что операции 
внутри атомных станций никогда 
не станут  массовыми. Слишком 

сложно и   дорого. А главное, 
слишком опас но. А после ката-
строфы на АЭС в Фукусиме ситу-
ация и вовсе зашла в тупик. Пра-
вительство Японии запретило ис-
пользовать ядерные реакторы 
в медицинских целях. 

Но, как говорится, не было 
счастья, да несчастье помогло. 
Этот запрет инициировал разра-
ботки альтернативных вариан-
тов. Итак, чем же заменить ядер-
ные реакторы? Ответ, казалось 
бы, на поверхности — специаль-
ными ускорителями, где разо-
гнанные до больших скоростей 
протоны направляются в ми-
шень, откуда должны выбивать 
«лечебные» нейтроны. Однако 
все попытки ученых США, Япо-
нии, ЕЭС сделать эффективные 
медицинские коллайдеры осо-
бых успехов не приносили. 

— Ведь требовалось из неболь-
шого ускорителя «выжать» та-
кой же мощный поток нейтро-
нов, как из ядерного реактора 
АЭС, — говорит ведущий науч-
ный сотрудник Института ядер-
ной физики СО РАН Сергей Та-
скаев. — Если поток будет сла-
бым, то его мощности не хватит, 
чтобы провести всю операцию 
за один часовой сеанс. А это обя-
зательное условие. Кроме того, 

для эффективного лечения нам 
нужны особые нейтроны так на-
зываемого надтеплового диапа-
зона: не быстрые, не медленные, 
а промежуточные. 

Чтобы решить эти задачи, 
в Новосибирске создан ускори-
тель очень необычной схемы, 

и впервые в мире на нем получен 
пучок нейтронов, который мож-
но использовать для облучения 
раковых клеток, накопивших 
изотоп бор-10. Коллайдер полу-
чился очень компактным, его 
размеры всего 1,5 на 2 метра. 
Именно эта установка и привле-
кла сейчас в Сибирь знаменитых 
японских специалистов. Они 
проводят в Новосибирске серию 
экспериментов, чтобы оценить 
возможности ускорителя, а так-
же испытать новые борсодержа-
щие препараты для терапии. 
Кстати, метод с использованием 
бора и нейтронов хорошо рабо-
тает не только при лечении глио-
бластомы, но и других опухолей.

— Сегодня борнейтронозах-
ватная терапия единственный 
эффективный способ борьбы 
с инвазивными опухолями, клет-
ки которых распространяются по 
организму, — поясняет доцент 
Университета Цукуба Александр 
Заборонок. — Обычными метода-
ми полностью удалить или унич-
тожить такую опухоль невозмож-
но. Если стандартная лучевая те-
рапия, можно сказать, «стреляет 
по площадям», то мы сначала рас-
кладываем «взрывчатку» по ми-
шеням, а потом ее взрываем. 

Ученые надеются, что уже 
в 2018 году этот способ лечения 
онкологии может пойти в меди-
цинскую практику. 

РАКУРС Как вычислить 
крупную аварию 
и застраховаться от нее 

Закон 
катастрофы

Юрий Медведев 

ЭФФЕКТИВНОСТЬ и другие плюсы любого крупного 
проекта по большому счету должны быть вторичны. На са-
мом деле авторы обязаны ответить на один принципиаль-
ный вопрос: какой риск заложен в их детище? Если четкого 
и аргументированного ответа нет, то самый замечатель-
ный по всем другим критериям проект должен быть отвер-
гнут. На таком подходе настаивает член-корреспондент 
РАН Николай Махутов. Не слишком ли жестко? 

— Вовсе нет. Если  четко представлять, что за какие-то 
150 лет человечество построило особую цивилизацию, — 
говорит ученый. — Многие века люди жили в мире, где, 
к примеру, вероятность встретить на улице человека ро-
стом три метра была мизерная и ей можно пренебречь. Но 
сейчас вдруг выяснилось, что есть явления, которые этому 
правилу подчиняются. Мы как бы попали в другой мир, 
здесь маловероятные события обязаны случаться не пото-
му, что кто-то нажал не ту кнопку или спекулянт обвалил 
фондовый рынок, а просто должны! Почему? Постепенно, 
накачав могучие мускулы, человек стал создавать все бо-
лее сложные технические, экономические, политические 
и другие системы. Чем они сложней, тем ниже надежность. 
Мало того, человек уже вмешивается в глобальные при-
родные процессы, что вызывает негативные последствия. 

По словам Махутова, все больше специалистов из раз-
ных стран мира признают, что крупные катастрофы, как 
Чернобыль, «Курск», Саяно-Шушенская ГЭС, АЭС «Фуку-
сима» и другие — это вовсе не случайность, не стечение об-
стоятельств, а зако-
номерность. И чело-
век должен честно 
себе признаться: он 
построил общество 
риска и теперь живет 
в нем. И было бы об-
маном обещать лю-
дям, что можно изба-
вить их от крупных 
техногенных ката-
строф. Увы, с ними 
придется сосущест-
вовать. А раз так, то 
безопасность должна 
стать не абстрактным понятием, а конкретным числом. 

— Речь идет о так называемом приемлемом риске, — объ-
ясняет Махутов. —  К примеру, вы хотите построить гидро-
станцию. Раньше от создателей требовалось выполнить 
все нормы по прочности, долговечности и т.д. Мы предла-
гаем иной подход. Вначале надо рассчитать вероятность 
крупных аварий станции, а затем оценить суммы возмож-
ного ущерба от катастрофы. Перемножив эти цифры, по-
лучим риск, но уже не в абстрактных вероятностях, а в ру-
блях в год.  Теперь разговор о безопасности становится 
предельно конкретным, подчеркивает Мазутов. К приме-
ру, оценки показали, что полный риск от аварии на буду-
щей ГЭС составляет пять миллиардов долларов. Государст-
во, конечно, может потребовать от ее владельцев обеспе-
чить максимальную надежность, но тогда станция будет 
«золотой». Поэтому оно называет приемлемый риск, на 
который согласно. В итоге они могут сойтись на риске, ска-
жем, в 200 миллионов долларов. Чтобы его обеспечить, 
владелец должен ежегодно дополнительно вкладывать 
в проект сумму в 100 или 200 тысяч долларов. 

— За последнее время приняты важнейшие решения, ко-
торые требуют проводить обязательный анализ риска 
крупных объектов, — говорит Махутов. — Академия наук 
совместно с ведущими отраслевыми институтами, в част-
ности, ЦАГИ, ЦНИИМАШ, НИКИЭТ, ВНИИГаз, НИИ Тран-
снефть и другими разработали систему, которая позволит 
их оценивать, прежде чем будет решение о реализации 
того или иного проекта. Рассчитываются различные ущер-
бы, на которое готово пойти государство. Их сумма и дает 
величину приемлемогой риска.  Такой анализ позволит 
кардинально пересмотреть финансирование создания 
и эксплуатации стратегических объектов. Порой в стрем-
лении снизить риски мы вкладываем огромные деньги во-
все не туда, куда следует на самом деле. 

Крупные катастрофы, как на Саяно-Шушенской ГЭС, вовсе 
не случайность, а закономерность.

Акцент

 Знаменитый японский 
ученый приехал работать 
на российском ускорителе

Человек должен 
честно себе 
признаться: он 
построил общество 
риска и теперь 
живет в нем 

Полярные обла-
сти — крупнейший 
резерв биосферы 
Земли, где располо-
жен регулятор кли-
мата планеты

Акцент

 Уникальный фильтр 
из наноткани может 
задерживать до 99 процентов 
мельчайшей пыли 
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СИТУАЦИЯ Подобного 
экологического бедствия 
Байкал не знал 100 лет 

Вода непитьевая 

Андрей Меркулов 

УЧЕНЫЕ бьют тревогу: все мелководье знаменитого озе-
ра по периметру заросло водорослями спирогира. Из-за 
них массово гибнут байкальские губки, появились вред-
ные бактерии. 

— Подобное бедствие наука наблюдает впервые за 100 
лет, — говорит директор Лимнологического института 
РАН академик Михаил Грачев. — В 1987 году здесь погибли 
шесть тысяч нерп. Но тогда было понятно, что причиной 
стала эпидемия, которая постепенно пошла на убыль. 
Сейчас стремительно и внезапно размножились водоро-
сли спирогира. Там, где она живет, животные воду не пьют. 

По мнению ученых, во взрыве распространения водо-
рослей виноваты туристы. Точнее стиральный порошок, 
которым они пользуются. В нем много фосфора, который 
стал причиной бурного роста вредных водорослей и бак-
терий. Кстати, такой порошок запрещен во многих стра-
нах, в частности, в Англии, Германии, Швеции.  Словом, 
на Байкале складывается тревожная экологическая си-
туация. За последнее время число приезжающих на Бай-
кал резко возросло, уже достигает 1,3 миллиона в год. 
«Конечно, туризм надо развивать, но к такому наплыву 
людей необходимо тщательно готовиться, — считает ака-
демик Грачев. — Мы предложили правительству, чтобы 
академия провела экспертизу и дала четкие рекоменда-
ции, как предотвратить трагедию».

ПРИНЦИП СОЗДАНИЯ НАНОФИЛЬТРА 

ФИЛЬТР ТОЛЩИНОЙ 
ОТ 20 НАНОМЕТРОВ   НАНОВОЛОКНА ИЗ ПОЛИМЕРА   И
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Лаборатория Физики создали идеальный нанофильтр 
для защиты органов дыхания 

Плащ голого короля 

В наноткани не спрячешься, 
не скроешься. 
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ТУРНИР В Подмосковье
прошел международный
турнир по тхэквондо

Показали силу

Данила Жиляев

НАКАНУНЕ завершился II Открытый международ-
ный турнир по тхэквондо на Кубок главы Одинцов-
ского муниципального района Московской области. 
Соревнования прошли при поддержке администра-
ции района, а также организации «Динамо» № 33 и 
Центрального спортивного клуба финансовых орга-
нов России.

Почетными гостями мероприятия стали в том чи-
сле заместитель председателя общества «Динамо» 
Владимир Тимошин, глава Союза тхэквондо России 
Анатолий Терехов, председатель организации «Дина-
мо» № 33 и Центрального спортивного клуба финан-
совых органов России Олег Шабуневич и другие. В со-
стязании приняли участие 974 спортсмена из 13 
стран мира, а также из разных регионов России.

Турнир проходил в разных возрастных группах, в 
нем участвовали и совсем юные спортсмены 2008—
2009 годов рождения, и спортсмены 1998 года рожде-
ния и старше. На поединки самых младших бойцов было 
наложено ограничение — без ударов в голову. Остальные 
возрастные группы соревновались в полную силу. Сто-
ит отметить, что перед началом соревнований прошла 
еще одна торжественная церемония: 16 спортсменов из 
одинцовского спортивного клуба «Ника» были приня-
ты в коллектив «Юный динамовец». 

Кульминацией соревнований стали бои между 
спортсменами команд Челябинска и Москвы. Столич-
ные спортсмены сумели не только нагнать по очкам 
соперников, но и одержать в итоге победу с общим 
счетом 64:63. Награды турнира получили обе коман-
ды, бойцы были награждены кубками, медалями и по-
четными призами, также были награждены и трене-
ры. В награждении участвовал мастер спорта между-
народного класса, старший инструктор сборной Рос-
сии Им Гук Хен. 

Итоги соревнований специально для «РГ» подвел 
Олег Шабуневич:

— Особенность этого турнира в его массовости — 
участвовали более 800 детей из России и других стран 
мира. Это рейтинговое мероприятие, спортсмены 
подтверждали на нем свою квалификацию. Его прове-
дение было согласовано с Союзом тхэквондо России, 
большой вклад в организацию внес президент Федера-
ции тхэквондо Одинцовского района Георгий Пучко. 
Могу с уверенностью сказать, что мы взяли очень вы-
сокую планку с точки зрения организации соревнова-
ний, которые соответствовали международному 
уровню. 

СОВРЕМЕННОЕ ПЯТИБОРЬЕ 

Стартует продажа
билетов на ЧМ-2016

Снова на коне

Павел Петровский

ЗАВТРА в самом центре Москвы в торговой галерее «Мод-
ный сезон» на Охотном Ряду в кассах билетного агентства 
Parter.ru состоится торжественная церемония официально-
го старта продажи билетов на чемпионат мира по современ-
ному пятиборью 2016 года, который пройдет в столице Рос-
сии с 23 по 29 мая.

В торжественной церемонии ожидается участие первого 
заместителя руководителя департамента физической куль-
туры и спорта города Москвы Николая Гуляева, президента 
Федерации современного пятиборья России (ФСПР) Вячес-
лава Аминова, исполнительного директора ФСПР, призера 
Олимпийских игр Эдуарда Зеновки, главного тренера сбор-
ной России по пятиборью, двукратного олимпийского чем-
пиона Андрея Моисеева, лидера женской сборной России, 
призера чемпионатов мира и Европы Донаты Римшайте.

Москва станет домом для сильнейших пятиборцев пла-
неты уже в пятый раз. До этого Белокаменная принимала 
соревнования в 1961, 1974, 2004 и 2011 годах. В этом году 
турнир пройдет в спортивном комплексе «Олимпийский», 
где участники будут соревноваться в фехтовании, конкуре 
и «комбайне». Плавательная часть состоится в располо-
женном рядом бассейне СК «Олимпийский». Отметим, 
что на соревнованиях будут разыграны не только медали, 
но и олимпийские лицензии на Олимпиаду в Рио-де-Жа-
нейро. К настоящему моменту лицензии на Игры-2016 по-
лучили россияне Егор Пучкаревский, Александр Лесун, 
Доната Римшайте и Гульназ Губайдуллина. Как заявил 
журналистам информационных агентств главный тренер 
сборной России по современному пятиборью Андрей Мои-
сеев, чемпионат мира в Москве будет отправной точкой, 
на которой он и тренерский штаб будет понимать, кто в ка-
кой находится кондиции:

— Окончательно список тех кто поедет в Рио сформируем 
после первенства планеты. На сегодняшний день альтерна-
тивы нашим лидерам у нас нет, и все внимание будем уде-
лять именно им. Мы направим все свои усилия, желания и 
возможности, чтобы ребята показали высокий результат в 
Рио-де-Жанейро. Да, выступление Лесуна на последних тур-
нирах для нас одна из загадок. Функциональное состояние 
Александра оставляет желать лучшего. Но время еще есть и 
надеемся, что он наберет форму к главному старту.

Напомним, что Лесун два года назад в Варшаве выиграл 
золотую медаль. Ранее Саша добивался побед на ЧМ в 2011 
году в составе команды и в 2012-м в личном турнире.

ХОККЕЙ В финале Западной конференции Кубка Гагарина второй год подряд
сыграют ЦСКА и СКА

На льду одни армейцы
Илья Соболев

В 
Кубке Гагарина наступает 
время финалов конферен-
ций. Сегодня на Западе 

ЦСКА примет в первом матче 
питерский СКА, а завтра в Маг-
нитогорске начнется восточное 
противостояние местного «Ме-
таллурга» и уфимского «Сала-
вата Юлаева».

Любопытный факт: еще ни 
разу армейское дерби в плей-
офф Континентальной хоккей-
ной лиги не заканчивалось 
в пользу москвичей. Из трех 
предыдущих серий самая па-
мятная была в прошлом году. 
Тогда СКА, уступая по ходу про-
тивостояния 0:3, сумел пройти 
ЦСКА, а затем выиграл Кубок 
Гагарина. 

На Востоке нас также ждет 
классика игр навылет: «Магнит-
ка» и «Салават» в Кубке Гагари-
на пересекались четыре раза. 
Пока в истории этих встреч па-
ритет — 2:2.

О том, каковы расклады в ны-
нешних противостояниях, «РГ» 
рассказал олимпийский чемпи-
он Саппоро-1972, знаменитый 
в прошлом вратарь Александр 
Пашков.

ЦСКА и СКА встречаются в фи-
нале конференции второй год 

подряд. Соотношение сил в этой 
паре с тех пор изменилось?
АЛЕКСАНДР ПАШКОВ: Конечно, изме-
нилось. ЦСКА стал мощнее по со-
ставу, и самое главное, он про-
должает демонстрировать атаку-
ющий хоккей с оттенками сило-
вого давления. Это и приносит 
армейцам второй год результат.

Какие еще козыри выделите 
у москвичей?
АЛЕКСАНДР ПАШКОВ: Все отмечают 
у них длинную скамейку. В плей-
офф очень короткие паузы меж-
ду играми, одни сутки. Поэтому 
перед всеми командами стоит 
проблема восстановления. ЦСКА 
ее решает, имея в своем составе 
замену практически на каждое 
место. Это, бесспорно, один из 
факторов успеха армейцев.

При этом не так ярко, как 
в прошлом плей-офф, выглядит 
лидер ЦСКА Радулов…
АЛЕКСАНДР ПАШКОВ: Мы просто 
привыкли, что несколько се-
зонов Радулов едва ли не 
в одиночку тащил коман-
ду. Доподлинно неизвест-
но, в каком он сейчас 
состоянии: может, 
н е м н о г о  п о д -
устал или по-
лучил по-

вреждение. В любом случае это 
большой мастер и его нейтрали-
зация станет серьезной пробле-
мой для СКА.

С ЦСКА понятно. Чем может от-
ветить сопернику Питер?
АЛЕКСАНДР ПАШКОВ: В двух предыду-
щих сериях команда показала, 
что может варьировать тактику 
и добиваться победы. Есть очень 
хорошее первое звено, которое 
блистательно реализует боль-
шинство. Ну и я бы вратаря отме-
тил: с некоторыми помарками он 
в плей-офф выглядит отлично.

Все свои победы в плей-офф СКА 
одержал без Ковальчука. Совпа-
дение?

АЛЕКСАНДР ПАШКОВ: Жизнь показа-
ла, что команда от него не зави-
сит. Возможно, Ковальчук мо-
жет быть предъявлен сопернику 
в качестве джокера в тяжелый 
момент, но лично я думаю, что 
главный тренер питерцев Сер-
гей Зубов постарается обойтись 
без него. Здесь тот самый слу-
чай, когда минусы перевешива-
ют плюсы. Нет смысла ломать 
то, что уже построено. 

То есть вы прогнозируете, что 
в первых матчах мы Илью не 
увидим?
АЛЕКСАНДР ПАШКОВ: Он может вый-
ти, но, мне кажется, это будет 
неправильно с точки зрения 
тренерской стратегии. Вообще, 

надо сказать, что Ковальчук 
весь сезон проводит абы как. 
Причин я не знаю, но есть все 
признаки того, что он теряет 
форму. Продолжение его карье-
ры находится под большим во-
просом.

На Востоке в финале конферен-
ции сыграют «Салават» и «Маг-
нитка». При этом Уфа провела 
две семиматчевые серии подряд. 
Это сильно скажется на исходе 
противостояния?
АЛЕКСАНДР ПАШКОВ: Конечно, «Сала-
ват» мог быть более аккурат-
ным. В серии с тем же «Аван-
гардом» Уфа вела с преимущест-
вом в два матча, а потом по не-
понятным причинам стала усту-
пать. Но в последний момент 
«Салават» вскочил на подножку 
уходящего поезда. Проблемы 
есть: это вратарь, неровности 
в игре, причем не только в плей-
офф, но и на протяжении всего 
сезона. 

Что скажете о «Металлурге» 
в этом плей-офф?
АЛЕКСАНДР ПАШКОВ: Ничего не изме-
нилось. Ни по составу, ни по сти-
лю игры. И это не есть хорошо. 
Когда не ставишь загадок перед 
соперником, он приспосаблива-
ется и это сказывается на ре-

зультате. По сути, они 
едут на старом багаже: 
Мозякин, Зарипов, Ко-
варж. Если Уфе удаст-
ся выключить хотя бы 

одного из этой трои-
цы, победу себе они 

обеспечат.

Футбол Сборная России проведет первый матч перед Евро-2016

Франция на горизонте

Артур Нанян

Р
оссийские футболисты, 
вызванные в сборную 
для подготовки к това-
рищеским играм против 
Л и т в ы  ( 2 6  м а р т а ) 

и Франции (29 марта), сегодня 
прибыли в Москву. В среду ко-
манда Леонида Слуцкого прове-
дет первую тренировку на базе 
«Динамо» в Новогорске. 

Для Леонида Викторовича 
встреча с Литвой станет третьей 
товарищеской у руля националь-
ной команды. И если в играх 
с Португалией и Хорватией в кон-
це прошлого года Слуцкий мог 
поэкспериментировать с соста-
вом, то с Литвой и Францией об-
стоятельства будут немного дру-
гими. В Москве и Париже сборная 
не будет сражаться за очки, но до 
старта финальной стадии Евро-
2016 осталось чуть больше двух 
месяцев. Наверняка Слуцкий уже 
сейчас будет наигрывать состав, 
максимально приближенный 
к тому, что мы увидим на турнире 
во Франции. 

Перед матчем с Литвой сбор-
ная столкнулась с определенны-

ми проблемами. Из-за поврежде-
ния бедра выбыл на две недели 
полузащитник «Краснодара» 
Дмитрий Торбинский плюс не до 
конца понятна ситуация с Алек-
сандром Кержаковым. Несмотря 
на мышечную травму, Александр 
прилетит в Москву, а решение об 
участии форварда в ближайших 
матчах будут принимать врачи 
сборной. 

На  полноценную работу 
у сборной есть три дня. Сначала 
игроки будут готовиться в Ново-
горске, а за сутки до встречи 
с Литвой занятие пройдет на до-
машней арене «Спартака», где 
и состоится матч. Интересная де-
таль — впервые при Слуцком 

сборная решила не дистанциро-
ваться от внешнего мира. Две 
тренировки будут полностью от-
крытыми для СМИ. К слову, игра 
с Литвой станет единственным 
домашним спаррингом перед 
Евро. 

Ранее наши футболисты три-
жды проводили товарищеские 
матчи с литовцами, причем два 
последних как раз в рамках под-
готовки к чемпионатам Европы 
2008 и 2012 годов. В двух встре-
чах сильнее были россияне — 4:3, 
4 :1,  а   последний спарринг 
в Швейцарии четыре года назад 
завершился вничью — 0:0. 

Тренирует литовцев один из 
самых известных игроков этой 

страны — бывший нападающий 
московских «Торпедо» и ЦСКА 
Эдгарас Янкаускас. Возглавил он 
сборную в январе этого года, а до 
того 41-летний специалист три 
месяца исполнял обязанности 
главного тренера после отставки 
Игоря Панкратьева. Что касается 
отборочного цикла Евро-2016, то 
ее литовцы завершили на пятом 
месте в группе E. В десяти матчах 
команда одержала лишь три по-
беды, две из которых пришлись 
на игры с одной из самых слабых 
сборных мира — Сан-Марино.

Специально для «РГ» своим 
мнением о предстоящем матче 
с Литвой поделился бывший по-
лузащитник ЦСКА и сборной 
России Ролан Гусев.

Какие у вас ожидания от матча?
РОЛАН ГУСЕВ: Хочется увидеть со-
став, который будет играть на 
чемпионате Европы. Уверен, 
Слуцкому сейчас не до экспери-
ментов, времени слишком мало 
осталось до начала турнира. 

Результат в матчах с Литвой 
и Францией будет иметь боль-
шое значение?

РОЛАН ГУСЕВ: Любой матч сборной 
важен, но сейчас Слуцкому надо 
посмотреть, кто в какой форме. 
Есть вопросы по тому же Кокори-
ну и Широкову, которым еще 
нужно время на адаптацию в «Зе-
ните» и ЦСКА. 

Считаете, неважная форма Ши-
рокова может стать проблемой 
для сборной?
РОЛАН ГУСЕВ: Роман — лидер нашей 
сборной, и Слуцкому он нужен 
в хорошей форме. Я с трудом себе 
представляю, кто его может за-
менить, тем более что Широков 
еще и капитан команды. 

А кого из сборной можете выде-
лить?
РОЛАН ГУСЕВ: Прежде всего Дзюбу, 
он сейчас у нас номер один в ата-
ке. Отмечу и Смолова, которого 
я вообще считаю одним из луч-
ших наших футболистов. Как 
всегда в порядке Игнашевич с Бе-
резуцким, хотя сколько лет все 
говорят о том, что им пора найти 
замену. 

Матч с Литвой станет седьмым 
для Леонида Слуцкого у руля
сборной России.

Акцент

 Последние два матча против 
Литвы сборная России прово-
дила перед чемпионатами 
Европы 2008 и 2012 годов

НОВОСТИ

На турнире
претендентов
единоличного
лидера нет

АНАНД 
ДОГОНЯЕТ

Илья Трисвятский

ДЕВЯТЫЙ игровой день турни-
ра претендентов на мировую 
шахматную корону в Москве 
внес существенное изменение в 
положение в верхней части та-
блицы. Единоличного лидера 
снова нет, но теперь равное ко-
личество очков с нашим Сергеем 
Карякиным имеет не Левон Аро-
нян (Армения), а экс-чемпион 
мира индиец Вишванатан Ананд.

Играя белыми фигурами, 
Ананд заставил сдаться Ароняна. 
В партиях Хикару Накамура 
(США) — Карякин, Веселин Топа-
лов (Болгария) — Петр Свидлер 
(Россия) были зафиксированы 
ничьи. Таким образом, в дуэте ли-
деров сейчас — Карякин и Ананд, 
имеющие по 5,5 очка. А у Ароня-
на пока на полбалла меньше кон-
курентов.

Сегодня на турнире выходной, 
завтра играют: Свидлер — Нака-
мура, Карякин — Гири, Каруана — 
Ананд, Аронян — Топалов.

Напомним, что при равенстве 
очков на финише в первую оче-
редь будут учитываться резуль-
таты личных встреч, второй кри-
терий — общее количество побед.

В водном поло 
начался
мировой отбор
на Игры-2016

МЯЧ ПЛЫВЕТ 
ДО РИО

Владимир Ильин

ЖЕНСКАЯ сборная России по 
водному поло в первом туре 
стартовавшей в Гауде (Голлан-
дия) мировой олимпийской ква-
лификации разгромила сопер-
ниц из Новой Зеландии — 15:2. 

В группе «В» также выступа-
ют Франция, Голландия, Италия 
и Германия. Шестерку «А» соста-
вили США, Канада, Испания, 
Греция, ЮАР и Япония. По четы-
ре лучшие команды из каждой 
группы выйдут в плей-офф. По-
бедители четвертьфиналов по-
лучат путевки на Олимпийские 
игры-2016 в Рио-де-Жанейро 
(Бразилия). Затем турнир про-
должится, но полуфиналы, матч 
за третье место и финал не будут 
иметь какого-то принципиаль-
ного значения. 

Вот состав нашей сборной на 
турнире в Голландии: вратари — 
Карнаух, Устюхина; полевые иг-
роки — Борисова, Прокофьева 
(капитан), Иванова, Соболева, 
Симанович, Зубкова, Каримова, 
Гринева, Горбунова (Белова), Ти-
мофеева, Кузина. Возглавляет 
российскую команду Александр 
Гайдуков, ему помогает Андрей 
Белофастов.

Новый тренер
химчан провел
первый матч
в Единой лиге

ТАК СЕБЕ 
ИВАНОВИЧ

Илья Трисвятский

НОВЫЙ наставник баскетболь-
ного клуба «Химки» черногор-
ский специалист Душко Ивано-
вич, сменивший на этом посту 
литовца Римаса Куртинайтиса, 
провел первый матч в Единой 
лиге.

Подмосковная команда с кро-
шечным перевесом одолела на-
ходящийся в нижней половине 
таблицы «Красный Октябрь» — 
80:78. Формально хозяевами 
площадки были волгоградцы, од-
нако принимали они соперника 
в Москве на арене ДС «Динамо» 
в Крылатском.

«Химки» начали с рывка 15:2 
и по ходу встречи добились пре-
имущества в 20 очков. Затем 
Иванович тренерский контроль 
над игрой явно потерял и волжа-
не сократили разрыв до миниму-
му. Если бы не ошибки баскетбо-
листов «Красного Октября» в са-
мой концовке, то назначение 
Душко Ивановича уже сейчас 
могло вызвать массу вопросов. 
Ведь на прошлой неделе он дебю-
тировал в «Химках» с гостевого 
поражения от немецкого «Бам-
берга» в рамках ТОП-16 (второ-
го группового этапа Евролиги).

Лидер сборной России Александр Лесун имеет в своей кол-
лекции три титула чемпиона мира.
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Из четырех полуфиналистов Кубка Гагарина московский ЦСКА пропустил меньше всех.

ГДЕ БУДЕМ СМОТРЕТЬ

22 марта, вторник, Матч ТВ
19.30 ЦСКА — СКА — прямая трансля-

ция

23 марта, среда, Матч ТВ
17.00 «Металлург» Мг — «Салават 

Юлаев» — прямая трансляция

АРТЕМ КОРОТАЕВ /  ТАСС

Все новости чемпионата 
на сайте
www.rg.ru/sujet/5525
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Татьяна Кудрявцева

Овен
Будьте избирательны в выборе 
деловых партнеров. Доверяйте 
своему финансовому чутью. Вы-
бирайте сегодня себе дела поспо-
койнее. 

Телец
Вам запомнится этот день боль-
шим количеством незапланиро-
ванных контактов. В это время вы 
по-новому оцените прежние со-
бытия и отношения. 

Близнецы
Ведите себя аккуратно, тщатель-
но анализируйте всю поступаю-
щую информацию. 

Рак
День может сложиться неплохо, 
особенно если вам удастся за-
няться тем, что у вас неизменно 
хорошо получается. 

Лев
Неплохое время для деловых 
встреч, хотя от подписания важ-
ных бумаг лучше отказаться. 

Дева
На постоянном рабочем месте 
в это время лучше не начинать 
новых дел.

Весы
Неординарные решения и про-
грессивные методы помогут лег-
ко добиться поставленных целей. 

Скорпион
Вас ждет много хлопот. Однако 
дела пойдут вперед, коммерче-
ские операции будут удачными. 

Стрелец
Время благоприятно для контак-
тов с партнерами из других горо-
дов или стран. 

Козерог
Прошлое будет тормозить любые 
ваши начинания. Даже налажива-
ние деловых связей может ока-
заться не слишком удачным. 

Водолей
Не стоит слишком полагаться на 
поддержку партнеров, хотя их об-
ещания совершенно искренни. 

Рыбы
Постарайтесь быть поспокойнее, 
сегодня вы слишком агрессивны 
и импульсивны. 
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Марш за парту
Юрий Гаврилов
www.rg.ru/art/1236102
В минобороны подготовили законопроект, который 
в случае его принятия расширит практику подготовки 
в гражданских вузах солдат, матросов, сержантов и стар-
шин запаса. Причем армейскую или флотскую специаль-
ность студенты получат без отрыва от учебы. Я считаю, 
что это очень важно в целях ознакомления студентов, 
в вузах которых нет военной кафедры, с азами военного 
дела. Как минимум сборка-разборка оружия, может, 
даже стрельбы. Так выпускники вузов хоть что-то о воен-
ном деле будут знать.
Колосс Родосский

Глава FlyDubai призвал не спекулировать 
по поводу причин катастрофы 
Соб. инф.
www.rg.ru/art/1236037
Очень жаль людей. Независимо от исхода следствия 
люди уже не воскреснут. Сколько покалеченных судеб. 
Соболезную всем родным и близким. Пусть земля погиб-
шим будет пухом. Дай бог, чтобы в будущем не было та-
ких трагедий. Поводов для обсуждения, конечно, много. 
Улетел бы на запасной аэродром, чуть взял правее 
и с другим наклоном.... Суть дела не меняется. Я сочувст-
вую всем родственникам погибших.
Григорий Зорбаян

Медведев ограничил чиновников в возможностях 
аренды мощных авто
Владимир Кузьмин
www.rg.ru/art/1235619
За работой чиновников должен быть жесткий контроль, 
контроль и еще раз контроль. Этим вопросом должны за-
ниматься общественные структуры. Тогда у президента 
будет мощный исполнительный аппарат и в правитель-
стве, и в регионах.
Viktor Babichev

ЦБ предложил сделать продажу электронных 
полисов ОСАГО обязательной
Виктор Смеюха
www.rg.ru/art/1235603
Правильно еще связать камеры видеофиксации с элек-
тронной базой ОСАГО и автоматически выписывать 
штраф за просроченный полис или за его отсутствие.
Игорь Путнев

Опубликован перевод переговоров диспетчеров 
и пилотов Boeing 737
Соб. инф.
www.rg.ru/art/1235902
Очень жалко всех погибших. Трудно даже представить 
состояние родных и близких погибших пассажиров. 
Пусть Всевышний даст всем сил и терпения, искренне со-
болезную им. 
Aisha Mirzoeva

Приема.NET
Ксения Колесникова
www.rg.ru/art/1235451
Специалисты минобрнауки обсуждают запрет на заочное 
обучение юристов, экономистов и менеджеров. Но, на мой 
взгляд, ничего менять не нужно, рыночная экономика 
сама сработает. Юристы и экономисты, менеджеры, об-
учаясь заочно и расходуя свои деньги и деньги родителей 
на обучение, никому не навредят, только дают дополни-
тельные вливания в экономику. Кроме того, когда гражда-
не учатся, они становятся умнее и, даже по данным стати-
стики, меньше совершают преступлений, а это уже хоро-
шо. Подобные меры нужны в отношении технических спе-
циальностей, врачей, где в случае ошибки могут постра-
дать люди.
Иван Петров

ЦЕНЗУРЫ.NET

Мы предлагаем читателям обсуждать на нашем сайте
яркие публикации в газете: WWW.RG.RU

Москва -7...-2, снег

Санкт-Петербург -8...+1, солнечно

Анадырь -21...-15, облачно

Архангельск -11...-5, снег

Астрахань +1...+9, облачно

Благовещенск  -5...+3, солнечно

Владивосток -1...+6, облачно

Волгоград -2...+6, дождь

Воронеж -5...+2, облачно

Екатеринбург -11...-2, снег

Иркутск -5...+9, облачно

Казань -10...-3, снег

Калининград +1...+4, дождь

Краснодар +4...+13, облачно

Магнитогорск -14...-3, снег

Мурманск -8...-3, снег

Нижний Новгород -8...-2, снег

Новосибирск -2...+6, дождь

Омск -8...-2, облачно

Орел -5...+1, снег

Оренбург -7...+2, снег

Пермь -11...-4, облачно

Ростов-на-Дону +3...+8, дождь

Севастополь +3...+10, дождь

Симферополь +2...+15, облачно

Сочи +3...+13, дождь

Тамбов -7...+3, снег

Тюмень -14...-3, снег

Уфа -10...+1, снег

Хабаровск -11...+1, облачно

Челябинск -14...-2, облачно

Чита -7...+5, облачно

Элиста +1...+9, облачно

Южно-Сахалинск -10...0, снег

Якутск -18...0, облачно

Ярославль -12...-2, солнечно

НА УЛИЦЕ

ВТОРНИК
Утром возможен снего-
пад, остальной день бу-
дет пасмурно. Атмосфер-
ное давление составит 
740 мм ртутного столба.

СРЕДА
Снова пасмурно, но осад-
ки не ожидаются. Атмос-
ферное давление 
743 мм ртутного столба.

ЧЕТВЕРГ
Синоптики обещают не-
большой снег. Давление 
атмосферного воздуха 
не изменится.

Многотонная баржа перегородила движение судов на Эльбе, врезавшись в одну из опор моста Альберта в Дрездене. К счастью, 
это ЧП обошлось без человеческих жертв. Но для того, чтобы развернуть судно в достаточно узком месте, спасателям пришлось 
привлекать тяжелую гусеничную технику — один из двух вездеходов с огромным усилием пытается направить потерявший управ-
ление корабль не поперек, а вдоль русла реки.

СОБЫТИЕ

21.03| ПОНЕДЕЛЬНИК

АВТОРСКОЕ право в России, 
как известно, окружает большое 
количество проблем, которые, 
разумеется, не обходят стороной 
и телевизионные проекты. Лю-
бой проект включает в себя две 
важные составляющие: собст-
венно, его идею (задумку) и фор-
му. Ко второму пункту относится 
размер студии, количество ка-
мер, стиль телеведущих, цвето-
вые палитры — иными словами, 
определенные технические ха-
рактеристики. Все эти параме-
тры, скажем так, налицо, и если 

происходят какие-то нарушения, 
их не трудно доказать. Доказать 
заимствование идеи гораздо 
сложнее. Приведу наглядный 
пример. Есть, условно говоря, 
 телешоу, в котором людей селят 
в одном доме и наблюдают за 
ними посредством множества 
камер. А теперь мы просто берем 
и переносим людей на «необита-
емый» остров, продолжая сле-
дить за всей подноготной их жиз-
ни. Формат, казалось бы, серьез-
но изменился, но идея-то оста-
лась прежней, а вместе с тем при-
думать оригинальный проект 
иной раз гораздо проблематич-
нее, чем его осуществить.

Таким образом, сегодня 
основная беда заключается в том, 
что понятия «идея» и «форма» 
путаются, сознательно или нет, 
что нарушает права авторов. 
И если, повторюсь, соблюдение 
формата в некоторой степени на-
ходится под охраной, то идеи пра-
ктически не защищаются. 

Я очень рад, что суд по интеллек-
туальным правам решил всерьез 
заняться этим вопросом, о чем 
«Российская газета» пишет на 
5-й полосе. У меня, кстати, есть 
идея одного телепроекта, кото-
рую я не тороплюсь раскрывать 
именно по той причине, что бо-
юсь потерять ее. Конечно, можно 
присылать самому себе на элек-
тронный ящик письма с собст-
венными идеями, что является га-
рантом хоть какой-то безопасно-
сти. Но разве это нормально для 
цивилизованной страны? Навер-
ное, принять данный закон будет 
непросто, ведь понятие «идея» за-
частую довольно абстрактно, 
и наверняка некоторые конфлик-
тные граждане будут трактовать 
его превратно. Однако, надеюсь, 
специалисты в сфере авторских 
прав на то и являются специали-
стами, чтобы решать подобные 
вопросы. 

Подготовил Кирилл Карандюк

ИНТЕРНЕТ Создан сайт для забывших название фильма
www.rg.ru/art/1235673

ЗДОРОВЬЕ Ученые доказали, что недосып заставляет 
людей переедать 
www.rg.ru/art/1236245

КОСМОС Астрономы обнаружили планету со странной 
орбитой 
www.rg.ru/art/1236241

КАЛЕНДАРЬ Все российские старты для спортсменов-
любителей 
www.rg.ru/art/1234249

ТЕЛЕВИЗОР Что не пропустить по ТВ на этой неделе 
www.rg.ru/art/1235645

ПСИХОЛОГИЯ Шесть проблемных ситуаций для ребенка
www.rg.ru/art/1235645

ТОЛЬКО НА САЙТЕ

WWW.RG.RU

МОСКВА И МОСКОВСКАЯ ОБЛАСТЬ РОССИЙСКАЯ ФЕДЕРАЦИЯ
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Антон Зорькин
телеведущий
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